
Компании 
повышают 
выставки
Рынок корпоративных 
мероприятий 
восстанавливается

Несмотря на продолжающую-
ся пандемию, в России на рын-
ке MICE-мероприятий в первом 
полугодии появились п ризнаки 
восстановления. Но рост числа 
конференций и форумов пока 
не позволяет профильным опе-
раторам и отельерам вернуть-
ся к оборотам 2019 года: мас-
штабность событий сократилась 
в среднем на 40%. Адаптировав-
шись, бизнес стал легче реагиро-
вать на вспышки заболеваемости 
COVID-19, отказавшись от пра-
ктики массовой отмены меро-
приятий. Это позволяет рынку 
надеяться на активный деловой 
сезон осенью.

Число прошедших MICE-меро-
приятий в первом полугодии 2021 
года оказалось на 20% выше, чем за 
тот же период 2019 года. Такие дан-
ные приводит «Аэроклуб». Но несмо-
тря на это, в денежном выражении 
оборот сегмента на 25% ниже, чем 
двумя годами ранее. Это произош-
ло на фоне того, что на 40% сократи-
лось число участников деловых ме-
роприятий, отмечают в «Аэроклубе». 
Аналогичную оценку снижения мас-
штаба событий приводит партнер 
Cushman & Wakefield Марина Усен-
ко. В итоге выручка «Аэроклуба» от 
проведения цикловых совещаний 
(масштабные обсуждения планов 
развития компаний) на 0,5–1,5 тыс. 
участников в первом полугодии со-
кратилась на треть относительно 
того же периода 2019 года, средних 
мероприятий на 50–100 человек — 
на 20%, небольших — на 17%. Формат 
онлайн-мероприятий на фоне вос-
становления MICE-индустрии также 
становится все менее интересен биз-
несу: в первом полугодии так прово-
дилось менее 5% событий.

Впрочем, не все участники рынка 
согласны с выводами «Аэроклуба». 
Руководитель MICE-комитета Нацио-
нальной ассоциации организаторов 
мероприятий Татьяна Конакова счи-
тает, что нарастить объем проведен-
ных мероприятий удалось только 
части компаний за счет расширения 
линейки предложений. «Рынок хотя 
и демонстрировал хорошие темпы 
восстановления, но о выходе на уро-
вень 2019 года речи пока не идет»,— 
говорит она.

Директор направления инду-
стрии гостеприимства CBRE Татьяна 
Белова также обращает внимание на 
то, что организаторам все еще слож-
но проводить крупные мероприя-
тия на фоне требований Роспотреб-
надзора. Тем не менее есть факторы, 
позитивно влияющие на спрос. Ген-
директор агентства «Аэроклуб Тур» 
Андрей Зинковецкий относит к ним 
ограниченные возможности зару-
бежных рынков, где проводится 
менее 5% от докризисного объема 
мероприятий. «Среди самых востре-
бованных городов сейчас Москва, 
Петербург, Сочи, Казань, Новоси-
бирск»,— отмечает эксперт.
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Горизонт заявлен
Правительство выступило с 42 конкретными предложениями обществу
Завершена восьмимесячная  работа 
правительства по созданию «инициа-
тив социально-экономического раз-
вития»: 42 инициативы Белого дома на 
2021–2024 годы представлены вчера 
президенту. Программа инициатив сто-
имостью 504,8 млрд руб. федераль-
ного финансирования и 232 млрд руб. 
средств Фонда национального благо-
состояния (ФНБ) — предлагаемый пра-
вительством Михаила Мишустина план 
достаточно быстрых, за три-четыре 
года, видимых изменений в положении 
дел в России в самых разных сферах — 
от среднего профессионального обра-
зования и развития медицинской науки 
до беспилотного судовождения и пере-
довых инженерных школ.

На совещании у президента Владимира Пу-
тина премьер-министр Михаил Мишустин 
и вице-премьеры представили результат од-
ной из самых сложных программ по планиро-
ванию последних лет. Работа над отбором ини-
циатив (всего их 42, на старте процесса их было 
около 250) шла с 2020 года в «полузакрытом» ре-
жиме: Белый дом в Координационном центре 
правительства РФ, во властных кругах более 
известном как «бункер», провел чуть менее ты-
сячи совещаний, основной задачей которых 
было обсуждение того, какие проекты разви-
тия правительство готово инициировать на 
период 2021–2024 годов помимо уже ведущей-
ся работы по национальным целям развития, 
нацпроектов, госпрограмм и текущей работы 
исполнительной власти. Главные критерии от-
бора инициатив — эти проекты должны быть 
исполнимы в короткие сроки с видимым ре-
зультатом (или по крайней мере с быстрым 
стартовым результатом), они должны быть зна-
чимыми и важными для общества, они долж-
ны соответствовать ранее полученным отзы-
вам и запросам граждан в системах обратной 
связи, они не должны дублировать уже ведущу-
юся во власти работу, быть частью националь-
ных целей развития. Подготовка инициатив 
не скрывалась (см. „Ъ“ от 24 февраля, 14 апре-
ля), но подробно не освещалась.

Для практики работы власти в России 
речь идет о необычном предприятии. На-
помним, ранее правительство пыталось ре-
шать задачи социально-экономического 
развития другим способом: или через объ-
явление системных реформ, затрагиваю-
щих и госфинансы, и налоговую систему, 
и способы госуправления (административ-
ная реформа 2011 года, создание Фонда на-
ционального благосостояния), или через си-
стемные планы развития («Стратегия-2020» 
в двух версиях, госпрограммы, националь-
ные цели развития), или через проектный 
подход (нацпроекты в двух версиях). 42 
инициативы будут полностью вписываться 
в созданную и сейчас реформируемую пра-
вительством Мишустина систему стратеги-
ческого планирования. Но сами по себе это 
публичные обязательства правительства об-
ществу по достижению осязаемых целей 
госуправления в относительно короткий 

срок — кроме того, они призваны в этом ка-
честве стать проектами, связующими и кон-
кретизирующими в краткосрочном момен-
те планы по достижению национальных 
целей, нацпроекты, госпрограммы и отра-
слевые программы развития.

При этом Белый дом не меняет принци-
пиально ни структуру бюджета (суммы в 150–
180 млрд руб. в год, до 0,2% ВВП, на макропо-
казатели не влияют никак), ни налоги, ни 
практики, речь идет о том, что легко проверя-
емо по результату (инициативы устроены так, 
что они или исполняются, или нет) и имеет 
смысл и ценность для больших групп избира-
телей. С учетом внебюджетного финансирова-
ния, денег инвесторов и институтов развития 
сумма выше — 4,6 трлн руб. за четыре года, 
или дополнительно около 1% ВВП, из них 

736 млрд руб.— федеральные. Но для коман-
ды Белого дома это не «макроэкономическая» 
программа, ее исполнение во многом призва-
но изменить имидж исполнительной власти 
и власти в целом в глазах общества (в том чи-
сле для того, чтобы расширить ресурс возмож-
ностей власти — сейчас взаимоотношения 
власти и общества в РФ таковы, что часть этих 
ресурсов недоступна), но каждая из 42 иници-
атив рассматривается как ценная сама по себе.

После отбора через «сито» совещаний 
и бюджетных оценок (многие проекты не 
прошли именно через него — одним из ус-
ловий был ограниченный бюджет и отказ от 
изменения налогов) осталось пять крупных 
«блоков» инициатив. Крупнейший из них — 
социальный: в нем десять проектов общей 
стоимостью 236,8 млрд руб. без инвестиций 
ФНБ. В их числе вице-премьер Татьяна Голико-
ва выделяет проект «Пушкинская карта» (бес-
платное посещение молодежью культурных 
учреждений, 17 млн участников), «Социаль-
ное казначейство» (слияние ПФР и ФСС в 2023 
году, унификация системы страховых взно-
сов, цифровизация всех систем господдержки) 
и «Профессионалитет» (новая система средне-
го профессионального образования), среди 
инициатив также поддержка креативных ин-
дустрий, меднауки и санитарного контроля, 
массового спорта и миграции.
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Беспилотники  
нагружают бумагами
Производители дронов выступили  
против обязательной сертификации

Новый законопроект Минтранса  может 
парализовать производство беспилот-
ников, сократит их использование и унич-
тожит планерный спорт, уверены участ-
ники рынка. Инициатива предполагает 
сертификацию дронов и их компонентов, 
а разработчиков и пилотов обязывает по-
лучать свидетельства. Минпромторг уже 
собирает возражения участников рынка 
для обсуждения с Минтрансом.

Участники рынка беспилотников резко 
раскритиковали законопроект Минтран-
са об обязательной сертификации произво-
дителей устройств и их компонентов. Доку-
мент, опубликованный на портале правовой 
информации, предполагает, в частности, 
сертификацию дронов с взлетной массой 
0,25–25 кг. Кроме того, инициатива обязыва-
ет пилотов сверхлегких судов до 115 кг полу-
чать свидетельства и проходить подготовку 
в авиационных учебных центрах.

Летательные аппараты придется осна-
щать транспондерами и бортовыми «от-
ветчиками» для мониторинга за полетом. 
Предполагается также постановка таких су-
дов на учет с обязательным предъявлени-
ем на осмотр. Саму сертификацию предсто-
ит оплачивать производителям. Минтранс 
уже пытался ввести такие требования в 2020 

году, но проект отложили (см. „Ъ“ от 15 октя-
бря 2020 года).

Предложения Минтранса противоречат 
международной практике, утверждают в Ас-
социации эксплуатантов воздушного тран-
спорта (АЭВТ). В письме президента АЭВТ 
Владимира Тасуна на имя замминистра Иго-
ря Чалика (есть у „Ъ“) говорится, что стандар-
ты ICAO не требуют обязательной сертифика-
ции судов данного типа. Отмечается также, 
что критерии оценки разработчиков лише-
ны конкретики, что создает «условия для зло-
употреблений», а неопределенность сроков, 
условий и оснований принятия решения 
со стороны госорганов является коррупцио-
генным фактором. В АЭВТ „Ъ“ сообщили, что 
ответа Минтранса пока не последовало.

По данным „Ъ“, 9 июля заместитель гла-
вы департамента авиапромышленности 
Минпромторга Михаил Богатырев попро-
сил участников отрасли представить пози-
цию по отмене обязательной сертифика-
ции. «Минпромторг консолидирует мнения 
промышленности и отправит предложения 
в Минтранс»,— сообщили „Ъ“ в министерст-
ве. Большинство респондентов настаивают 
на доработке идей  Минтранса.
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Вакцина и следствие
Случаи COVID-19 среди привитых  
встречаются все чаще

По данным Минздрава России, около 
2,5% вакцинированных от COVID-19 лю-
дей все же заражаются коронавирусом. 
В ведомстве тем не менее заверяют, что 
болезнь у них протекает легко, и подчер-
кивают, что только 5% таких пациентов 
может потребоваться госпитализация. 
Данные региональных минздравов, вы-
яснил „Ъ“, не сильно отличаются от ста-
тистики федерального ведомства: боле-
ют от 0,5% до 3% привитых граждан. При 
этом в странах, где вакцинировано более 
60% населения, процент заболевших по-
сле прививки продолжает расти и в ско-
ром времени, вероятно, превысит число 
невакцинированных больных. Эксперты 
объясняют, что ни одна вакцина не эф-
фективна на 100%: чем больше приви-
тых вообще, тем у большего числа может 
не появиться достаточного иммунитета. 
Тем не менее риски тяжелого течения бо-
лезни после вакцинации минимальны.

Министр здравоохранения Михаил Му-
рашко в понедельник заявил, что около 2,5% 
вакцинированных от COVID-19 россиян за-
ражаются коронавирусом. При этом, по его 
словам, в большинстве случаев течение бо-
лезни легкое и только 5% из этого числа мо-
жет потребоваться госпитализация. В конце 
июня на заседании Координационного со-
вета по борьбе с распространением новой 
инфекции министр докладывал, что в ве-

домстве «контролируют ситуацию в регио-
нах» и фиксируют среди всех заболевших не 
больше 0,5% вакцинированных.

„Ъ“ выяснил у региональных властей ак-
туальные данные о заражении COVID-19 
после вакцинации. Так, в Челябинской об-
ласти в начале июля Роспотребнадзор со-
общал о 301 заболевшем коронавирусом 
из 420,46 тыс. привитых жителей. Почти 
все они были вакцинированы «Спутни-
ком V» и только двое — «ЭпиВакКороной». 
В ведомстве отмечали, что во всех случаях 
инфицирование произошло «в период до 
формирования устойчивого иммунитета». 
В правительстве Бурятии „Ъ“ заявили, что 
на вакцинированных граждан приходится 
3,6% новых выявленных случаев. По данным 
на 19 июля, в Бурятии полностью привиты 
164,2 тыс. человек, или 22,8% населения ре-
гиона. В минздраве Дагестана сообщили, что 
не владеют статистикой. Однако ранее врио 
главы республики Сергей Меликов в видео-
обращении заявил, что количество прошед-
ших вакцинацию среди госпитализирован-
ных не превышает 3%.

По данным замминистра здравоохране-
ния Кузбасса Оксаны Абросовой, в регионе 
процент заболевших коронавирусом сре-
ди вакцинированных составляет 0,5% (всего 
прививку получили 603 961 человек).

новости — с5

Вторник  20 июля 2021  №125 (7087 с момента возобновления издания)   kommersant.ru  |  КоммерсантъFM 93,6

экономполитика | Европейские правила 
трансграничного углеродного регулирования 
оказались мягче, чем ожидалось —2

мировая политика | Президенты Грузии, Украины  
и Молдавии на саммите в Батуми сверили 
интеграционные планы с европейскими —6

первые лица | Президент Олимпийского 
комитета России о перспективах  
российской команды на Играх в Токио —12

Газета издательского дома «Коммерсантъ»  Издается с 1909 года.  
С 1917 по 1990 год не выходила по независящим от редакции  
обстоятельствам. С 1990 года выходит в еженедельном режиме.  
С 1992 года — в ежедневном.

новости | Минпросвещения намерено перевести 
школы на «безбумажные технологии» и автомати
зировать проверку домашних заданий —5

07  Maestro 
готовится к выходу 
«Мир» может  
потерять партнерство  
с крупной международной  
платежной системой

07  Анонимных абонентов 
распознали 
Утекла база транзакций  
сервиса приема СМС 
на виртуальные номера

07  Россия слила 
бирманский чугун 
«Ростех» просит простить ему 
госсубсидию на завод в Мьянме

09  «Читай-город» 
учит географию 
Компания начинает  
экспансию за рубеж

10  «Дилеры узнали 
вкус денег» 
Гендиректор «Автодома»  
Андрей Ольховский  
о рекордной марже, 
дефиците машин 
и перспективах Aurus

деловые  
новости

Долгосрочная система 
национальных целей развития 
будет дополнена надстройкой 
из 42 правительственных 
инициатив до 2024 года   
ФОТО ИВАНА ВОДОПЬЯНОВА
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ХВАТИТ СТРОИТЬ ИЗ СЕБЯ ЦЕ ЛЬКИ
К А К  В Л А Д И М И Р  П У Т И Н  А Н А Л И З И Р О В А Л  
В Ы П О Л Н Е Н И Е  З А Д У М А Н Н О Г О  И  П О С ТА Н О В К У  Н О В Ы Х  З А Д АЧ

19 июля президент России Владимир Путин в режиме видео-конференц-связи провел сове-
щание с членами правительства о реализации одних стратегических целей и развитии других. 
Специальный корреспондент „Ъ“ Андрей Колесников обращает внимание на то, что Влади-
мира Путина интересует реализация всех этих целей к 2024 году, а не к 2030-му, как было 
намечено раньше, а главное — он, кажется, так и не может понять, почему такие же цели, 
намеченные в 2018 году, так и остались лишь целями, а уже намечены совершенно новые.

На заседании должны были обсудить развитие национальных проектов и реализацию стратегических целей. 
При этом перед президентом все заседание, такое впечатление, маячил не 2030 год (до которого некоторое 
время тому назад триумфально расширяли горизонты планирования), а 2018‑й, когда принимали такое решение.

По крайней мере чем больше господину Путину рассказывали о том, как будет, тем больше он интересовался 
тем, что было.

При этом Владимир Путин в какой‑то момент неожиданно откровенно произнес:
— Предлагаю сегодня объективно оценить достигнутые результаты, посмотреть, что реально сделано, 

а где потребуются дополнительные ресурсы и решения, предметно обсудить наши планы и практи‑
ческие шаги на период до 2024 года. с3
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сегодняшнее 
число 52,7

пункта составило значение индекса деловой активности малого и среднего бизнеса RSBI в 
июне — этот показатель рассчитывается «Опорой России», ПСБ и агентством Magram Market Research по че-
тырем блокам: продажи, инвестиции, кадры и доступность финансирования. Деловая активность малого биз-
неса в июне замедлилась на фоне третьей волны пандемии и введения ограничений в регионах — в основном 
снижение показателей вызвано ухудшением ожиданий по выручке. Заметнее отреагировал чувствительный к 
ограничениям микробизнес, настроения среднего бизнеса продолжили улучшаться. В отраслевом разрезе 
уверенно восстанавливается производственный сектор, сфера услуг же ушла в зону спада (ниже 50 пунктов).
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СТРАХОВАНИЕ

Почему на Руси  
жизнь дорога

Широкому распространению стра-
хования жизни в РФ препятству-
ют высокие цены на такие поли-
сы у отечественных страховщи-
ков. Об этом говорится в исследо-
вании агентства АКРА по страхова-
нию жизни. Так, например, полис на 
20 лет с покрытием риска смерти 
по любой причине и страховой сум-
мой в 5 млн руб. мужчине 50 лет, 
работающему в московском офи-
се, обойдется в 10,4 тыс. руб. в ме-
сяц (тариф — 2,5% страховой сум-
мы в год). Для офисного работника 
в Нью-Йорке такого же возраста по-
лис на 20 лет со страховой суммой 
в четыре раза выше — $250 тыс.— 
обойдется втрое дешевле: $44 
в месяц (тариф — 0,2%).

Самым массовым продуктом 
защиты жизни в России является 
страхование заемщиков — более 
6 млн застрахованных. По осталь-

ным видам страхования жизни на 
конец 2020 года было застрахо-
вано только 4,2 млн человек, то 
есть менее 3% населения. В США 
же, по данным Insurance Infor-
mation Institute, около 54% жите-
лей защищены страхованием жиз-
ни. В мире в среднем сборы стра-
ховщиков жизни в последние пять 
лет составляют 3,3–3,5% ВВП, 
в РФ в 2020 году — лишь 0,4% 
(430,5 млрд руб. сборов).

В ценообразовании российских 
страховщиков существенную роль 
играют банки — основной канал 
продаж. Их комиссии по кредитным 
видам страхования жизни составля-
ют выше 50% от цены продаваемо-
го полиса. «Низкий уровень проник-
новения страхования жизни, факти-
ческое отсутствие рискового стра-
хования жизни и высокие тарифы 
делают российский рынок потенци-
ально интересным для иностранных 
страховщиков»,— отмечают анали-
тики АКРА.

Напомним, с 22 августа фили-
алы иностранных компаний по со-
глашению о присоединении РФ 
к ВТО смогут работать на россий-
ском рынке. Но, как уточняют ав-
торы исследования, политические 
риски и регуляторные требования 
сдерживают экспансию зарубеж-
ных компаний. «По нашим сведе-
ниям, пока никто из значимых ино-
странных игроков не заявил о сво-
ем желании прийти на российский 
рынок в форме филиала,— отме-
чают в АКРА.— Недавний уход из 
России одного из крупнейших гло-
бальных страховщиков — MetLife, 
который продал российское дочер-
нее общество ПАО „Совкомбанк“, 
также свидетельствует об отсут-
ствии существенного интереса со 
стороны иностранцев». Таким об-
разом, на снижение тарифов из-за 
конкуренции российских страхов-
щиков с иностранными гражданами 
пока рассчитывать не приходится.

Татьяна Гришина
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Евросоюз намерен оспорить в ВТО меры 
российских властей по части импортоза-
мещения при закупках компаний с госу-
частием. Причина — «дискриминация ев-
ропейских поставщиков», которые не мо-
гут на равных предлагать российским  
госкомпаниям свои товары и услуги.  
Власти РФ при принятии оспариваемых 
норм предполагали их несоответствие 
нормам ВТО, но учли тот факт, что Рос- 
сия не присоединилась к соглашению 
этой организации по доступу к закупкам, 
и поэтому четкого регламента ограниче-
ний в этой сфере для нее нет. Кроме того, 
поскольку работа апелляционной ин-
станции ВТО по-прежнему заблокирова-
на, исполнение решений этой организа-
ции сейчас является исключительно до-
бровольным делом.

Евросоюз запрашивает консультации 
с Россией в рамках механизмов Всемирной 
торговой организации (ВТО) из-за ранее вве-
денных РФ протекционистских мер, которые 

ограничивают участие европейских компа-
ний в закупках компаний с госучастием (ФЗ-
223). Как сообщила вчера Еврокомиссия (ЕК), 
«такая практика, вероятно, противоречит 
правилам ВТО, которые требуют, чтобы Рос-
сия не дискриминировала иностранные ком-
пании в этой сфере».

Беспокойство европейцев вызвали три 
нормы. Прежде всего это механизм цено-
вых преференций для российских поставщи-
ков — при оценке заявок на участие в закупке 
российские товары считаются на 15% (до 30% 
по отдельным позициям) дешевле, чем указа-
но в заявке. Вторая норма касается получения 
госкомпаниями предварительного разреше-
ния на закупку машиностроительной продук-
ции за рубежом, его выдает правительствен-
ная комиссия по импортозамещению. «Раз-
решение выдается на произвольной основе 
и не требуется для закупки отечественной ма-
шиностроительной продукции»,— указано 
в сообщении ЕК. Третий блок касается обяза-
тельств госкомпаний по минимальной доле 

закупок российской продукции — норма дей-
ствует с 2020 года и распространяется на 250 
товаров, включая автомобили, оборудование, 
медицинские приборы и текстильные изде-
лия (см. «Ъ-Онлайн» от 7 декабря).

Отметим, что еще на этапе обсуждения 
этих правил Государственно-правовое управ-
ление президента критиковало их как раз 
из-за несоответствия нормам ВТО (см. „Ъ“ от 
19 мая). Россия при вступлении в эту орга-
низацию не присоединилась к соглашению 
о госзакупках (участие в нем является добро-
вольным), что и позволяет вводить квоты при 
формировании госзаказа, но для госкомпа-
ний такой однозначности нет. Владимир Пу-
тин отмечал, что никаких нарушений правил 
ВТО нет, но рекомендовал правительству про-
думать механизм «потоньше» для компаний 
с госучастием (см. „Ъ“ от 4 июня).

Впрочем, оспорить нормы в рамках ВТО 
сейчас нельзя, так как после решения пане-
ли арбитров (с учетом официальных кон-
сультаций до вынесения решения проходит 

не менее двух лет) другая сторона может по-
дать апелляцию — и в условиях нехватки су-
дей в этой инстанции вынесение финально-
го решения будет отсрочено. В 2020 году стра-
ны подали всего пять запросов в ВТО (в 2019 
году их было 20) — абсолютный минимум за 
все время работы организации. Помимо вли-
яния пандемии такое снижение активности 
объясняется и тем, что США по-прежнему бло-
кируют назначение новых судей апелляцион-
ного органа организации. Его работа приоста-
новлена с 10 декабря 2019 года, когда истек 
срок полномочий очередного судьи (для вы-
несения решения иск должен рассматривать-
ся минимум тремя судьями). Теперь, несмо-
тря на то что основной орган по разрешению 
споров ВТО продолжает работать, исполне-
ние его решений фактически становится до-
бровольным делом, ведь окончательным счи-
тается решение именно апелляционной ин-
станции.

Диана Галиева,  
Татьяна Едовина

Второй по размеру «блок» — «Технологи-
ческий рывок»: это в основном меры отрасле-
вой поддержки (в том числе программа созда-
ния малых атомных реакторов, полигонов во-
дородной энергетики, автономного судово-
ждения, электромобилей, агронауки), впро-
чем, для рынков, видимо, более важны такие 
проекты под кураторством первого вице-пре-
мьера Андрея Белоусова, как платформа уни-
верситетского технологического предпри-
нимательства и поддержка передовых инже-
нерных школ. Этот блок стоит 130,5 млрд руб. 
и 118,7 млрд руб. инвестиций ФНБ.

Третий «блок» — строительные инициа-
тивы под кураторством вице-премьера Ма-
рата Хуснуллина: их семь, и среди них самая 
амбициозная — быстрая цифровизация гео-
данных в РФ в рамках «национальной систе-
мы пространственных данных». Кроме того, 

руководители стройки в Белом доме намере-
ны провести реинжиниринг правил промыш-
ленного строительства и стройки в целом, 
поддержать строительство частных домов 
и поддержать среднего размера инфраструк-
турные проекты в рамках «инфраструктурно-
го меню». Этот блок стоит 42,4 млрд руб. фе-
деральных расходов, 54,2 млрд руб. трат ФНБ 
и приращения госдолга в инфраструктурных 
облигациях на 150 млрд руб. «Экологический 
блок» инициатив, курируемых вице-премье-
ром Викторией Абрамченко, стоит 73,1 млрд 
руб. и предполагает «генеральную уборку» 
в морских портах (затонувшие корабли), вос-
становление материальной базы государ-
ственной геологии, ресайклинговый проект 
по упаковке. Необычно компактным является 
блок вице-премьера Дмитрия Чернышенко по 
цифровизации: он стоит 17 млрд руб. госинве-
стиций и 60,8 млрд руб. вложений ФНБ. В ос-
новном это обращенные к населению цифро-

вые госуслуги, покрытие «космическим» (че-
рез спутник) доступом в интернет удаленных 
территорий. Но здесь есть крайне яркий про-
ект «Подготовка кадров для IT»: с 2021 года на 
дополнительных двухгодичных курсах язы-
ков программирования (Pyton, C++ и др.) за 
госсчет будут обучаться 240 тыс. старшекласс-
ников, допподготовку по программированию 
получат 75 тыс. студентов. 

И, наконец, последний блок под куратор-
ством вице-премьера Дмитрия Григоренко 
стоит всего 5 млрд руб. и состоит только из од-
ной инициативы — «Клиентоцентричность / 
Государство для граждан». Это, видимо, самый 
«тяжелый» с точки зрения самого госаппарата 
проект изменения государственной корпора-
тивной культуры. «Повышение уровня дове-
рия к власти» в этом случае — прямая цель для 
государства. Технически речь идет о создании 
системы HR для госслужбы, предварительном 
тестировании изменяющихся практик и мо-

ниторинге оказания государственных услуг, 
создании систем обратной связи.

Часть инициатив — откровенная и в прин-
ципе уместная заявка на мировое лидер-
ство в узкой сфере: так, например, предлага-
емой системы санитарной защиты границ 
или беспилотных логистических коридоров 
в мире сейчас нет ни у кого. Часть, как в случае 
с инженерными школами, строительным регу-
лированием или поддержкой стартапов, нуж-
ны как срочное решение острых краткосроч-
ных проблем развития. Но в целом 42 иници-
ативы не предполагают «потрясения основ»: 
это дополнительные к основной работе Бело-
го дома программы развития. Но для имиджа 
власти инициативы — это, от чего правитель-
ству нельзя будет отказаться или не получить 
результата: в свою очередь, идея в том числе 
и в том, что игнорировать результат не сможет 
и общество.

Дмитрий Бутрин

Правила закупок оспорят в ВТО
Еврокомиссия увидела дискриминацию в российском импортозамещении

Горизонт заявлен

Внимательное изучение экспер-
тами правил углеродного ре- 
гулирования, опубликованных  
Еврокомиссией в конце про-
шлой недели, показывает, что 
они заметно мягче, чем ожида-
лось, как и оценки будущих по-
терь России от их реализации. 
Платежи за углеродоемкую про-
дукцию запускаются лишь с 2026 
года для ограниченного числа от-
раслей — вице-президент ЛУ-
КОЙЛа Леонид Федун уже зая-
вил, что нефтегазовые компании 
«глубоко выдохнули». Часть на-
блюдателей полагают, что в та-
ком виде трансграничное регули-
рование ЕС выступает антисти-
мулом для декарбонизации угле-
родоемких производств развива-
ющихся стран. Другие напомина-
ют о глобальном тренде — в КНР 
запущена национальная систе-
ма торговли сокращениями вы-
бросов, США также готовит вве-
дение трансграничного углерод-
ного платежа,— и игнорирование 
его Россией лишь увеличит поте-
ри в будущем.

Сверхэмоциональная реакция 
российских чиновников и РСПП на 
опубликованные 14 июля Евроко-
миссией правила трансграничного 
углеродного регулирования (ТУР, см. 
„Ъ“ от 15 июля) оказалась преждевре-
менной. Документ оказался заметно 
мягче проекта, который распростра-
няли СМИ накануне, комментаторы 
же явно не успели с ним ознакомить-
ся. Изучив за выходные 291 страни-
цу, аналитики обнаружили: речь 
о начале сборов с экспортеров угле-
родоемких товаров в ЕС с 2023 года 
и охвате ими выбросов парниковых 
газов при производстве и потребле-

нии энергии и тем более при всем 
жизненном цикле товаров в нем не 
идет. С 2023 года ТУР затронет лишь 
поставщиков железа, стали, алюми-
ния, удобрений, электроэнергии 

и цемента. Реальные платежи (они 
увеличат доходы бюджета ЕС в 2025–
2030 годах на €1,6–2,1 млрд в год) 
стартуют в 2026 году, а доля бесплат-
ных разрешений на выбросы для ев-

ропейских производителей и экс-
портеров (часть ежегодной квоты) 
в системе углеродной торговли ЕС 
(EU ETS) с 2026 года начнет сокра-
щаться на 10% в год, но сохранится 
до 2035 года.

Уже вчера вице-президент ЛУ-
КОЙЛа Леонид Федун заявил, что не-
фтегазовые компании «глубоко вы-
дохнули» после появления докумен-
та, так как для них сбора пока нет, но 
видят отчетливые перспективы пе-
реориентации экспорта углеводоро-
дов на азиатские рынки в ближай-
шем десятилетии (см. «Ъ-Онлайн»). 
С этим согласен глава департамента 
мировой экономики ВШЭ Игорь Ма-
каров. То, что ТУР с 2026 года не бу-
дет применяться к углеродному сле-
ду компании, позволит «переупако-
вать» активы и процессы, экспорти-
руя в ЕС наименее углеродоемкую 
продукцию, и это, «а не поддерж-
ка углеродного регулирования в РФ 
станет основной стратегией россий-
ских компаний, против же введения 
цены на углерод в РФ они будут бо-
роться еще сильнее, полагает он. 

Аналитики снизили и оценки по-
тенциальных потерь, которые по-
несет РФ от введения ТУР. Впрочем, 
в КПМГ, где оценивали их в €4–6 млрд 
в год, говорят, что понизят кратко-
срочные потери, но учтут рост цен 
на углерод в EU ETS из-за сокращения 
выпуска бесплатных квот. В докумен-
тах ЕС один из сценариев предпола-
гает, что экспорт затрагиваемых ТУР 

товаров из РФ в ЕС может сократить-
ся к 2030 году на €4,2 млрд. Косвен-
ные же последствия ТУР, в том чис-
ле для транспорта и энергетики, оста-
ются неисследованными. В McKin-
sey убеждены, что с 2026–2027 годов 
требования системы вырастут — до-
бавятся новые отрасли, бесплатные 
квоты сменятся налогом, охват вы-
бросов вырастет, как и цена тонны со-
кращений, к которой привязаны пла-
тежи ТУР (см. график).

Рассчитывать на успех планов 
Минэкономики оспорить ТУР в ВТО, 
как и на другие «технические» ходы, 
видимо, не стоит — организация на-
ходится в кризисе, а учет поглоще-
ния СО2 российскими лесами кон-
струкцией ТУР не предполагает-
ся (см. «Ъ-Онлайн»). Более того, пла-
ны США по введению собственно-
го трансграничного налога и запуск 
Китаем торговли квотами поддер-
живают мировой тренд, уклониться 
от которого будет все сложнее. При 
этом эксперты согласны с мнени-
ем директора «Центра энергоэффек-
тивности—XXI век» Игоря Башмако-
ва о том, что основной риск от вве-
дения ТУР для РФ не платежи, а сжа-
тие рыночных ниш на рынках ЕС, 
в том числе на фоне выравнивания 
цен на продукцию, произведенную 
в и вне ЕС, и рост предложения ев-
ропейских производителей. И если 
российские чиновники и бизнес 
продолжат игнорировать этот тренд, 
они могут не только потерять рынки 
и усилить технологическое отстава-
ние, но и уступить КНР свою долю 
в многомиллиардных расходах ЕС 
и США на декарбонизацию торго-
вых партнеров (см. „Ъ“ от 11 мая).

Алексей Шаповалов,  
Ангелина Давыдова

Не так страшен ТУР, как его проект
Трансграничное углеродное регулирование ЕС оказалось мягче ожиданий

Топливный экспорт России 
в ЕС пока под трансграничный 
углеродный налог не попадет, 
но рынки новое регулирование 
неизбежно изменит   
ФОТО ЕВГЕНИЯ ПАВЛЕНКО
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Эта цифра интересует Владимира Путина гораздо 
больше, чем «2030».

Более того, он начал было заканчивать вступительное 
слово, как вдруг снова вернулся к этой теме:

— Предлагаю по каждой национальной цели посмо-
треть, что сделано, отметить проблемные сферы, тре-
бующие дополнительных мер, и поставить предель-
но конкретные задачи, которые будут достигнуты уже 
к 2024 году.

По-человечески-то понятно.
Председатель правительства Михаил Мишустин отме-

тил, что несколько тысяч специалистов сформулировали 
уже более 250 новых глобальных инициатив. Работали од-
ной командой, вплоть до участия в проекте «Пушкинской 
карты». Сейчас от 250 остались 42 инициативы, способ-
ные стать частью плана по достижению стратегических 
целей (в курсе ли кто-то про весь план, про этот по всем 
признакам грандиознейший замысел?). Надо только по-
нимать, что Владимир Путин заинтересован 2024 годом.

И Михаил Мишустин понимал это: 
— Общая стоимость этих новых инициатив… на 

три с половиной ближайших года… составит 4 трлн 
600 млрд руб. 

Они, видимо, и позволят Владимиру Путину уйти с гор-
до поднятой головой. По крайней мере не оглядываясь.

Развитие водородной энергетики, беспилотное во-
ждение судов, проект цифрового социального казначей-
ства (тоже, похоже, беспилотного), собственная линей-
ка электромобилей (только не это!)… Инициативы бес-
крайни и чисты, как когда-то вода в озере Байкал.

Вице-премьер Татьяна Голикова констатировала сни-
жение смертности от злокачественных заболеваний 
и младенческой смертности (по сравнению с прошлым 
годом), но не стала акцентировать внимание на дости-
жении и последовательном удерживании в последние 
дни всех рекордов по абсолютным цифрам смертности 
от коронавируса. Может, она считает, что это и так всем 
известно и понятно.

Татьяна Голикова рассказала о развитии «новых форм 
занятости в креативных индустриях» и проекте «Профес-
сионалитет», а также о комплексной реструктуризации 
среднего образования…

— У нас были планы по строительству детских 
яслей…— произнес господин Путин.— Для детей до 
трех лет… Мы сдвинули ее вправо… Она должна быть 
доведена до конца. Теперь… По данным ФСО, которая 
проводит социологические опросы регулярно, как вы 
знаете (нет, мы не очень в курсе, но теперь, конечно, за-
помним крепко.— А. К.) на профессиональном уровне 
(то есть это и есть то немногое, чему Владимир Путин ве-
рит.— А. К.), к сожалению, пока у нас не наблюдается по-
вышения удовлетворенности граждан системой здраво-
охранения… Михаил Альбертович (Мурашко, министр 
здравоохранения.— А. К.), вы, наверное, в курсе этих ис-
следований?..

Владимир Путин больше не называл это опросами. 
Это были исследования.

— Да, конечно! — воскликнул господин Мурашко.— 
В последний год система испытывала высочайшие на-
грузки… Комплекс мер у нас есть…

— Это (степень удовлетворенности граждан.— А. К.) 
должно учитываться как один из главных показателей 
(работы правительства.— А. К.)… Деньги-то мы вклады-
ваем серьезные! — сообщил господин Путин.

Зато безупречен был вице-премьер Марат Хуснул-
лин. Когда его слушаешь, кажется, что вот еще немного, 
еще чуть-чуть — и ты вместе с ним и со всеми участника-
ми заседания, которые вслушиваются в его слова (а так 
нельзя, по-моему, было все-таки сказать про всех тут без 
исключения), куда-то взлетишь и полетишь со сверхзву-
ковой… И даже неважно куда, а главное, что с ним…

— Все показатели выполняются с превышением пла-
новых значений… К 2024 году необходимо выполнить по-
казатель по обеспечению 85% дорожной сети крупнейших 
городских агломераций нормативным состоянием… Ас-
фальта уложили на 6% больше по сравнению с прошлым 
годом… Деньги до районов доведены…— даже не пытал-
ся притормозить вице-премьер.—Подготовлена програм-

ма «Города больших возможностей»… По последним опро-
сам (уже не надо пояснять чьим.— А. К.), более половины 
респондентов хотят приобрести частный дом…

Господин Путин спрашивал про новый льготный 
ипотечный продукт: реально ли его запустить до конца 
этого года.

Глава Центробанка Эльвира Набиуллина сдержанно 
поясняла, что для этого нужно, разумеется, гораздо боль-
ше времени:

— Должны быть земельные участки, должно начать 
строиться жилье, это же залоговое кредитование…

— Марат Шакирзянович,— с надеждой обращался 
президент к господину Хуснуллину,— реально… чтобы 
до конца года Центробанк мог отработать с финансовы-
ми организациями?..

— Владимир Владимирович, мы точно в этом году 
проект запустим! — мгновенно обещал вице-премьер.

Вот с кем приятно было поговорить.
Господин Путин опять вспоминал про несбывшиеся 

инициативы 2018 года, про «риск сохранения третьих 
смен» в школах, про «недопустимость увеличения дол-
гостроя» и учет удорожания смет…

— Владимир Владимирович, у нас механизм уже го-
тов…— успокаивал президента вице-премьер.— Прямо 
до конца июля уже запустим в работу…

И Владимир Путин успокаивался.
Вице-премьер Виктория Абрамченко выступала 

с инициативами по борьбе с твердыми коммунальными 
и особенно промышленными отходами. 2 тыс. свалок 
находятся в непосредственной близости к населенным 
пунктам… 258 кораблей затонули в акваториях бухт… 
Работа в разгаре. Все результаты должны быть видны 
строго до 2024 года… Все всплывет…

— Вы много говорили о проекте «Чистый воздух», 
сказали о новом списке из 48 городов… А как сегодня-то 
идет реализация запланированных мер? — переспра-
шивал господин Путин.— Хотя бы в 12 городах из перво-
начального списка?

— Чтобы оценить вклад каждого предприятия в за-
грязнение воздуха в 12 городах, надо было составить та-

кие сводные расчеты выбросов в атмосферный воздух… 
Дальше надо было выделить основные загрязняющие ве-
щества, которые влияют на здоровье людей в первую оче-
редь… 33 таких соглашения с предприятиями-загрязни-
телями заключили уже сейчас…— разъясняла вице-пре-
мьер.— Долго очень в стране не было методики…

— Сколько у нас должно быть ликвидировано не-
санкционированных свалок в границах городов в 2024 
году? — настаивал президент.

— 191 свалка,— четко отвечала премьер.
К 2024 году будет город-сад, кто бы сомневался. В гра-

ницах города.
— По Байкалу мы должны были организовать работу 

по строительству очистных сооружений…— опять обра-
щался господин Путин к утвержденным инициативам 
2018 года.— Как там работа обстоит?

— В Бурятии очень хорошо программа идет…— разъ-
ясняла вице-премьер.— В Улан-Уде удорожание прои-
зошло… Ищем с Минстроем дополнительные средст-
ва… Вышли уже из проектирования…

— Там должно было состояться выделение средств из 
Резервного фонда правительства,— вдруг обнаруживал 
более глубокое, чем предполагалось, знание предмета 
Владимир Путин.— Разве это сделано?

— По Улан-Уде не завершена эта работа,— признава-
лась Виктория Абрамченко, и наступившая тишина сра-
зу казалась тягостной даже мне.

— Ну деньги, значит, не выделены,— пожимал плеча-
ми господин Путин.

Вице-премьеру эта тишина не нравилась больше, чем 
всем остальным:

— Мы завершим сейчас поиск денег и обязательно до-
строим очистные сооружения!..

— Че там искать деньги? — перебивал ее прези-
дент.— Там принято решение из Резервного фонда пра-
вительства отфинансировать…

Участники совещания еще долго увлекались новыми 
инициативами. Они все были хороши.

А все-таки прежние были по крайней мере не хуже.
Андрей Колесников

Хватит строить из себя цельки

Губернаторы, возглавляющие списки «Единой России» на выборах в Госду‑
му, не собираются уходить в отпуск на период избирательной кампании и бу‑
дут участвовать в партийной агитации в выходные дни или во внерабочее 
время. Закон не обязывает их брать отпуск, но запрещает пользоваться сво‑
ими служебными преимуществами. Пока единственный губернатор‑«па ро‑
воз», который заявил «Ъ», что планирует взять отпуск на время участия 
в  думской кампании — коммунист Валентин Коновалов. Эксперт говорит, 
что огра ничения для чиновников, участвующих в выборах, всегда были 
декоративными.

Главы регионов, включенные в списки ЕР, рассчитывают, что выборы не помеша-
ют их основной работе. По избирательному законодательству кандидаты, замеща-
ющие государственные должности (федеральные министры) и главы регионов не 
вправе пользоваться преимуществами своего служебного положения в период из-
бирательной кампании. Под преимуществами понимается использование для сбо-
ра подписей, выдвижения или избрания государственных или муниципальных по-
мещений, связи, техники, транспорта, СМИ и услуг подчиненных. Закон запреща-
ет лицам, замещающим госдолжности, агитировать во время служебных команди-
ровок, на организованных властью мероприятиях. Запрещено распространять от-
четы о своей деятельности и поздравления, если они не оплачены из избирательно-
го фонда. Однако главы регионов могут участвовать в избирательной кампании без 
отрыва от основного места работы — такое ограничение накладывается только на 
государственных и муниципальных служащих, а также на журналистов. Им нужно 
брать отпуск или отгулы. 

Как ранее сообщал „Ъ“, лидеры федерального списка «Единой России» (ЕР), ми-
нистры обороны и иностранных дел Сергей Шойгу и Сергей Лавров помогут «Еди-
ной России» в ее избирательной кампании. По словам источников „Ъ“, для этого им 
даже не надо «брать отгул», так как любое их публичное рабочее мероприятие и так 
идет на пользу партии. Если же все-таки в кампании дойдет дело и до прямой агита-
ции со стороны министров, то, по словам представителей ЕР, тогда они, скорее все-
го, будут брать краткосрочные отпуска.

На выборах в Госдуму восьмого созыва ЕР задействовала 49 глав-«паровозов»: 44 
из них возглавляют региональные списки кандидатов, еще пять идут вторыми но-
мерами. При этом часть из них даже не состоит в ЕР, например губернаторы Перм-
ского края и Иркутской области Дмитрий Махонин и Игорь Кобзев. Напомним, на 
выборах-2016 действующих глав регионов в списках партии было только 19.

Глава Якутии Айсен Николаев рассказал „Ъ“, что, «безусловно», будет принимать 
участие в агитации ЕР, но отпуск брать не планирует: «Руководителю субъекта необ-
ходимо быть в курсе всех дел. (Агитация.— „Ъ“) вне рабочего времени, без исполь-
зования преимуществ». По словам иркутского губернатора Игоря Кобзева, он про-
сто не может позволить себе «отвлекаться на избирательную кампанию» и брать от-
пуск во время пандемии коронавируса. При этом губернатор допустил, что поучаст-
вует в «крупном, общественно значимом мероприятии». «Партия проводит их, как 
правило, в нерабочее время и выходные дни, так что вопросов к моему участию воз-
никнуть не должно»,— отметил он.

Не собирается уходить в отпуск и президент Татарстана Рустам Минниханов. 
Участвовать в агитации, по словам его пресс-службы, он будет в нерабочее время. 
Глава Вологодской области Олег Кувшинников тоже сообщил „Ъ“, что будет участво-
вать в партийных мероприятиях исключительно в нерабочее время. А глава Перм-
ского края Дмитрий Махонин заявил „Ъ“, что наиболее эффективно провести изби-
рательную кампанию можно, только хорошо исполняя обязанности по основному 
месту работы.

«95% времени уделяю текущей деятельности — руководителя региона. Проблем 
много, задач много, ожиданий жителей области — еще больше»,— объяснил „Ъ“ не-
желание уходить в отпуск врио губернатора Белгородской области Вячеслав Гладков 
(в сентябре он будет участвовать и в губернаторских выборах). Губернатор Тамбов-
ской области Александр Никитин заявил „Ъ“, что в регионе запрещено проведение 
массовых мероприятий, а значит, речи о его личном участии в публичной агитации 
ЕР быть не может. При этом господин Никитин не против агитации в СМИ: интер-
вью, брифингов и пресс-туров.

Впрочем, ряд региональных лидеров ЕР все же допускают, что для участия в пар-
тийной агитации при необходимости могут уйти в краткосрочный отпуск. «На день, 
максимум два»,— заявил „Ъ“ губернатор Ростовской области Василий Голубев. «В эти 
дни я буду оформлять либо отпуск, либо пойду за свой счет»,— рассказал „Ъ“ губер-
натор Брянской области Александр Богомаз. Также не исключают, что могут уйти 
в отпуск Алексей Цыденов (Бурятия), Андрей Травников (Новосибирская область), 
Игорь Артамонов (Липецкая область), Глеб Никитин (Нижегородская область) и Ми-
хаил Ведерников (Псковская область). Остальные опрошенные „Ъ“ «паровозы» ЕР на 
вопрос о формате участия в предвыборной агитации не ответили.

Любопытно, что единственным губернатором, который точно собирается в от-
пуск, стал глава Хакасии представитель КПРФ Валентин Коновалов. Об этом „Ъ“ со-
общили в пресс-службе коммуниста. Его однопартиец, губернатор Орловской об-
ласти Андрей Клычков, напротив, таких планов не строит, а формат своего уча-
стия в агитации отдает на усмотрение предвыборного штаба партии. Третий оппо-
зиционный губернатор, вошедший в партсписки на осенних выборах, глава Вла-
димирской области Владимир Сипягин (ЛДПР) признался „Ъ“, что планов по аги-
тации не строит.

По словам главы фонда «Петербургская политика» Михаила Виноградова, обязан-
ность уходить в отпуск — декоративная норма, в которую мало кто верит и которая 
не работала, даже когда распространялась на высших должностных лиц: «Ресурсов 
для внешнего контроля никогда не было даже за использованием связи или служеб-
ных машин. Пока чиновник не уволен, нет разницы, в отпуске он или на работе».

Андрей Прах, Андрей Винокуров, корсеть „Ъ“ 

На должностном ходу
Региональные «паровозы» ЕР попробуют 
совместить агитацию с работой

Зампред Общественной палаты Москвы 
Алексей Венедиктов попросил столичные 
власти профинансировать общедоступную 
трансляцию с избирательных участков 
хотя бы в последний день трехдневного го‑
лосования на осенних выборах в Госдуму. 
Он напомнил, что именно так было органи‑
зовано видеонаблюдение в Москве на пле‑
бисците по Конституции, поэтому правиль‑
но было бы «вернуть то, что отобрано». По‑
лучить оперативный комментарий в мэрии 
„Ъ“ не удалось. Ранее Центризбирком ре‑
шил ограничиться трансляцией с участков 
лишь на служебном портале, объяснив это 
недостатком средств.

Глава московского штаба по наблюдению за 
выборами, зампред Общественной палаты сто-
лицы и главред «Эха Москвы» Алексей Венедик-
тов направил в столичную мэрию обращение 
с просьбой «найти дополнительные финансы» 
для обеспечения видеотрансляции в интерне-
те с избирательных участков на сентябрьских 
выборах. Ранее глава Центризбиркома (ЦИК) 
Элла Памфилова говорила, что если власти 
регионов найдут средства на общедоступную 
трансляцию, то могут сами ее организовать, 
напомнил господин Венедиктов. Он предлага-
ет сделать это только в последний день выбо-
ров — 19 сентября: «Таким образом мы вернем-
ся к ситуации, когда в течение двух дней голо-
сования трансляция будет доступна в Общест-
венном штабе и штабах кандидатов и полити-
ческих партий, а в последний день каждый мо-
жет стать наблюдателем. Таков был московский 
стандарт выборов на голосовании по поправ-
кам в Конституцию».

«Я понимаю, что если напишу три дня, то 
никто навстречу не пойдет,— прокомментиро-
вал „Ъ“ свое обращение Алексей Венедиктов.— 
Я предлагаю вернуть то, что отобрано, и не про-
шу добавлять ничего нового». В мэрии Москвы 
обращение видели, но на момент публикации 
комментарий столичных властей „Ъ“ получить 
не удалось.

Напомним, на прошлой неделе ЦИК при-
нял постановление о видеонаблюдении на вы-
борах в Госдуму. Им будут охвачены участки, на 
которых голосуют более 80% избирателей, во 
всех 85 субъектах РФ; камеры будут фиксиро-
вать весь процесс голосования — от начала ра-
боты комиссий до хранения бюллетеней в ноч-
ное время и подсчета голосов. Трансляция бу-
дет вестись на служебном портале, доступ к ко-
торому имеют все избиркомы, Минцифры, за-
регистрированные кандидаты и партии, а так-
же информационный центр ЦИКа и регио-
нальные штабы по наблюдению за выборами. 
На портале для общего пользования, как это 
было на федеральных выборах начиная с 2012 
года, трансляции в этот раз не будет. Зампред 
ЦИКа Николай Булаев объяснил это экономией 
средств: бюджет на видеонаблюдение выделял-
ся, когда выборы проходили в один день, а те-
перь «за те же деньги» нужно обеспечить транс-
ляцию «в первую очередь для тех, кто впрямую 
участвует в кампании».

По словам источника „Ъ“ в федеральных 
структурах, знакомого с ходом подготовки пле-
бисцита по Конституции-2020, только в Мо-
скве вывод трансляции с участков в интернет 
для общего доступа в последний день голосо-
вания, 1 июля 2020 года, стоил около 300 млн 
руб. Замглавы Общественного штаба Москвы, 
экс-замминистра связи Илья Массух сказал „Ъ“, 
что не располагает информацией о стоимости 
услуг видеотрансляции в сегодняшних услови-
ях. Но в 2012 году, по его словам, вся система 
с 200 тыс. камер, 100 тыс. ноутбуков, проклад-
кой линий связи, созданием центров обработ-
ки данных, трансляцией и хранением данных 
стоила 13 млрд руб., «притом что ее надо было 
создать за два месяца и разработать софт с нуля».

На видеонаблюдение на выборах президен-
та в 2018 году, согласно распоряжению прави-
тельства, было выделено 2,7 млрд руб. В «Росте-
лекоме» сообщили „Ъ“, что госконтракт на вы-
боры 2021 года еще не заключен, поэтому ком-
пания не может знать, сколько будет стоить ви-
деонаблюдение.

Решение ЦИКа об отказе от общедоступ-
ной трансляции голосования вызывало кри-
тику у кандидатов и экспертов. Так, обращение 
в ЦИК с просьбой вернуть возможность наблю-
дать за выборами всем желающим направил 
координатор поисково-спасательного отряда 
«Лиза Алерт» и кандидат в Госдуму по 208-му 
одномандатному округу Москвы Олег Леонов, 
пользующийся, по данным источников „Ъ“, 
поддержкой властей. По его мнению, «попытки 
что-то скрыть» снизят доверие к выборам. Отве-
та из ЦИКа господин Леонов пока не получил.

В свою очередь, электоральный эксперт, 
член московского штаба по наблюдению за вы-
борами Григорий Мельконьянц не согласил-

ся со словами госпожи Памфиловой о том, что 
прямые эфиры с выборов интересны «очень 
маленькой группе людей». По данным экспер-
та, которые он привел в своем Telegram-канале, 
на президентских выборах-2018 за сутки транс-
ляцию посмотрели около 2 млн уникальных 
пользователей, а на выборах президента в 2012 
году, когда по инициативе Владимира Путина 
впервые прошел эксперимент с прямой видео-
трансляцией с участков, за процедурой голосо-
вания на специализированном портале наблю-
дали 3,5 млн человек.

«Самая затратная часть видеонаблюде-
ния — это расходы на доведение интернета до 
участков и закупка камер и других необходи-
мых гаджетов»,— пояснил „Ъ“ господин Мель-
коньянц. Широкое видеонаблюдение даже за 
одним днем голосования лучше, чем ничего, 
хотя в первые два дня по статистике голосует 
70% избирателей, отмечает эксперт. С другой 
стороны, в Москве, по его словам, меньше все-
го опасений по поводу возможных нарушений 
благодаря большому числу наблюдателей, по-
этому для регионов трансляция с участков го-
раздо важнее.

Елена Рожкова,  
Андрей Винокуров,  
Анастасия Гаврилюк

Наблюдение за свой счет
Общественники просят мэрию Москвы заплатить  
за видеотрансляцию выборов в Госдуму

Алексей Венедиктов считает, 
что московские власти должны 
последовать совету Эллы 
Памфиловой и профинансировать 
видеонаблюдение на выборах 
в Госдуму   ФОТО ДМИТРИЯ ДУХАНИНА

К О Н Т Е К С Т Р О С П О Т Р Е Б Н А З Д О Р  З А П Р Е Т И Л  К А Н Д И Д А Т А М  Р У К О П О Ж А Т И Я

Роспотребнадзор выпустил рекомендации по проведению 
выборов в Госдуму в условиях коронавируса. В частно-
сти, документ, размещенный на сайте Центризбиркома, 
содержит указания по использованию масок, перчаток 
и антисептиков, измерению температуры и санитарной 
обработке помещений. При этом Роспотребнадзор «ка-
тегорически запрещает» кандидатам и другим участникам 
голосования рукопожатия, любые другие физические 
контакты и прием пищи в помещениях, за исключением 
бутилированной воды, которую, наоборот, надо пить регу-
лярно. Также всем участникам избирательного процесса 
рекомендуется сделать прививку от COVID-19 и соблю-
дать социальное дистанцирование.

Кабинки для голосования не должны быть завешены 
передней шторкой, но их нужно установить так, чтобы 
не нарушать тайну голосования. Заполнять бюллетени 

избирателям следует индивидуальными ручками, при этом 
они не должны контактировать с членами комиссии при 
предъявлении паспорта, перелистывая в нем страницы 
самостоятельно. При голосовании на дому для каждого 
избирателя рекомендуется заранее укомплектовать ин-
дивидуальные наборы с бюллетенем, бланком заявления 
о голосовании на дому, средствами индивидуальной за-
щиты и ручкой. При  проведении агитации в помещениях 
кандидаты обязаны выдавать гражданам маски и перчатки 
и иметь урну для их утилизации.

Аналогичные рекомендации Роспотребнадзор выпу-
скал перед общероссийским голосованием по поправкам 
к Конституции и ЕДГ-2020. Напомним, на обеспечение 
санитарно-эпидемиологической безопасности на выборах 
в Госдуму из федерального бюджета выделено почти 
4,8 млрд руб.  Елена Рожкова

с1
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Неожиданное развитие получила 
история с уголовным делом руково-
дителей и совладельцев одного из 
крупнейших российских производи-
телей краски и средств деревообра-
ботки — ГК «Сенеж», которое сейчас 
рассматривается в Тушинском суде 
Москвы. Генерального директора 
Елену Максимову и технического ди-
ректора компании, ее мужа Владими-
ра Максимова, напомним, обвиняют 
в незаконном лишении основателя 
«Сенежа» Алексея Кнекова его доли 
в ГК в размере 33,3%. Теперь уголов-
ное дело возбудили уже в отношении 
самого господина Кнекова: его по-
дозревают в незаконном получении 
7,3 млн руб. со счетов компании «Се-
неж-Препараты» по уже погашенно-
му исполнительному листу.

Основателя «Сенежа» Алексея Кнеко-
ва, по данным „Ъ“, оперативники оста-
новили на выходе из здания Тушинско-
го суда после очередного заседания по 
уголовному делу, по которому он явля-
ется потерпевшим. Впрочем, как ока-
залось, основанием для его недолгого 
задержания стало постановление следо-
вателя ОМВД по Даниловскому району 
о принудительном приводе бизнесмена. 
Дело в том, что в этом отделе с 12 мая это-
го года расследуется дело по ч. 4 ст. 159 
УК РФ (мошенничество в особо крупном 
размере), в котором фигурирует основа-
тель «Сенежа».

По данным „Ъ“, в деле имеется один 
эпизод четырехлетней давности. К это-
му времени господин Кнеков уже поки-
нул ГК «Сенеж», после чего между ним 
и его бывшими бизнес-партнерами на-
чались многочисленные судебные тяж-
бы в арбитражных судах. По версии 
следствия, в конце октября 2017 года 
господину Кнекову стало известно, что 
ООО «Сенеж-Дистрибуция» уступило по 
договору цессии свои права требования 
к нему на сумму 27,3 млн руб. еще одной 
компании холдинга — ООО «Сенеж-Пре-
параты». При этом, как предполагает 
следствие, зная об уже произведенном 
погашении долга перед ним послед-
ней компанией, господин Кнеков яко-
бы решил получить деньги еще раз. 15 
ноября 2017 года, по данным следствия, 
бизнесмен получил в Арбитражном суде 
города Москвы исполнительный лист 
на 27,3 млн руб., в котором ответчиком 

значилось ООО «Сенеж-Препараты». По-
сле чего, говорится в новом уголовном 
деле, руководствуясь мотивом «личной 
корыстной заинтересованности» и зная 
о незаконности своих действий, биз-
несмен обратился с заявлением в фили-
ал банка «Открытие» на Кожевнической 
улице с исполнительным листом, кото-
рый, как предполагает следствие, был 
уже погашен. 7 декабря с расчетного сче-
та ООО «Сенеж-Препараты» банк спи-
сал 7,3 млн руб., перечислив их на рас-
четный счет господина Кнекова в том же 
«Открытии».

Отметим, что правоохранитель-
ные органы проводят еще одну про-
верку — показаний бывшего генди-
ректора компаний «Сенеж-Препараты» 
и «Сенеж-Дистрибуция» Дмитрия Сту-
денова, который был недавно задержан 
и уже заключил досудебное соглашение 
о сотрудничестве. Они связаны с обстоя-
тельствами незаконного вывода из этих 
фирм 130 млн руб., произошедшего три 
года назад. Вывод был проведен с помо-
щью системы «Банк—клиент», доступ 
к которой помимо других топ-менедже-
ров имел и уже уволенный гендиректор.

Сам Алексей Кнеков заявил „Ъ“, что 
правовых оснований для оформления 
его принудительного привода у следст-
вия не имелось, так как его телефон был 
известен следователю, а повесток о вы-
зове на допрос он не получал. Фабула но-
вого дела бизнесмену знакома, так как 
ранее, по его словам, по этим же основа-
ниям уже выносилось постановление об 
отказе в возбуждении уголовного дела. 
Господин Кнеков считает, что действовал 
законно, а новое расследование, по его 
мнению, будет использовано для «про-
тиводействия установлению истины» 
в процессе, идущем в Тушинском суде.

Напомним, „Ъ“ ранее рассказывал, 
что перед судом предстали супруги Вла-
димир и Елена Максимовы, которые 
обвиняются в двух эпизодах мошен-
ничества в особо крупном размере (ч. 4 
ст. 159 УК РФ). По версии следствия, под-
судимые лишили своего компаньона 
Алексея Кнекова долей в фирмах «Се-
неж-Дистрибуция», «Сенеж-Препара-
ты», «Сенеж-Логистика» и «Сенеж-Кар-
го», также незаконно оформили на него 
заем и проценты по нему на общую сум-
му 68,8 млн руб.

Владислав Трифонов

Потерпевшему оформили 
привод в другое дело
Ведется расследование в отношении 
основателя холдинга «Сенеж»

В Мещанском райсуде Москвы 
с последним словом выступили 
основатель инвестиционного 
фонда Baring Vostok Майкл Кал-
ви и его соратники, обвиняе-
мые в особо крупной растрате, 
для которых гособвинение за-
просило условные сроки. Аме-
риканский инвестор полага-
ет, что в ходе процесса не был 
установлен факт совершения 
им растраты 2,5 млрд руб. кре-
дитных средств банка «Восточ-
ный». Господин Калви наде-
ется на оправдание, считая, 
что только это сможет убедить 
остальных иностранных инве-
сторов в безопасном ведении 
бизнеса в России.

Свое выступление Майкл Кал-
ви начал с обвинения в растрате 
(ч. 4 ст. 160 УК РФ) средств «Восточ-
ного». Напомним, что в СКР счита-
ют, что американский бизнесмен 
и его партнеры Филипп Дельпаль, 
Ваган Абгарян, директор фонда по 
инвестициям Иван Зюзин, быв-
ший гендиректор Первого коллек-
торского бюро (ПКБ) Максим Вла-
димиров, а также экс-председатель 
правления «Восточного» Алексей 
Кордичев и бывший директор бан-
ка по инвестициям Александр Ца-
кунов создали в 2015 году преступ-
ную группу для хищения средств 
кредитной организации в пользу 
офшорной компании Balakus Com-
pany Limited (BCL), подконтроль-
ной дочерней компании Baring 
Vostok — «Бэринг Восток Менед-
жер Холдинг Лимитед» и само-
му банку. С этой целью, утвержда-
ет следствие, Майкл Калви вместе 
с соучастниками организовал не-
законную выдачу банком подкон-
трольного ему ПКБ двух заведомо 
невозвратных и необеспеченных 
кредитов на общую сумму 2,5 млрд 
руб. Причем сделано это было под 
видом пополнения оборотных 
средств компании путем перечи-
сления их на счет ПКБ, открытый 
в другом банке. Именно эту сдел-
ку следствие посчитало растратой, 
хотя изначально фигурантов дела 
обвинили в мошенничестве (ч. 4 
ст. 160 УК РФ).

Якобы Майкл Калви со свои-
ми предполагаемыми сообщни-
ками убедил в феврале 2017 года 
миноритарного акционера «Вос-
точного» Шерзода Юсупова и дру-
гих акционеров проголосовать за 
принятие банком в качестве от-
ступного по кредиту акций люк-
сембургского инвестиционно-
го фонда International Financial 
Technology Group (IFTG), которые, 
по данным следствия, стоили го-
раздо меньше. Но, поскольку эта 
версия в ходе следствия оказалась 
неубедительной, дело переквали-
фицировали. С версией же следст-
вия о растрате полностью согласи-
лась прокуратура: гособвинение 
в суде потребовало приговорить 
фигурантов к условным срокам от 

четырех до шести лет. Самое боль-
шое наказание было запрошено 
для господина Калви.

Между тем, выступая в суде, го-
сподин Калви заявил, что о растра-
те не могло быть и речи, посколь-
ку «100% кредитных средств были 
использованы для оплаты обя-
зательств банка перед кипрской 
компанией BrokerCreditService 
(BCS), в соответствии с которыми 
банк передал ей залог в виде ев-
рооблигаций на сумму более чем 
6 млрд руб.». И если бы банк не 
погасил свою задолженность пе-
ред BCS, это повлекло бы поте-
рю «Восточным» еврооблигаций, 
уменьшение его капитала и, как 
следствие, неминуемый отзыв ли-
цензии. При этом господин Кал-
ви возмутился тем, что следствие 
обвинило его в корыстном пре-
ступлении, хотя так и не нашло 
доказательств получения им «ка-
кой-либо прямой или косвенной 
выгоды от кредита банка». Так-
же Майкл Калви категорически 
отверг обвинение в «разработке 
плана преступной деятельности» 
и «даче указаний другим лицам». 
«Эти кредиты в декабре 2015 года 
были предложены руководством 
банка,— заметил обвиняемый.— 
В связи с чем было достигнуто сто-
процентное согласие этого пред-
ложения среди членов совета 
директоров и всей команды бан-
ковских менеджеров». Поэтому, 
подчеркнул Майкл Калви, ему «не 
было никакой необходимости да-
вать кому-то инструкции».

Касаясь предъявленного ра-
нее обвинения в мошенниче-

стве, господин Калви заметил, 
что фактическим инициатором 
внесения отступного по креди-
ту 2,5 млрд руб. выступил не кто 
иной, как будущий заявитель 
Шерзод Юсупов. «Хочу заметить, 
что первоначальное предложе-
ние о погашении кредитов ПКБ 
путем приобретения активов 
IFTG поступило именно от Шер-
зода Юсупова, а не от меня или 
кого-то другого,— подчеркнул 
господин Калви.— И я не пони-
маю, почему он и следствие по-
считали, что реальная стоимость 
акций IFTG составляет не более 
250 млн руб., когда эксперт-оцен-
щик Табакова — один из ключе-
вых свидетелей обвинения — 
дала заключение, что акции стоят 
более чем 4 млрд руб.».

Заметив, что банк по-прежне-
му владеет этими акциями, го-
сподин Калви напомнил суду, 
что «Восточный» получает с них 
ежегодный доход свыше 500 млн 
руб., что «подтверждается приоб-
щенными к материалам уголов-
ного дела предварительными 
и агентскими договорами». Ис-
ходя из этого господин Калви за-
метил, что «можно иметь разные 
мнения о стоимости акций IFTG, 
но, если они генерируют для бан-
ка 500 млн руб. комиссионного 
дохода в год, эти акции просто не 
могут стоить 250 млн руб.». Более 
того, подсудимый напомнил, что, 
несмотря на утверждения о зани-
женной цене акций, ему извест-
но что в 2019 году банк получил 
три предложения об их покупке 
на сумму более 2,5 млрд руб. При-
чем «самое выгодное было от Pa-
rus Marine, который был готов за-
платить 2,6 млрд руб.». Но банк 
его не принял, попросив за долю 
в IFTG 3,7 млрд руб.

В заключение Майкл Калви 
заверил суд, что «приехал в Рос-
сию и остался, потому что с само-
го начала любил эту страну и ве-
рил, что у России есть потенциал 
стать одним из ведущих миро-
вых инвестиционных рынков». 
«Я убедил инвесторов разделить 
эту веру и привлек несколько пер-
вых в истории иностранных ин-
вестиционных фондов, ориенти-
рованных на Россию,— заметил 
господин Калви.— И они сыграли 
важную роль в успехе таких ком-
паний, как „Вымпелком“, „Ян-
декс“, Ozon, CTC, Avito, „Тинь-
кофф“ и другие». Говоря о России, 
основатель Baring Vostok подчерк-
нул, что даже после введения про-
тив страны санкций его фонд инве-
стировал в нее более $800 млн, в то 
время когда многие другие ино-
странные инвесторы ее покинули. 
«Ваша честь, я и мои коллеги не-
виновны,— резюмировал Майкл 
Калви.— Поэтому ваше решение 
может повлиять не только на меня 
и моих коллег, но и на все россий-
ское бизнес-сообщество. В связи 
с чем я надеюсь, что оно станет сим-
волом независимости и справедли-
вости российского правосудия».

В свою очередь, пресс-секре-
тарь президента России Дмитрий 
Песков заявил, что решение суда 
по этому уголовному делу «не смо-
жет оказать глобального влияния 
на российское бизнес-сообщест-
во». «Главное — это те системные 
меры, которые принимаются для 
повышения инвестиционной при-
влекательности страны и их обес-
печения, что гораздо более важ-
ный процесс»,— отметил господин 
Песков.

Приговор по делу вынесут  
2 августа.

Алексей Соковнин

Майкл Калви привлек  
инвестиции к оправданию
Основатель Baring Vostok считает,  
что по обвинению в растрате судить его не за что

Как стало известно „Ъ“, в связи с по-
ставками тренажеров для пилотов 
истребителей Су-30 в Анголу ФСБ 
обвинила владельца ульяновско-
го ЗАО «Курс-Симбирск» Владимира 
Шишкина в покушении на контрабан-
ду материалов и оборудования, ко-
торые могут быть использованы для 
создания оружия массового пораже-
ния и средств его доставки. Пожилой 
предприниматель свою вину не при-
знал, а Мосгорсуд отказался выпу-
стить его на свободу.

Мосгорсуд, как следует из информа-
ции, опубликованной на его официаль-
ном сайте, отказался освободить из СИЗО 
Владимира Шишкина. 65-летний владе-
лец компании «Курс-Симбирск», которая 
занимается разработкой, изготовлени-
ем, поставками и сервисным обслужива-
нием специализированных тренажеров 
и автоматизированных обучающих си-
стем и их программным обеспечением 
для пилотов военных самолетов, изна-
чально обвинялся ФСБ в покушении на 
контрабанду материалов и оборудования 
для вооружения (ч. 3 ст. 30, ч. 3 ст. 226.1 УК 
РФ). Потом инкриминируемое ему дея-
ние следственная служба ФСБ утяжелила, 
добавив в обвинение ссылку на участие 
Владимира Шишкина в предполагаемой 
контрабанде в составе группы лиц. Пред-
приниматель, которому грозит до 12 лет 
заключения, свою вину отрицает.

Адвокаты ходатайствовали о замене 
меры пресечения на домашний арест, 
отмечая, что «причастность Шишки-
на к инкриминируемому ему противо-
правному деянию не доказана», однако 
Мосгорсуд, отметив, что он обвиняется 
в совершении «особо тяжкого преступ-
ления», оставил в силе решение Лефор-
товского райсуда о продлении ареста до 
1 сентября 2021 года.

Источники „Ъ“, близкие к компании, 
которая была создана еще в 1992 году 
на базе ульяновской лаборатории Науч-
но-исследовательского института авиа-
ционных технологий и поставляет ави-
ационные тренажеры Минобороны, 
пояснили, что речь идет о коммерческом 
контракте на поставку автоматизиро-
ванных систем обучения пилотов само-
летов Су-30К в Анголу, который заклю-
чался с участием Белоруссии.

Об этих поставках сообщалось в от-
крытой печати в мае 2019 года. Как от-

мечал ТАСС, «Белорусский 558-й ави-
ационный ремонтный завод (АРЗ) 
в Барановичах в апреле завершил пе-
редачу Анголе партии из 12 модерни-
зированных истребителей Су-30К», до-
работанных до уровня истребителей 
Су-30СМ на АРЗ для ВВС Анголы по со-
гласованию с Рособоронэкспортом. «На-
ряду с истребителями ВВС Анголы по-
лучили из Белоруссии пилотажный 
тренажер и учебный класс»,— отмеча-
лось в сообщении.

Истребители Су-30К изначально 
были проданы Индии по контракту 1996 
года, затем Россия забрала их по схеме 
трейд-ин и предложила ряду африкан-
ских стран. Ангола в 2013 году приобре-
ла 12 машин.

Именно для этих самолетов «Курс-Сим-
бирск» и поставлял автоматизирован-
ные обучающие системы, сказал собе-
седник „Ъ“, заметив, что, по его данным, 
в уголовном деле речь идет о послед-
них поставках, хотя основная часть 
была выполнена ранее, специалисты 
«Курс-Симбирска» ездили в команди-
ровки в Анголу для установки и отлад-
ки оборудования, «все это обязательно 
оформлялось через ФСБ», «кроме того, 
во всех тонкостях этой работы были ос-
ведомлены как первый отдел предприя-
тия, так и куратор от ФСБ. «Почему вдруг 
сейчас чекисты взялись за эти поставки, 
не понимаю»,— сказал собеседник „Ъ“. 
По мнению другого источника, контракт 
«и не мог быть иным, кроме как коммер-
ческим, поскольку никакого прямого от-
ношения к Минобороны он не имел. По 
его словам, в компании «были уверены, 
что действуют законно и правильно, тем 
более что Белоруссия — дружественное 
государство, а ФСБ, если что не так, обя-
зательно поправит».

Источник „Ъ“ назвал  Владимира 
Шишкина патриотом, который по опре-
делению не мог совершить то, что мог-
ло бы быть во вред России. «Но ФСБ 
считает, что какие-то положения он на-
рушил. Какие конкретно — не знаем»,— 
добавил собеседник. В ФСБ подтверди-
ли сам факт уголовного преследования 
владельца предприятия, но от коммен-
тариев воздержались. Адвокаты не ста-
ли обсуждать дело, ссылаясь на то, что 
дали подписку о неразглашении мате-
риалов следствия.

Сергей Титов, Ульяновск

ФСБ усомнилась 
в правильности «Курса»
Владелец компании—поставщика 
тренажеров для пилотов военных самолетов  
арестован за контрабанду

Мера пресечения в виде за-
прета определенных дейст-
вий, ранее назначенная извест-
ному адвокату Ивану Павлову, 
представляющему интересы 
бывшего спецкора „Ъ“ и «Ве-
домостей», советника главы 
«Роскосмоса» Ивана Сафро-
нова, остается без измене-
ний — Мосгорсуд признал ее 
законной и обоснованной. По-
чти два десятка коллег госпо-
дина Павлова, представившие 
суду около 500 поручительств 
от политиков и  общественных 
деятелей, утверждали, что 
в действиях адвоката, которо-
му инкриминируется разглаше-
ние данных предварительно-
го следствия по делу господина 
Сафронова, нет никакого со-
става преступления. Запрет 
на пользование мобильной свя-
зью и интернетом, отмечала за-
щита господина Павлова, не 
позволяет ему выполнять свои 
функции по защите интере-
сов граждан по другим делам. 
Однако Мосгорсуд жалобы 
на меру пресечения отклонил, 
хотя и убрал из прежнего судеб-
ного постановления формули-
ровку, что господин Павлов мо-
жет скрыться от следствия.

Заседание апелляционной ин-
станции Мосгорсуда, где рассма-
тривалось порядка 40 жалоб на 
избранный Басманным райсудом 

запрет определенных действий 
Ивану Павлову, началось с неболь-
шой заминки: сам адвокат, прожи-
вающий в Петербурге, задержал-
ся из-за того, что его мать сломала 
руку. На процессе председательст-
вовала судья Светлана Александро-
ва, которая ранее оценивала закон-
ность обыска у господина Павлова. 
Всего в слушании приняли учас-
тие 18 адвокатов. Первым из них 
выступил Александр Мелешко. 
«Мы говорили о том, что в соответ-
ствии с постановлением Конститу-
ционного суда РФ 2444 вообще не 
имеется оснований для уголовного 
преследования Ивана Павлова, так 
как никаких негативных послед-
ствий из-за разглашения не насту-
пило»,— заявил господин Мелеш-
ко. Также, по его словам, речь шла 
о непропорциальности запретов, 
наложенных на действующего ад-
воката, инкриминируемым ему де-
яниям. При этом господин Мелеш-
ко подчеркнул, что невозможность 
общаться по мобильной связи и ин-
тернету не только лишает господи-
на Павлова права поговорить, на-
пример, со своими ближайшими 
родственниками, но и не позволя-
ет ему представлять интересы гра-
ждан, которых адвокат защищает 
по другим делам.

Адвокат Мелешко сообщил 
суду, что он представил 500 пору-
чительств за Ивана Павлова, кото-
рые подписали помимо прочих 

писатель, профессор ВШЭ Алек-
сандр Архангельский, музыкант 
Андрей Макаревич, главный ре-
дактор «Новой газеты» Дмитрий 
Муратов, писатель и журналист 
Виктор Шендерович, правозащит-
ница Зоя Светова, а также другие 
общественные деятели.

Сам Иван Павлов поддержал 
своего представителя, подчерк-
нув, что наложенные на него за-
преты не позволяют ему пред-
ставлять в полной мере интересы 
граждан. Суд должен контролиро-
вать действия силовиков, а не по-
такать им — такое мнение выска-
зал господин Павлов.

Между тем представитель мо-
сковской прокуратуры заявила, 
что считает вынесенное Басман-
ным судом решение «законным 
и обоснованным». Судья Светлана 
Александрова почти полностью 
с представителем надзорного ве-
домства согласилась. Как уточнил 
господин Мелешко, в постановле-
ние райсуда были внесены лишь 
два небольших «технических» из-
менения. В частности, апелляци-
онная инстанция убрала из ука-
занных оснований для избрания 
меры пресечения ссылку на воз-
можность обвиняемого скрыть-
ся. Оно звучало довольно нелепо, 
поскольку решением Басманного 
суда было ограничено лишь обще-
ние адвоката, но никак не его пе-
редвижения.

«Сегодня судят не гражданина 
Павлова, а адвоката Павлова. Се-
годня судят всю адвокатуру»,— за-
явил адвокат Даниил Берман. Его 
коллеги пообещали в ближайшее 
время подать кассационную жа-
лобу. «Мы в профессии немало лет 
и особых иллюзий относитель-
но исхода рассмотрения жалобы 
не питали, но все же имелась над-
ежда на справедливость суда»,— 
заявили „Ъ“ защитники адвоката. 
Они также отметили, что никакой 
активности в расследовании са-
мого уголовного дела Ивана Пав-
лова СКР не проявляет. По их мне-
нию, расследование напрямую 
связано с профессиональной де-
ятельностью адвоката, а также 
с блокировкой Роскомнадзором по 
требованию Генпрокуратуры сайта 
правозащитного объединения «Ко-
манда 29», которым руководил го-
сподин Павлов (основанием стала 
связь сайта с признанной нежела-
тельной чешской компанией).

Надо отметить, что сразу после 
оглашения решения апелляцион-
ной инстанции по мере пресече-
ния Мосгорсуд рассмотрел и по-
следнюю из жалоб, поданных на 
обыски, проведенные в рамках 
дела адвоката Павлова. Впрочем, 
тут сенсации тоже не получилось: 
соответствующее постановление 
Басманного суда также было при-
знано законным и обоснованным.

Сергей Сергеев

Адвоката оставили без связи
Суд не стал менять меру пресечения Ивану Павлову 

Майкл Калви считает,  
что его оправдание  
поможет инвестициям 
в Россию  ФОТО  

АЛЕКСАНДРА МИРИДОНОВА
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В минздраве Алтайского края за-
явили о 0,23% выявленных случаев 
COVID-19 из 436 224 привитых ал-
тайцев. По данным комздрава Ле-
нобласти, число привитых среди 
заболевших коронавирусом не пре-
вышает 2%, ни один из вакциниро-
ванных не был госпитализирован. 
При этом вакцинацию прошли бо-
лее 363 тыс. человек, из них полно-
стью привиты 228,4 тыс. человек. 
Вместе с тем в ряде регионов подоб-
ная статистика не ведется. В частно-
сти, в минздраве Ульяновской об-
ласти „Ъ“ ответили, что требование 
вести мониторинг количества забо-
левших из числа вакцинированных 
«появилось только сегодня».

Как показывает мировая практи-
ка, чем больший процент населения 
будет вакцинирован, тем больше вы-
является случаев коронавируса сре-
ди тех, кто сделал прививку. Издание 
«Медвестник» обратило внимание на 
исследование Королевского коллед-
жа Лондона. Согласно его данным, 
к 15 июля 47% новых случаев заболе-
вания COVID-19 в Великобритании 
приходилось на вакцинированных 
хотя бы одной дозой пациентов. Та-
ких случаев ежедневно выявляли 
около 15,5 тыс. из более 33 тыс. забо-
левших. За неделю число привитых 
инфицированных возросло на 40%. 
Авторы исследования предупреди-
ли, что рост продолжится и в скором 
времени показатель превысит чи-
сло невакцинированных. Связано 
это, вероятно, с тем, что все больше 

граждан получают поствакциналь-
ный иммунитет и вирусу «просто не 
хватает невосприимчивых людей», 
выдвинул версию эпидемиолог из 
Королевского колледжа Лондона 
Тим Спектор. Отметим, по офици-
альным данным, в Великобритании 
46 295 853 человек (68,2%) привито 
хотя бы одним компонентом вакци-
ны, 35 970 849 человек (52,99%) пол-
ностью вакцинированы.

Согласно информации амери-
канского регулятора CDC, к 12 июля 
из более 159 млн полностью вакци-
нированных граждан 5492 челове-
ка были госпитализированы и 1063 
умерли. При этом 28% госпитализа-
ций и 26% летальных исходов CDC 
определяет как бессимптомные или 
не связанные с коронавирусом. От-
метим, с 1 мая 2021 года регулятор 
перестал фиксировать все зараже-
ния после вакцинации, сконцент-
рировавшись на случаях, «имеющих 
наибольшее клиническое и общест-
венное значение».

В конце июня газета The Times 
of Israel писала, что среди фиксиру-
емых случаев заражения жителей 
Израиля около половины вакци-
нированы препаратом Pfizer. С тех 
пор число выявляемых случаев вы-
росло почти в десять раз и, по дан-
ным на 19 июля, составило 829 че-
ловек. В стране привиты хотя бы 
одним компонентом 5 744 080 чело-
век (66,36%), полностью вакциниро-
ваны 5 234 614 человек (60,47%).

Немецкий федеральный инсти-
тут биомедицинских лекарствен-
ных средств Пауля Эрлиха в конце 

мая сообщил, что после вакцина-
ции зарегистрировано 873 смерти 
(0,0024% от всех привитых) людей 
в возрасте от 24 до 102 лет. Из них 
674 смерти после прививки Pfizer, 
162 — после AstraZeneca, 19 — Mod-
erna, 5 — Johnson & Johnson и еще 13 
без указания препарата. При этом 73 
смерти были связаны не с побочным 
эффектом вакцины, а с заболевани-
ем коронавирусом.

Молекулярный биолог, науч-
ный сотрудник МГУ Сергей Хари-
тонов отмечает: важно учитывать 
разницу между числом вакциниро-
ванных в России и других странах. 
«Почти все население Великобрита-
нии, как и Израиля, получило хотя 
бы один компонент вакцины (в Рос-
сии одним компонентом вакцини-
рованы 32,5 млн, или 22,29%.— 
„Ъ“). Среди них обязательно есть 
люди, у которых не образовался 
иммунитет, потому что никакая 
вакцина не работает на 100%»,— 
говорит господин Харитонов. Тем 
не менее нельзя утверждать, что 
препараты не помогают от но-
вых штаммов коронавируса, счи-
тает эксперт. Он обращает внима-
ние на динамику заболеваемости 
в Великобритании зимой 2021 года 
и этим летом: число новых случа-
ев одинаково — около 40 тыс. ежед-
невно, но значительно сократился 
рост госпитализаций. «Зимой это 
были 3–4 тыс. в день, сейчас, ког-
да большинство людей вакциниро-
вано, население больниц почти не 
растет — 400–600 госпитализиро-
ванных»,— продолжает Сергей Ха-

ритонов. С ним соглашается врач 
аллерголог-иммунолог высшей ка-
тегории «СМ-Клиника» Надежда Фу-
ранина: «Суть вакцинации в том, 
чтобы выработать антитела про-
тив того или иного патогена, ко-
торые при заражении не позволят 
развиться инфекционному забо-
леванию до тяжелой формы». Кро-
ме того, даже если вакцинирован-
ный человек заболеет, он гораздо 
реже становится источником зара-
жения, добавляет кардиолог, кура-
тор горячей линии по вакцинации 
GMS Clinic Наталья Поленова.

Сергей Харитонов подчеркивает, 
что штамм «дельта», с которым связа-
но более 90% новых случаев заболе-
вания в Москве и в Великобритании, 
образовался после ряда мутаций 
в S-белке коронавируса (белке, к ко-
торому вырабатывается иммунитет 
после вакцинации). Однако пока нет 
научных данных, подтверждающих, 
что из-за этого иммунный ответ ста-
новится менее выраженным. Это, по 
его словам, можно только предпола-
гать: «Что мы точно знаем про вари-
ант „дельта“: он распространяется 
быстрее, то есть заражается большее 
количество людей. Из-за этого он мо-
жет быть особенно опасен именно 
для невакцинированных и людей из 
групп риска».

Наталья Костарнова,  
корреспондентская сеть „Ъ“

Вакцина и следствие

Перевести все школы на «безбумажные тех-
нологии» к 2024 году, а к 2030 году проверять 
половину домашних заданий школьников 
с использованием систем искусственно-
го интеллекта (ИИ) — такие задачи содержит 
стратегия цифровой трансформации образо-
вания, разработанная Минпросвещения РФ. 
Эксперты предупреждают, что нынешний 
уровень развития систем ИИ не позволит оце-
нивать творческие работы (например, сочи-
нения), и не исключают «подстройки контен-
та» для проверки «фиксированного набора 
ответов». В профсоюзе «Учитель» опасают-
ся, что конкуренция с ИИ ни к чему хорошему 
не приведет: либо снизится зарплата учите-
лей, либо повысится рабочая нагрузка на них. 
В Минпросвещения „Ъ“ заверили, что приме-
нение ИИ планируется, чтобы дать учителям 
«возможность уделять больше времени са-
мому важному аспекту профессии — разви-
тию талантов и воспитанию детей».

Паспорт стратегии «Цифровая трансформа-
ция образования» опубликован на сайте Мин-
просвещения. В документе перечисляются 
шесть сервисов, которые должны быть созданы 
в 2021–2030 годах: например «Библиотека циф-
рового образовательного контента» или «Цифро-
вой помощник родителя» (с возможностями ав-
томатизированной записи в школы и системой 
«мгновенного обмена» информацией с учителя-
ми). В стратегии ставятся задачи полностью пе-
рейти к 2024 году на «безбумажные технологии» 
и начать автоматизированную проверку домаш-
них заданий с помощью систем искусственного 
интеллекта (ИИ). К 2030 году, говорится в доку-
менте, так проверяться должна уже половина до-
машних работ (в рамках сервиса «Цифровой по-
мощник учителя»).

С помощью стратегии в ведомстве надеются 
«преодолеть вызовы, стоящие перед системой об-
разования», поспособствовать «увеличению вло-
жений в отечественные решения в сфере ИТ» 
и «достичь цифровой зрелости образования». «Бе-

нефициарами» документа названы все стороны 
процесса, то есть «школьники, учителя, родители, 
государство и школы».

«Если домашнее задание сформулировано 
по типу форм ЕГЭ с ограниченным количест-
вом ответов, то для его проверки никакой ИИ 
не нужен. Система просто автоматически сопо-
ставляет бланк ответов с эталонным,— счита-
ет и руководитель технологической практики 
КПМГ в России и СНГ Николай Легкодимов.— 
Такие системы распространены в сфере образо-
вания и корпоративном секторе при приеме на 
работу. Их внедрение в учебный процесс не по-
требует больших инвестиций». Сопредседатель 
межрегионального профсоюза работников об-
разования «Учитель» Всеволод Луховицкий так-
же недоумевает, что задания в виде тестов «и так 
проверяются просто, зачем тут ИИ».

Господин Легкодимов предупреждает, что ны-
нешний уровень развития ИИ «не позволит обес-
печить качественную проверку заданий, где 
необходимо оценить логику размышлений уче-
ника — например, сочинений по литературе». 
Руководитель группы по работе с технологиче-
скими и медийными компаниями Deloitte в СНГ 
Антон Шульга надеется, что «до проверки сочи-
нений по Пушкину ИИ еще долго не будут допу-
скать», добавляя, что «многие классические за-
дания по геометрии и химии» также будет тоже 
трудно проверить. Николай Легкодимов в этой 
связи опасается «упрощения контента и его ог-
раничения для того, чтобы автоматические ме-
ханизмы работали», призывая «избежать соблаз-
на подстройки контента под систему», например 
сведения к «фиксированному набору ответов, не 
требующих от ученика представлять само реше-
ние задачи».

Всеволод Луховицкий называет смыслом про-
верки домашних заданий не выставление оце-
нок, а выяснение, «понял ребенок материал или 
нет, как он его воспринял»: «От того, что работу 
проверит ИИ, я, как учитель, ничего не получу. 
Мне все равно придется прочитать работу учени-

ка». «По большинству предметов домашних зада-
ний быть вообще не должно. Любые задачи по 
автоматизации таких заданий, а не ухода от них 
антипедагогичны»,— рассуждает учитель исто-
рии и обществознания столичной школы №67 
Александр Серкин. «В современной школе значи-
тельная часть заданий должна быть творческой, 
а их каждый учитель оценивает по-своему»,— до-
бавляет господин Луховицкий.

Сопредседатель «Учителя» опасается, что вне-
дрение ИИ приведет к дискуссии об облегчении 
работы учителей и оргвыводам. «В лучшем случае 
ИИ освободит немного времени от проверки ти-
пизированных заданий вроде счета количества 
букв. Но учителям скажут: давайте вы больше не 
будете получать за проверку деньги или давайте 
поработаем больше. Очень опасная вещь, когда 
наши работодатели начинают что-то механизиро-
вать»,— говорит Всеволод Луховицкий.

В Минпросвещения „Ъ“ заверили, что приме-
нение алгоритмов искусственного интеллекта 
планируется «исключительно в помощь педаго-
гам». «Учитель всегда в центре образовательного 
процесса, опираясь на ФГОС и примерные про-
граммы, он формирует свою программу, опре-
деляет, как будет вестись предмет, это касается 
и домашних заданий,— сообщили в пресс-служ-
бе ведомства.— В то же время некоторые вещи 
в процессах проверки носят рутинный характер 
и при использовании современных технологий 
частично могут быть заменены алгоритмами ИИ». 
В министерстве подчеркнули, что ИИ «снизит на-
грузку на педагога и предоставит больше возмож-
ностей тратить время на свое профессиональное 
развитие и на любые иные сопутствующие вещи, 
которые интересны педагогу в своей работе». «Та-
ким образом, сервис „Цифровой помощник учи-
теля“ предоставит учителям возможность уделять 
больше времени самому важному аспекту про-
фессии — развитию талантов и воспитанию де-
тей»,— подчеркнули в Минпросвещения.

Александр Воронов,  
Наталья Костарнова

Проверяют роботы, а не человек
Минпросвещения хочет внедрять искусственный интеллект в школах

Тверской районный суд Москвы арестовал до 16 сентября 18-летнюю 
Валерию Башкирову, которая обвиняется в  совершении ДТП, повлек-
шего гибель двоих детей трех и пяти лет и опасное ранение девятиме-
сячного ребенка. Виновнице аварии грозит до семи лет лишения свобо-
ды. Эксперты говорят о недостатках организации движения, которые 
приводят к подобным авариям: нужно создавать условия, чтобы пеше-
ходы не выходили на проезжую часть, не убедившись в безопасности 
движения, а автомобили притормаживали перед «зебрами».

Вчера вечером Тверской районный суд по ходатайству ГСУ ГУ МВД по Мо-
скве арестовал и поместил в СИЗО до 16 сентября 18-летнюю Валерию Баш-
кирову, ранее находившуюся под домашним арестом. 16 июля на улице 
Авиаторов в Солнцево управлявшая Mazda 3 госпожа Башкирова (учится на 
журналиста в РАНХИГС, водительские права получила в 2020 году) не остано-
вилась на пешеходном переходе, по которому в этот момент шли двое взро-
слых с несовершеннолетними детьми и коляской. В результате наезда погибло 
двое детей (5 и 3 лет; один из них скончался на месте, второй — в больнице), 
девятимесячный ребенок получил сотрясение мозга и закрытую черепно-моз-
говую травму. Сразу после аварии решением Никулинского суда Москвы ви-
новница была помещена под домашний арест. Сначала уголовное дело было 
заведено по ч. 3 ст. 264 УК РФ (нарушение ПДД, повлекшее по неосторожности 
смерть человека), но после того, как в больнице от травм скончался второй ре-
бенок, оно было переквалифицировано на ч. 5, предусматривающую лише-
ние свободы на срок до семи лет в виде максимального наказания.

Авария стала резонансной и активно обсуждаемой темой. Ряд СМИ распро-
странили информацию о том, что госпожа Башкирова якобы в момент ава-
рии отвлеклась на телефон. Ее отец Эдуард Башкиров в интервью «Москва 24» 
опроверг эти данные: она могла не заметить людей на переходе из-за грузови-
ка и слепящего солнца. Дочь, по его словам, сейчас находится в «тяжелом со-
стоянии» и принимает таблетки. Господин Башкиров принес извинения семье 
погибших и пообещал выплатить моральную компенсацию.

Координатор движения «Синие ведерки» Петр Шкуматов называет «абсо-
лютно типичной» ситуацию, когда водитель по какой-то причине не остано-
вился перед переходом, а сами пешеходы не убедились, что дальнейший про-
ход по «зебре» безопасен. «Таких ДТП происходит каждый год сотни,— говорит 
Петр Шкуматов.— Налицо системная ошибка в организации движения, про-
воцирующая ошибки участников движения и дальнейшие трагедии». Часть 
этих аварий, считает эксперт, можно избежать, если перед «зеброй» в опасных 
местах ставить искусственные неровности («лежачий полицейский» на ме-
сте ДТП появился по решению префектуры ЗАО на следующий день после ин-
цидента) и светофоры с кнопкой принудительного вызова зеленого сигнала 
для пешеходов. В дептрансе Москвы вчера заявили, что проводят «большую 
работу с префектурами и управами для обеспечения безопасности дорожно-
го движения, особенно вокруг школ и других детских учреждений». «И очень 
тщательно разбираем каждый случай, когда ребенок пострадал,— отметили 
там.— Наша работа включает в том числе инфраструктурные вещи — уста-
новку светофоров, изменение организации дорожного движения и установ-
ку искусственных неровностей. Кроме этого мы считаем, что необходимо сни-
жать скорости, особенно вокруг детских учреждений и в местах, где много 
пешеходов».

Свою роль могла сыграть и слабая подготовка в автошколе, считает ви-
це-президент Национального автомобильного союза Антон Шапарин. «Наша 
система выпускает недоучек, абсолютно не готовых к реальным условиям го-
рода,— написал он.— А если вдруг девушке „помогали“ сдать экзамен, то, 
я надеюсь, что это станет известно следствию и „помогалы“ в погонах или без 
окажутся за решеткой». Адвокат движения «Свобода выбора» Сергей Радько 
заметил, что заключение под стражу допустимо только в случае, если невоз-
можно избрать более мягкую меру пресечения и есть данные о намерении 
скрыться или препятствовать следствию и т. п. «Вряд ли в отношении 18-лет-
ней студентки они есть»,— считает эксперт.

Накануне решения суда инцидент спровоцировал спор между силовика-
ми. В воскресение председатель СК России Александр Бастрыкин поручил хо-
датайствовать перед прокуратурой о передаче уголовного дела из полиции 
в Главное следственное управление СК. В прокуратуре Москвы в тот же день 
заявили, что «законных оснований для изменения подследственности уголов-
ного дела и изъятия его из органов полиции не имеется».

Иван Буранов

Суд нашел основания 
для ареста
Гибель двоих детей в ДТП в Солнцево 
вызвала споры о недостатках 
организации движения

Михаил Мурашко заве-
рил, что вакцинированный 
от COVID-19 человек, даже 
заболев, переносит это 
легко    ФОТО ВЛАДА НЕКРАСОВА

Курбан-байрам
Дорогие соотечественники, россияне, единоверцы, братья и сестры!

От имени Духовного управления мусульман Российской Федерации, Совета муфтиев 
России и Духовных управлений мусульман Российской Федерации сердечно поздравляю всех 
своих единоверцев — мусульман России, Содружества Независимых Государств со светлым 
праздником мусульман — праздником Курбан-байрам.

Праздник, дарованный всем людям Единым Создателем, стал достоянием человечества, 
ибо Курбан-байрам несет нам милость Всевышнего Аллаха и Его повеление не проливать 
человеческую кровь! Глубинный смысл проведения ритуалов и празднования Курбан-байрама 
учит сохранению дара Создателя — сохранению нашей земной жизни. Человеку на земле 
заповедан строгий запрет на бессмысленные человеческие жертвы и кровопролитие.

Курбан-байрам веками знаменовал окончание хаджа, столпа религии Ислам, боль-
шого испытания нашей веры. Страшные невзгоды последних многих месяцев — болезни, 
изоляция, карантин, лишение привычного образа жизни — мы, мусульмане, также восприни-
маем как немалое испытание и остаемся верными идеалам жизненного пути, посвященного 
обретению милости Всевышнего Создателя. Руководствуясь учением Благородного Корана 
и предписанным для всех людей Всевышним Создателем обязательством беречь дарованную 
Им жизнь, мы считаем это своим обязательством перед Ним. Призываю вас, мои едино-
верцы, руководствуясь предписанием Всевышнего, использовать все доступные достиже-
ния медицины, в том числе вакцинацию и все способы профилактики, чтобы обезопасить 
себя и своих близких от напастей пандемии. Мы, мусульмане, должны разумно и достойно 
принимать трудности и ограничения нынешних непростых времен, извлекать уроки из всех 
жизненных сложностей.

Подобно паломникам, испытывавшим в хадже небывалое чувство единения, духовно-
го родства и желание заслужить довольство Создателя, нам важно объединиться перед 
суровыми реалиями современности, отказавшись от незначительных противоречий, вражды, 
ненависти и злобы. Мусульмане должны быть едины, нас собрала воедино вера. Глубочай-
ший смысл замены Ибрагимом-Авраамом приношения человеческой жертвы закланием 
животного учит нас ценить и беречь жизнь, быть сострадательными, творить добро и осте-
регаться любых проявлений зла. Праздник жертвоприношения учит Вере, подкрепляемой 
добрыми делами и исполнением закона Единого Создателя.

Курбан-байрам — древний праздник, символ высочайшего духа, который во все 
времена обращает верующих к истокам и ценностям Ислама. Он сегодня олицетворяет 
подлинные нравственные идеалы Ислама: справедливость, милосердие, стремление 
к духовному совершенству; способствует сближению людей, сохранению преемственно-
сти поколений, утверждению в обществе идеалов добра, раскрывает глубину богатейших 
духовных традиций Ислама, основанных на принципах гуманизма.

Мы молим Всевышнего Аллаха, чтобы на наши головы никогда не обрушивались войны 
и бедствия, чтобы для мусульман России предстоящие годы стали периодом дальнейшего 
возрождения духовности, культуры и традиций. Мы молимся о том, чтобы дни и годы земной 
жизни были для всех россиян днями и годами счастья, спокойствия, уверенности в завтраш-
нем дне. И да ниспошлет на Землю Аллах Тааля мира, милости, благоволение!

С праздником вас, дорогие братья и сестры, уважаемые соотечественники, дорогие дру-
зья, соседи, люди доброй воли и намерений! И да будет мир над вами, милость Аллаха и Его 
благоволение, и да будут приняты все благие деяния. Молю Всевышнего даровать всем нам 
мир и радость, счастье и здоровье, успех и благополучие, милость и благоденствие!

Равиль Гайнутдин,  
председатель Духовного управления мусульман  
Российской Федерации и Совета муфтиев России,  
муфтий, шейх

К ЧИТАТЕЛЯМ ГАЗЕТЫ «КОММЕРСАНТЪ»
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Грузия, Украина и Молдавия испытыва-
ют «твердое желание стать членами Ев-
росоюза». Это констатировали участ-
ники состоявшегося в Батуми первого 
саммита «Ассоциированного трио» — 
нового союза трех республик. Во встре-
че принял участие глава Европейского 
совета Шарль Мишель. Завершая свое 
кавказское турне, он не скупился на об-
ещания о «беспрецедентной финансо-
вой помощи». Но на перспективах ин-
теграции трех стран в ЕС акцент решил 
не делать.

«Мы больше не будем прежними»
17-я батумская конференция «Европейский 
путь Грузии» прошла с небывалым разма-
хом. В приморском городе собрались прези-
денты Грузии, Молдавии и Украины Саломе 
Зурабишвили, Майя Санду и Владимир Зе-
ленский. Встречу посетил глава Евросовета 
Шарль Мишель. До этого европейский ди-
пломат побывал в рамках своего кавказско-
го турне в Армении и Азербайджане (см. „Ъ“ 
от 19 июля).

Состав гостей был неслучаен. И не только 
потому, что Украина, Молдавия и Грузия — 
страны, участвующие в «Восточном парт-
нерстве» (программе сотрудничества ЕС 
с республиками бывшего СССР). В мае гла-
вы МИДов трех стран учредили новое регио-
нальное объединение — «Ассоциированное 
трио», ставящее целью «усиленное сотруд-
ничество» в вопросах евроинтеграции. Пер-
вый саммит «трио» состоялся в понедельник 
с участием Шарля Мишеля.

Саломе Зурабишвили отметила, что 
встреча «знаменует новый шаг» на пути в ЕС. 
«После подписания декларации мы, три 
страны, больше не будем прежними. Мы 
еще больше сблизимся. Черное море боль-
ше не будет прежним. Оно будет символом 
соединения, объединения, близости в кон-
тексте трех стран»,— сказала она, оценивая 
важность итогового документа.

Владимир Зеленский, говоря в своем 
выступлении о требуемых Брюсселем от 
стран-кандидатов шагах, похвастался на-
чалом реформы Службы безопасности Ук-
раины и запуском программы «Большая 
приватизация». А Майя Санду предпочла 
сосредоточиться на планах: «Мы продол-
жим бороться с коррупцией и сможем вер-
нуть утерянные, украденные активы». При 
этом члены «трио» подчеркивали: преобра-
зования проходят в условиях различных 
вызовов. «Не понаслышке знаем, что такое 
аннексия, оккупация, война»,— напомнил 
украинский лидер.

Из выступлений сторон стало понятно, 
что задачи «трио» и ЕС не вполне сходятся. 
Четче всех позицию группы выразил Вла-
димир Зеленский: «В соответствии со стать-
ей 49 договора о ЕС, мы хотим, чтобы тер-
ритория Европейского союза стала больше. 
И за этот выбор территории трех наших го-
сударств, к сожалению, стали меньше». Укра-
инский лидер предупредил: «Если Брюссель 
не демонстрирует железную поддержку ев-
ропейских устремлений трех стран, тог-
да кто-то демонстрирует железные мышцы 
своего оружия возле трех наших государ-

ственных границ». В связи с этим он даже 
усомнился в целесообразности проведения 
саммита «Восточного партнерства» в декаб-
ре 2021 года, если он не будет наполнен кон-
кретной повесткой. «Нам не нужен саммит 
ради саммита, у нас гибнут люди, у нас вой-
ны»,— резюмировал господин Зеленский.

Речь Шарля Мишеля, выступившего сра-
зу после президента Украины, между тем, 
была пропитана оптимизмом. О перспекти-
вах интеграции трех стран в ЕС он не упо-
минал, вместо этого сосредоточившись на 
выгодах от текущего сотрудничества. Так, ди-
пломат вспомнил о €2,5 млрд, которые Евро-
союз выделил странам «Восточного партнер-
ства» (помимо Грузии, Молдавии и Украины 
это Армения, Азербайджан и объявившая 
о приостановке своего участия Белоруссия) 
на борьбу с COVID-19, преимуществах, извле-
каемых странами от cоглашений об ассоциа-
ции с ЕС и либерализации визового режима.

Поддерживать участников, как дал по-
нять Шарль Мишель, Брюссель намерен еще 
больше, чем раньше. Так, дипломат анонси-
ровал «беспрецедентную финансовую по-
мощь» в размере €2,3 млрд.

Грузинские власти — не мечта
Сотрудничество «Ассоциированного трио» 
с Брюсселем омрачено не только туманными 
перспективами получения членства в союзе. 
Раздражающим фактором остается политика 
грузинских властей по ряду направлений.

Новый серьезный повод для разногласий, 
напомним, появился 5 июля, когда перед 
первым в истории Грузии гей-парадом (он 

в итоге не состоялся) в результате потасов-
ки на проспекте Руставели пострадали де-
сятки журналистов. Телеоператор «ТВ-Пир-
вели» Лексо Лашкарава был избит до такой 
степени, что скончался несколько дней спу-
стя. Вину за случившееся грузинская оп-
позиция возложила на власти, которые не 
смогли остановить агрессию. Протесты с тре-
бованием отставки премьера Ираклия Гари-
башвили не утихают по сей день. Последний 
крупный митинг — с участием оппозиции 
и журналистов — прошел в субботу.

На Западе не скрывали свое раздражение. 
Посол США в Тбилиси Келли Дегнан направи-
ла письмо грузинскому премьеру и главе МВД 
Вахтангу Гомелаури, в котором заявила, что 
погром 5 июля «бросает тень на имидж Гру-
зии как страны, защищающей базовые пра-
ва человека». «Правящая партия („Грузинская 
мечта“, ГМ.— „Ъ“) должна понять, что возмож-
ная европейская перспектива основана на до-
стоинстве и уважении»,— отметил депутат Ев-
ропарламента от Литвы Пятрас Ауштрявичюс.

Раскол в стране Шарль Мишель мог на-
блюдать воочию. В Батумском аэропорту го-
стя из Брюсселя встречали оппозиционные 
активисты с фотографиями умершего Лексо 
Лашкаравы. В свою очередь, сторонники тра-
диционных ценностей собрались у гостини-
цы, где проходила батумская конференция, 
с плакатами «Нация, семья, религия — вот 
наши ценности. А у вас какие, Мишель?». 
Сам глава Евросовета лишь дипломатично 
отметил на конференции, что «уважение раз-
нообразия и достоинства личности» лежит 
в основе ценностей Европы.

Куда большее неудовольствие у госпо-
дина Мишеля вызвали темпы выполне-
ния разработанного при его участии плана 
по урегулированию внутриполитическо-
го кризиса. Напомним, что документ под 
названием «Европейский путь для Грузии» 
был подписан 19 апреля правящей партией 
«Грузинская мечта» и представителями оп-
позиции. В начале октября в стране долж-
ны пройти местные выборы, и если по их 
итогам ГМ не наберет как минимум 43% 
голосов избирателей, то, согласно плану, 
в Грузии будут проведены досрочные парла-
ментские выборы. Инициатива также пред-
полагала приостановку назначения судей 
в Верховный суд до проведения судебной 
реформы, что сделано не было.

По словам Шарля Мишеля, судебная 
реформа — «главная часть соглашения» 
и «предусловие для макрофинансовой по-
мощи Евросоюза Грузии». «Поспешное на-
значение судей Верховного суда полностью 
не отражает результаты тех консультаций, 
которые были проведены с международны-
ми партнерами, а также с местными заинте-
ресованными, вовлеченными лицами»,— 
возмутился он.

Впрочем, из выступления Шарля Мише-
ля на батумской конференции следовало, 
что главные страхи грузинских властей, по-
хоже, не воплотятся в жизнь: вводить санк-
ции против Тбилиси за невыполнение до-
говоренностей ЕС не намерен. По крайней 
мере, пока.

Марина Коваленко;  
Георгий Двали, Тбилиси

Союз трех стран не вышел европейским
ЕС готов помочь Грузии, Украине и Молдавии, но не членством

В столице Катара Дохе подвели итоги 
нового раунда переговоров между аф-
ганскими властями и делегацией дви-
жения «Талибан». Первые после нача-
ла генерального наступления талибов 
прямые контакты между сторонами кон-
фликта окончились без прорывов: участ-
ники не договорились даже о кратков-
ременном прекращении огня на время 
мусульманского праздника Ид аль-Ад-
ха, который будет отмечаться с 20 июля. 
Впрочем, Кабул и талибы согласились 
не разрушать гражданскую инфраструк-
туру и пообещали продолжить поиск по-
литического решения в интересах всех 
афганцев.

Наступление праздника Ид аль-Адха 
(Курбан-байрам), который афганцы будут 
отмечать со вторника, не принесло пере-
дышки в противостоянии правительствен-
ных войск и боевиков движения «Талибан» 
(террористическая организация, запрещен-
ная в РФ).

Как сообщило в воскресенье Миноборо-
ны Афганистана, в минувшие выходные ин-
тенсивные боестолкновения происходили 
сразу в 15 провинциях страны, за послед-
ние сутки было убито 232 талиба. Афган-
ские власти заявляют об освобождении ряда 
уездов провинции Парван, находящейся 
в 70 км к северу от Кабула, и соседней с ней 
провинции Бамиан. Однако стратегическая 
инициатива по-прежнему принадлежит та-
либам. Накануне переговоров в Дохе «Тали-
бан» сообщил, что за последние два месяца 
ему удалось взять под контроль 194 из почти 
400 районов Афганистана, в то время как 
проправительственные силы отбили лишь 
пять районов.

Накал противостояния остается высоким 
после того, как новый раунд переговоров 
между Кабулом и делегацией политического 
офиса движения «Талибан», завершивший-
ся в воскресенье в столице Катара Дохе, не 
принес продвижения ни по одному из клю-
чевых вопросов. Темами переговоров стали 
прекращение огня, обмен пленными и по-
иск путей диалога о создании переходного 
правительства национального единства.

Открывая в субботу двухдневные перего-
воры, глава делегации политического офиса 
движения «Талибан» мулла Абдул-Гани Бара-
дар сделал примирительное заявление, вну-
шавшее, казалось, надежду на то, что на этот 
раз стороны сумеют сдвинуть переговорный 
процесс с мертвой точки. «Если в нашей стра-
не воцарится мир, я могу точно сказать, что 
спустя очень короткое время у нас будет про-
цветающая, комфортная и достойная жизнь. 
Чтобы достичь всего этого, необходима силь-
ная централизованная и независимая ис-
ламская система. В этом отношении мы 

должны выйти за рамки эгоизма, личных 
интересов и амбиций. Афганистан — об-
щий дом для всех афганцев»,— заявил глава 
делегации талибов. Он призвал «положить 
конец недоверию между афганцами и твер-
до противостоять всем попыткам подорвать 
территориальную целостность страны и на-
циональное единство, выступать против эт-
нических, региональных, языковых и дру-
гих предрассудков».

Еще одно заявление, призванное заста-
вить страну и мир посмотреть на талибов 
другими глазами и перестать видеть в них 
деструктивную силу, сделал оставшийся за 
кадром переговоров в Дохе лидер движения 
«Талибан» Хайбатулла Ахундзада. В своем по-
слании в преддверии праздника Ид аль-Адха 
первый человек в иерархии «Талибана» при-

звал к политическому решению и пообещал 
сделать будущий Афганистан стабильным 
и предсказуемым партнером для всех госу-
дарств мира. «Несмотря на успехи, ислам-
ский эмират поддерживает политическое 
урегулирование в стране. Давайте решать 
наши проблемы самостоятельно, давайте 
спасем нашу страну от кризиса»,— воззвал 
к афганцам Хайбатулла Ахундзада. И продол-
жил: «Мы стремимся к установлению хоро-
ших и крепких дипломатических, экономи-
ческих и политических отношений в рамках 
взаимных договоренностей со всеми страна-
ми мира, включая США, после вывода всех 
иностранных войск».

Однако надежда на то, что после таких 
примирительных сигналов руководства 
движения «Талибан» участники перегово-
ров в Дохе не покинут их без новых догово-
ренностей, просуществовала менее суток. 
Утечки о том, что стороны согласовали ус-
ловия перемирия на время праздника Ид 
аль-Адха, дезавуировал в воскресенье пред-
ставитель политического офиса движения 
«Талибан» в Катаре Мухаммед Наим. «По со-
общениям некоторых СМИ, на двухднев-

ной межафганской встрече высокого уров-
ня в Дохе было согласовано прекращение 
огня на несколько дней или освобождение 
некоторых заключенных. Эта информация 
не соответствует действительности»,— на-
писал он в Twitter.

По итогам переговоров было принято 
коммюнике, которое зачитал на пресс-кон-
ференции в Дохе глава афганской прави-
тельственной делегации и Высшего совета 
по национальному примирению Абдулла 
Абдулла. «Стороны договорились как мож-
но скорее найти справедливое и прочное 
решение проблемы. Они понимают необхо-
димость достижения компромисса, который 
отвечал бы интересам и чаяниям всех муж-
чин и женщин в Афганистане в свете ислам-
ских принципов»,— говорится в заявлении.

«У афганской проблемы нет военного ре-
шения. Мы должны предпринять усилия для 
достижения политического решения. Афган-
ский народ страдает от применения силы 
правительством Афганистана и попыток „Та-
либана“ одержать победу военным путем»,— 
оценил ситуацию Абдулла Абдулла, по сло-
вам которого в настоящее время в стране 

существует «подходящая почва» для наступ-
ления мира, но переход к мирному развитию 
потребует гибкости от обеих сторон.

«В выступлении главы делегации тали-
бов прозвучали призывы к национальному 
примирению, единству афганцев и террито-
рии страны, правительственная делегация 
также использовала примирительные вы-
ражения. Заседание было положительным, 
и „Талибан“ рассчитывает, что встречи в бу-
дущем тоже принесут положительный ре-
зультат»,— вторил Абдулле Абдулле пред-
ставитель политического офиса движения 
в Катаре Мухаммед Наим.

Согласившись продолжить диалог в ходе 
нового раунда переговоров, сроки которого 
пока не названы, стороны также пообещали 
в ходе продолжающегося противостояния 
избегать разрушения гражданской инфра-
структуры и договариваться по вопросам до-
ставки гуманитарной помощи населению. 
Кроме того, было объявлено, что «Талибан» 
разрешил провести вакцинацию от COV-
ID-19 на подконтрольных территориях.

«Итоги пока не видны. Я видел проект их 
заявления, в котором они договорились про-
должать договариваться. Тут пока коммента-
рии излишни, это пока не означает, что пе-
реговоры начались. Но обнадеживает то, что 
стороны, по крайней мере риторически, со-
гласились продолжать договариваться»,— 
оценил итоги встречи в Дохе, отвечая на во-
прос ТАСС, спецпредставитель президента 
РФ по Афганистану, директор Второго депар-
тамента Азии МИД России Замир Кабулов.

На этом фоне международное давление на 
талибов с целью заставить их прекратить воо-
руженную борьбу нарастает. Подтверждением 
этого стало совместное заявление аккредито-
ванных в Кабуле дипмиссий США, Великоб-
ритании, Канады, нескольких государств ЕС, 
а также Австралии, Японии и Южной Кореи. 
«Наступление „Талибана“ полностью проти-
воречит его заявлению о поддержке урегу-
лирования конфликта и дохийского мир-
ного процесса»,— говорится в заявлении 
посольств, распространенном после неудачи 
нового раунда переговоров в столице Катара.

Сергей Строкань

В Афганистане отложился компромисс
Переговоры между талибами и властями закончились ничем

На переговорах между  
правительством Афганистана  
и талибами в Дохе удалось  
достигнуть одной-единственной  
договоренности — в ходе боевых  
действий не трогать гражданские 
инфраструктурные объекты  
ФОТО AFP

Б Л И Ц И Н Т Е Р В Ь Ю « О П Е Р А Ц И Я  С Ш А  В  А Ф ГА Н И С ТА Н Е  З А К О Н Ч И Л А С Ь  П О Л Н Ы М  П Р О В А Л О М ,  И  О Т В Е Т С Т В Е Н Н О С Т Ь  З А  Э Т О  В С Е Ц Е Л О  Л Е Ж И Т  Н А  В А Ш И Н Г Т О Н Е »

На фоне обострения ситуации в Афганистане 
из всех постсоветских союзников России в на-
иболее уязвимом положении с точки зрения 
безопасности находится Таджикистан. Посол 
РФ в Душанбе ИГОРЬ ЛЯКИН-ФРОЛОВ в пись-
менном виде ответил на вопросы „Ъ“ о том, 
что делает Россия для поддержки Таджикис-
тана и станет ли теперь Афганистан ее новой 
головной болью.

— Что делает Россия, чтобы помочь Таджикис-
тану в укреплении границы и безопасности?
— На основании соответствующего соглашения с Таджи-
кистаном в республике дислоцирована 201-я российская 
военная база (РВБ), которая является гарантом безопас-
ности и стабильности на южных рубежах зоны ответст-
венности ОДКБ. Не сомневаюсь, что в случае необходи-
мости 201-я РВБ отразит любые агрессивные действия 
со стороны афганских террористических организаций. 
Помимо этого, командование 201-й РВБ оказывает 

нашим таджикским партнерам содействие в подготовке 
личного состава вооруженных сил республики.

Кроме того, на основе долгосрочных договоренно-
стей Россия осуществляет программу модернизации 

вооруженных сил Республики Таджикистан, поставляя 
нашим таджикским друзьям современные вооружения 
и военную технику. И наконец, российская сторона 
участвует в усилиях по укреплению таджикско-аф-
ганской границы — в частности, в ближайшее время 
планируется начать строительство одной из погранич-
ных застав на шуроабадском направлении.
— Сообщалось, что США хотели бы создать 
на территории Таджикистана и Узбекистана 
военные объекты, не совсем базы, но тем 
не менее инфраструктуру для военных. Если 
речь пойдет не о полноценных базах, а, ска-
жем, о тренинговых центрах или ограничен-
ном размещении на аэродромах подскока, 
будет ли Москва возражать?
— Хочу напомнить, что в соответствии с уставными 
документами ОДКБ размещение объектов военной 
инфраструктуры иностранных государств на территории 
стран—членов организации должно согласовываться со 
всеми другими государствами-членами. На мой взгляд, 

не в интересах республики делать так, чтобы ее терри-
тория использовалась для каких-либо силовых акций 
против соседей, в данном случае против Афганистана.
— Согласны ли вы с мнением ряда экспертов, 
что из-за открытости Центральной Азии и тес-
ных связей России со странами региона афган-
ская проблема теперь становится уже не амери-
канской головной болью, а российской?
— Абсолютно не согласен с подобным утверждением. 
Проблема достижения межафганского урегулирования 
и особенно послевоенного социально-экономического 
восстановления Афганистана является в первую очередь 
головной болью тех, кто ее создал и не решил за 20 лет 
присутствия в стране. Операция США в Афганистане 
закончилась полным провалом, и ответственность за это 
всецело лежит на Вашингтоне.

Подготовила Елена Черненко

полная версия 
kommersant.ru/13130
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Nikkei 225 27652,74 (–350,34)
РТС 1559,4 (–43,7)
FTSE 100 6844,39 (–163,7)

DAX 30* 15133,2 (–407,11)
DJIA* 33767,53 (-920,32)
NASDAQ Composite* 14235,491 (–191,746)

*На 19:33.    По данным агентства Reuters.

 Индексы ведущих фондовых бирж на 19.07.21 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 20.07.21
Австралийский доллар 54,8081
Английский фунт 102,0329
Белорусский рубль 14,5335
Датская крона* 11,7776

Доллар США 74,3463
Евро 87,6097
Индийская рупия** 99,3536
Казахский тенге** 17,3647

Канадский доллар 58,5035
Китайский юань* 11,4674
Норвежская крона* 83,5051
СДР 105,7703

Сингапурский доллар 54,6825
Новая турецкая лира 86,4985
Украинская гривна* 27,3227
Шведская крона* 85,3319

Швейцарский франк 80,7410
Японская иена** 67,7137
*За 10. **За 100. 
По данным агентства Reuters. 

Maestro готовится к выходу
«Мир» может потерять партнерство с крупной международной платежной системой

По информации „Ъ“, Master-
card начала обсуждать закры-
тие принадлежащего ком-
пании более 30 лет бренда 
Maestro, под которым выпу-
скаются дебетовые карты 
по всему миру. В России он ис-
пользуется в кобейджинговом 
соглашении по картам «Мир», 
позволяя расплачиваться 
ими за рубежом. Аналогич-
ные соглашения есть с Union-
Pay и JSB, однако они менее 
широко представлены в мире. 
НСПК, оператор российской 
платежной системы, пытает-
ся продвигать карты «Мир» 
за границу самостоятельно, 
однако пока это удается сде-
лать лишь в Азии.

Как стало известно „Ъ“, между-
народная платежная система Mas-
tercard ведет консультации с на-
циональной платежной системой 
Белоруссии о закрытии бренда 
Maestro. По словам источников 
„Ъ“, речь идет о закрытии бренда 
во всем мире. Участники рынка, 
опрошенные „Ъ“, подтвердили, 
что разговоры об этом ведутся не-
сколько лет, но официальных ре-
лизов пока от Mastercard не было. 
Консультации именно с Белорус-
сией они объясняют тем, что там 
около 10% карт международных 
платежных систем приходит-
ся на кобейджинговые програм-
мы, в то время как в России этот 
показатель составляет около 1%. 
Карты Maestro являются дебето-
выми или предоплаченными кар-
тами Mastercard, бренд появился 
в 1990 году.

По словам одного из собесед-
ников „Ъ“ на платежном рынке, 
поддерживать одновременно два 
бренда для платежной системы до-
статочно накладно, особенно если 
учесть, что второй не приносит 
большой прибыли. Другой источ-
ник пояснил, что комиссии по кар-
там Maestro низкие, поэтому разви-
вать их невыгодно ни банкам, ни 
платежной системе. Еще один со-
беседник „Ъ“ добавляет, что карты 
Maestro не используются в интер-
нет-коммерции, а основные уси-
лия ведущих платежных систем 
направлены на развитие именно 

этого направления. В Mastercard 
заявили, что не могут «комменти-
ровать чьи-либо предположения, 
бренд работает без изменений».

В России Maestro использует-
ся в кобейджинговом соглашении 
с НПСК по карте «Мир», то есть кар-
тами «Мир»/Maestro можно распла-
чиваться за рубежом. По данным 
НСПК, такие кобейджинговые кар-
ты выпускают ВТБ, Газпромбанк, 
МТС-банк, Челябинвестбанк, банк 
«Приморье».

Банки и эксперты оценивают 
эмиссию примерно в 3 млн штук, 
отмечая, что, если бренд Maestro 

будет закрыт, клиенты смогут пе-
рейти на другие кобейджинговые 
карты. У НСПК есть совместные 
карты с платежными системами 
JCB и UnionPay, а также договорен-
ность с American Express, правда, 
как отмечают участники рынка, ни 
одной карты с ней еще не выпуще-
но. В НСПК комментировать воз-
можное закрытие бренда Maestro 
отказались.

Как отмечает независимый экс-
перт на рынке платежных карт 
Дмитрий Вишняков, карты Mae-
stro «принимаются почти везде, 
где принимаются карты Master-

card, а JCB и UnionPay распростра-
нены гораздо меньше». По мнению 
господина Вишнякова, резкого от-
каза от бренда Maestro быть не мо-
жет, обязателен переходный пе-
риод: «Все нюансы должны быть 
урегулированы, особенно для су-
ществующей эмиссии карт, это так-
же должно распространяться и на 
кобейджи».

С учетом пандемии и минималь-
ного количества заграничных опе-
раций кобейджинговые проекты 
«Мира» с международными платеж-
ными системами имеют для НСПК 
скорее имиджевую составляющую, 
считает директор процессингового 
центра «КартСтандарт» Майя Глото-
ва. Подавляющая часть эмиссии 
национальных карт, добавляет экс-
перт, делается без второй платеж-
ной системы: «Наличие или отсут-
ствие кобейджинговых карт уже не 
окажет какого-то влияния на рос-
сийский рынок платежей».

Также участники рынка обра-
щают внимание на то, что пла-
тежная система «Мир» активно 
развивает прием своих карт в раз-
личных странах мира, прежде все-
го странах бывшего СССР. Россий-
скую карту принимают в Турции, 
ею можно расплатиться во Вьетна-
ме и на Кипре, готовится к этому 
платежная инфраструктура в ОАЭ 
и Южной Корее. Глава НСПК Влади-
мир Комлев ранее неоднократно 
заявлял, что планируется «обеспе-
чить прием карт „Мир“ в инфра-
структурах тех стран, куда высок 
поток российских туристов».

Максим Буйлов,  
Ксения Дементьева

На прошлой неделе без особого 
шума Китай, крупнейший эмитент 
углерода в мире, начал биржевую 
торговлю квотами на СО2. Понача-
лу в торгах участвуют только око-
ло 2 тыс. электроэнергетических 
компаний, большинство из кото-
рых принадлежат государству или 
властям провинций. Тем не менее 
на них приходится около 4,1 млрд 
тонн выбросов в год, или около 
44% всей эмиссии Китая. Предпо-
лагается, что в течение следующих 
трех-пяти лет в периметр торговли 
квотами войдет еще семь крупных 
секторов, в том числе нефтехимия, 
производство строительных мате-
риалов, черная и цветная металлур-
гия, а также авиаперевозки.

Цена СО2 в ходе торгов сложи-
лась на уровне чуть ниже $8 за тонну, 
что в 7,5 раза ниже, чем стоимость 
аналогичной квоты в ЕС. Китайские 
власти, в сущности, могут управлять 
этим значением, снижая или уве-

личивая размер бесплатных квот 
для отдельных секторов. Суть в том, 
чтобы создать для компаний эконо-
мический стимул к снижению вы-
бросов, но при этом не слишком по-
дорвать их финансовые показатели.

 В отличие от предыдущих аб-
страктных деклараций, запуск обя-
зательной системы квот на СО2 
в Китае — грозный сигнал для Рос-
сии. Китай наш крупнейший после 
ЕС торговый партнер, и в структу-
ре экспорта туда преобладают сы-
рьевые товары с высоким углерод-
ным следом. Уже сейчас введение 
платы за СО2 в Китае будет стиму-
лировать местные предприятия по-
треблять меньше в первую очередь 
угля, а затем и углеводородов. На 
следующем этапе Китай может вве-
сти углеродный налог наподобие 
того, что уже принят в ЕС, что непо-
средственно ударит по российско-
му экспорту угля, нефти, газа, удо-
брений и металлов.

Последние 15 лет российское го-
сударство стремилось диверсифи-
цировать экспорт, перенаправляя 
сырьевые потоки с традиционного 
европейского рынка — ныне поли-
тически ненадежного и порой эко-
номически непривлекательного — 
на растущий рынок Азии. Десятки 
триллионов рублей были вложе-
ны в новые нефте- и газопроводы, 
порты, железнодорожную и энер-
гетическую инфраструктуры, и су-
ществуют уже одобренные планы 
их дальнейшего масштабного рас-
ширения. Какая судьба ждет эти 
инвестиции, если Китай, как сей-
час планируется, начнет сокращать 
потребление углеводородов по-
сле 2030 года? Кому будут нужны, 
к примеру, новые мощности БАМа, 
если Китай сократит закупки рос-
сийского угля?

В этом году в России впервые об-
суждение декарбонизации добра-
лось до уровня президента РФ. Но 
пока эти разговоры существуют 
совершенно отдельно от процесса 
принятия решений: одни и те же 
люди утверждают и водородную 
стратегию, и планы по долгосроч-
ному росту добычи нефти и угля, 
и проект новой железной дороги из 
Якутии к Охотскому морю. А хоте-
лось бы для начала посчитать, смо-
жет ли ОАО РЖД хотя бы содержать 
расширенный БАМ, если грузопо-
ток по нему упадет наполовину.

Запуск обязательной 
системы квот  
на СО2 в Китае — 
грозный сигнал  
для России
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Анонимных абонентов распознали
Утекла база транзакций сервиса приема СМС на виртуальные номера

В Telegram появилась база данных 
клиентов и транзакций сервиса для 
анонимной верификации sms-acti-
vate.ru. Подобными ресурсами поль-
зуются именно для маскировки ре-
альных контактных данных, поэтому 
его клиентам особенно неприятна де-
анонимизация, отмечают эксперты. 
Утекшие данные, предупреждают они, 
могут использовать мошенники в со-
циальной инженерии и маркетологи.

В свободном доступе в мессенджере Tele-
gram появился архив с информацией о тран-
закциях сервиса анонимной верификации 
sms-activate.ru, заметил Telegram-канал 
«Утечки информации». В утекшем файле со-
держатся имена, адреса электронной по-
чты, IP-адреса, частичные номера платеж-
ных карт и суммы платежей, убедился „Ъ“.

Подобные сервисы фактически предо-
ставляют мобильные номера во временное 
пользование клиентам. Это позволяет, на-
пример, анонимно пройти верификацию 
в Mail.ru, «ВКонтакте», Avito, Telegram, Twit-

ter, «Яндексе» и на других ресурсах. Рост чи-
сла таких сервисов в рунете спровоциро-
вал закон об обязательной идентификации 
пользователей мессенджеров по номеру те-
лефона (см. „Ъ“ от 20 декабря 2019 года).

Из информации на sms-activate.ru следу-
ет, что его ежедневная аудитория доходит до 
17 тыс. в день, и каждый день на площадке 
появляется около 1,5 тыс. новых пользовате-
лей. Утекшая база содержит около 163 тыс. 
уникальных записей, из них около 50 тыс. 
валидных, уточнил основатель сервиса раз-
ведки утечек данных и мониторинга даркне-
та DLBI Ашот Оганесян.

Представители sms-activate.ru по ука-
занным на сайте контактам не ответили 
на запрос. База sms-activate.ru была добы-
та при помощи фаззинга — тестирования 
программного обеспечения путем перебо-
ра параметров, при котором в приложение 
автоматически направляются заведомо не-
верные данные и анализируется реакция 
программы на них для обнаружения оши-
бок, утверждают эксперты канала «Слив из 

приватных каналов». Такая уязвимость ука-
зывает на то, что само веб-приложение не 
тестировалось либо тестировалось поверх-
ностно, говорит ведущий эксперт направле-
ния «Информационная безопасность» ком-
пании КРОК Александр Черныхов.

Это довольно редкий случай утечки, го-
ворит эксперт центра продуктов Dozor ком-
пании «Ростелеком-Солар» Алексей Кубарев: 
«Ранее об утечках из сервисов приема СМС 
на виртуальные номера мы не слышали». Но 
Ашот Оганесян утверждает, что в июне уже 
была подобная утечка: «На открытом сер-
вере Elasticsearch было обнаружено более 
1,5 млн сообщений, предположительно от-
правленных с номера 900 с данными об име-
нах клиентов, суммах снятия или перевода, 
балансах банковских карт и их последних 
четырех цифрах».

Располагая данными об операциях и ча-
стичными номерами карт, несложно соста-
вить примерный профиль владельца для ма-
нипулирования жертвой во время звонка 
от лица банка, предупреждает гендиректор 

Infosecurity a Softline Company Кирилл Со-
лодовников. Также базой могут воспользо-
ваться маркетологи, полагает он. Основная 
опасность для пользователей именно таких 
сервисов — деанонимизация, так как ими 
часто пользуются с сомнительными целями, 
например для накрутки лайков в соцсетях 
или на платформах для голосования, для со-
здания и верификации фейковых аккаунтов, 
говорит начальник отдела информационной 
безопасности «СерчИнформ» Алексей Дрозд.

Услуга предоставления виртуального но-
мера не несет в себе признаков нарушения за-
кона, если сервис в установленном законом 
порядке заключает с операторами контракты 
или договаривается с физическими и юриди-
ческими лицами, имеющими такие контрак-
ты, говорит управляющий партнер юридиче-
ской компании «Иккерт и партнеры» Павел 
Иккерт. Как поясняли „Ъ“ ранее собеседники 
в операторах связи, как правило, такие ресур-
сы используют сим-карты, массово закуплен-
ные на физических или юридических лиц.

Юлия Степанова

Россия слила бирманский чугун
«Ростех» просит простить ему госсубсидию на завод в Мьянме

Смена власти и военный переворот 
не позволили ввести чугуноплавиль-
ный завод в Мьянме, участие в строи-
тельстве которого принимал «Ростех». 
Госкорпорация получила для проек-
та субсидию из российского бюджета 
в размере 3,5 млрд руб., однако должна 
была вернуть ее, если завод не будет по-
строен. Сейчас «Ростех» просит считать 
обязательства выполненными, так как 
завод не будет введен по вине Мьянмы.

Госкорпорация «Ростех» предложила 
признать фактически выполненными свои 
обязательства по соглашению о предостав-
лении субсидии в размере 3,5 млрд руб. из 
федерального бюджета. Эти средства выде-
лялись входящему в «Ростех» внешнеэко-
номическому объединению «Тяжпромэкс-
порт» на строительство чугуноплавильного 
завода мощностью 200 тыс. тонн в Панг-Пете 
(Мьянма), говорится в пояснительной запи-
ске к проекту постановления правительст-
ва РФ. В проекте, разработанном Минпром-
торгом и размещенном на regulation.gov.ru, 
предлагается перенести срок ввода завода 
с 2021 на 2023 год.

Чугуноплавильный завод — актив со 
сложной судьбой, со старта строительства 
в 2004 году он сталкивался с трудностями. 
Когда «Ростех» получил «Тяжпромэкспорт» 
в 2010 году от государства, этот контракт 
при начальном объеме €121,5 млн уже при-
нес €93,5 млн убытка, что отчасти объясня-
лось банкротством в 2009 году банка МИБ, 
через который велись расчеты. Именно по-
этому было решено предоставить «Ростеху» 
госсубсидию. В свою очередь, Мьянманская 
экономическая корпорация, которая под-
писывала контракт, задержала аванс и пре-
доставила неверные сейсмологические 
данные района, из-за чего пришлось пере-
делывать проектную документацию (см. „Ъ“ 
от 24 октября 2013 года).

Ввод завода в эксплуатацию является 
признаком эффективности субсидии, запи-
санным в договоре, то есть если срок ввода 
не перенести, «Тяжпромэкспорт» будет вы-
нужден вернуть субсидию. При этом, несмо-
тря на формальный перенос сроков ввода 
завода на 2023 год, перспективы реального 
завершения его строительства по-прежне-
му неясны.

По контракту с Мьянмой «Тяжпромэкс-
порт» должен был выполнить проектные ра-
боты, поставить оборудование, выполнить 
авторский надзор, шефмонтажные и пуско-
наладочные работы, провести испытания 
смонтированного оборудования и осущест-
вить надзор за вводом завода в эксплуатацию. 
Строительно-монтажные работы, предостав-
ление персонала и ввод в эксплуатацию 
были в зоне ответственности Мьянмы.

Однако после президентских выборов 
2016 года в Мьянме, на которых победил 
Тхин Чжо, ставленник лидера мьянманской 
оппозиции Аун Сан Су Чжи, власти страны 
перестали поддерживать проект. В поясни-
тельной записке указывается, что Мьянма 
прекратила финансирование завода в мае 
2017 года и сейчас объем необходимых на 
завершение средств оценивается в €40 млн. 
После февральского военного переворота 
в 2021 году и ввода чрезвычайного положе-
ния перспективы проекта стали совершен-
но туманными.

Успех проекта мог бы продвинуть на экс-
порт советскую технологию «Ромелт», ко-
торая позволяет перерабатывать бедные 

железосодержащие руды. Рыночные же 
перспективы могли быть связаны с Кита-
ем, который, по словам директора группы 
корпоративных рейтингов агентства НКР 
Дмитрия Орехова, в 2020 году увеличил им-
порт чугуна с 920 тыс. до 5,3 млн тонн. 

Китай — крупнейший производитель чу-
гуна с долей 67% от мирового производства. 
«Увеличение импорта продиктовано попыт-
ками Китая замедлить рост выбросов угле-
рода, сократить производство стали в Китае 
и общее потребление энергии в черной ме-
таллургии»,— говорит эксперт. Зависимость 
же азиатского региона в целом от импорта 
чугуна невысока — он составляет менее 1% 
совокупного потребления.

По прогнозам аналитика, цены на чу-
гун в азиатском регионе зафиксируются на 
уровне $550–570 за тонну в среднесрочной 
перспективе. Дополнительное давление на 
цены могут оказать китайские власти, ко-
торые сейчас активно проводят словесные 
интервенции (см. „Ъ“ от 17 июня), пытаясь 
снизить цены на железную руду и другие 
металлы.

Евгений Зайнуллин
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Процентное изменение 
за торговый день 
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Стоимость европейских сортов 
нефти снизилась на 6%, пробив 
уровень в $70 за баррель. Кроме 
решения ОПЕК+ по росту объе-
мов добычи, на рынок негатив-
но влияет рост числа заражен-
ных COVID-19 в Европе, что ведет 
к бегству инвесторов от риска. 
Для российского бюджета ситуа-
ция пока не выглядит угрожаю-
щей — текущие рублевые цены 
на нефть в полтора раза выше 
 заложенных в него значений.

Стоимость нефти Urals 19 июля 
впервые за шесть недель опустилась 
ниже $70 за баррель. По данным Re-
uters, котировки российской нефти 
на спот-рынке опускались на 6,4%, 
до $67,41 за баррель — минимально-
го значения с 27 мая. Одновременно 
стоимость ближайшего контракта се-
вероморской Brent достигала $69,04 
за баррель, что на 6,2% ниже значений 
закрытия 16 июля. По итогам 19 июля 
цены оставались на 6–6,3% ниже за-
крытия предыдущего дня.

Давление на нефтяные котиров-
ки оказывают новые параметры сдел-
ки ОПЕК+, которые были приняты 
18 июля (см. „Ъ“ от 19 июля). Круп-
нейшие производители договори-
лись с августа на ежемесячной осно-
ве наращивать добычу на 400 тыс. 
баррелей в сутки. «Хотя мы оценива-
ем достижение соглашения странами 
ОПЕК+ и решение продлить сделку 
до конца 2022 года в целом позитив-
но для баланса спроса и предложе-
ния, пересмотр базового уровня для 
ряда стран—участников соглашения 
оказался несколько неожиданным 
решением»,— отмечает аналитик по 
нефтегазовому сектору «Атон» Анна 
Кишмария.

По словам старшего стратега по 
операциям на товарно-сырьевых 
рынках SberCIB Investment Research 
Михаила Шейбе, биржевых «медве-
дей» привлекает запутанная комму-
никация самих параметров новой 
сделки, особенно математика квот 

в следующем году на фоне новых 
базовых уровней добычи для ОАЭ, 
Ирака, Кувейта, Саудовской Аравии 
и России.

Падение цен на нефть происхо-
дило на фоне общего неприятия ри-
ска на глобальных рынках, добавля-
ют эксперты. Ведущие европейские 
индексы потеряли 19 июля 2,8–3,7%, 
российские — 2,2–2,8%. Американ-
ские фондовые индикаторы нача-
ли торговую сессию снижением на 
1,8–2,2%. Коррекция на европей-
ских площадках связана со стреми-
тельным распространением дель-
та-штамма коронавируса, особенно 
в Великобритании, где число новых 
случаев заражения вновь приблизи-
лось к 50 тыс. в день.

Но в затяжном падении цен на 
нефть аналитики сомневаются. По 
оценке Анны Кишмарии, фундамен-
тально обоснованными в ближай-
шие месяцы будут $65–75 за баррель. 
Кроме того, поддержку котировкам 
продолжает оказывать восстановле-
ние спроса. «В США снижение запа-
сов сырой нефти в третьем кварта-
ле составит почти 40 млн баррелей, 
что снизит утилизацию общего ре-
зервуарного парка до 43%, что явля-
ется минимальным значением за 10 
лет. Запасы сырой нефти в Европе 
к сентябрю упадут до самого низкого 
уровня с конца 2011 года, а Китай тем 
временем извлекает нефть из своего 
стратегического резерва»,— отмечает 
Михаил Шейбе.

На наполнение российского бюд-
жета текущее снижение нефтяных 
цен не окажет серьезно влияния. По 
словам главного аналитика Совко-
мбанка Михаила Васильева, ситуа-
ция складывается крайне благопри-
ятно, так как для бюджета важна цена 
нефти в рублях. С начала года рубле-
вые котировки Urals выросли на 35% 
и более месяца удерживаются выше 
5 тыс. руб. за баррель. Это в полтора 
раза больше цены, заложенной в бюд-
жете (3,28 тыс. руб. за баррель).

Кроме того, решение ОПЕК+ вы-
глядит позитивным для РФ, посколь-
ку предполагает постепенное воз-
вращение физических объемов до-
бычи к максимумам. «С учетом того, 
что бюджет РФ был профицитным 
в первом полугодии на уровне 1,1% 
от ВВП, сохранение цены барреля 
нефти выше 5 тыс. руб. и увеличе-
ние объемов добычи до конца года 
на 520 тыс. баррелей в сутки может 
привести к росту профицита по ито-
гам года до 1,3–1,4% от ВВП»,— отме-
чает глава аналитического управ-
ления банка «Зенит» Владимир Ев-
стифеев. По его оценкам, при со-
хранении цен на объемы покупки 
валюты Минфином составит 280–
330 млрд руб. ежемесячно. Благо-
даря высоким ценам на нефть в ру-
блях, добавляет Михаил Васильев, 
Минфин может спокойно сократить 
план по заимствованиям и не форси-
ровать размещение ОФЗ.

Виталий Гайдаев

Неудачное  
стечение нефти
Европейские цены упали ниже $70 за баррель

«Полагаем, что в настоящее время 
органы, занимающиеся контролем 
и надзором в области гражданской 
авиации, фактически не справляются 
со своими задачами даже для более тя-
желого сегмента сверхлегких ВС. Боль-
шое количество судов тяжелее 115 кг 
фактически летают без регистрации 
и свидетельств»,— говорится в отзыве 
президента «АОПА-Россия» Владимира 
Тюрина. Он предположил, что новые 
избыточные требования также не бу-
дут соблюдаться сообществом.

По мнению участников ассоциа-
ции «Аэронекст», законопроект забло-
кирует рынок разработки и производ-
ства отечественных беспилотников. 
«Мы не выступаем против любой сер-
тификации, но сложность процедуры 
должна соотноситься со степенью ри-
ска различной техники»,— подчерки-
вает глава объединения Глеб Бабин-
цев. Процесс сертификации займет 
около пяти лет и потребует от бизне-
са многомиллионных затрат, согла-
шается директор Ассоциации малых 
авиационных предприятий Дмитрий 
Куликов. Он подчеркнул, что в ЕС за 
контроль аппаратов до 600 кг отвеча-
ют не госструктуры, а общественная 
ассоциация сверхлегких судов.

За 2020 год объем госконтрактов 
с использованием беспилотников со-
ставил 1,5 млрд руб., говорит генди-
ректор «Птеро» Амир Валиев. «Этот 
рынок упадет, как только норма всту-

пит в силу, поскольку сертификация 
потребует непосильных для бизнеса 
затрат на укрупнение штата и закупку 
дополнительного оборудования»,— 
говорит он. Примерную стоимость 
сертификации для каждого пред-
приятия господин Валиев оценивает 
в 90–100 млн руб., что приведет к ро-
сту себестоимости продукции вдвое.

В Zala Aero Group (входит в ГК «Ка-
лашников») сообщили „Ъ“, что при-
нятие законопроекта «напрямую по-
влияет на уровень национальной 
безопасности». «Тысячи БВС (беспи-
лотное воздушное судно.— „Ъ“) вы-

полняют регулярный мониторинг 
объектов трубопроводного транспор-
та, картографо-геодезические рабо-
ты, решают экологические задачи 
и выполняют поисково-спасательные 
операции,— подчеркивают в компа-
нии.— Платная сертификация, новые 
требования по поддержанию летной 
годности напрямую повлияют на сто-
имость продукции, на сроки введения 
в эксплуатацию, а также на стоимость 
самой эксплуатации, что сделает при-
менение БВС экономически нецеле-
сообразным для многих заказчиков».

В Федерации планерного спорта, 
также направившей свои возраже-
ния в Минтранс, отмечают, что в слу-
чае принятия поправок российский 
производитель планеров «Авиастрои-
тель» прекратит существование из-за 
роста себестоимости техники. «Закро-
ются все юношеские планерные шко-
лы страны, а дисциплина планерного 
спорта „класс — начальный“ переста-
нет существовать»,— отмечают там.

В Росавиации на вопросы „Ъ“ не 
ответили. В Минтрансе привели те же 
формулировки, которыми год назад 
объясняли замороженную впослед-
ствии инициативу: «Законопроект 
направлен на повышение безопасно-
сти использования БВС, предотвра-
щение травмирования и гибели лю-
дей, а также порчи имущества при 
коммерческом использовании БВС 
для доставки грузов и выполнения 
авиационных работ».

Айгуль Абдуллина

Беспилотники нагружают бумагами
с1

Как стало известно „Ъ“, Росбанк 
начал активно предлагать сто-
ронним кредитным организа-
циям услуги по взысканию дол-
гов физлиц. Банк ориентирует-
ся в основном на крупных иг-
роков и работает как их агент. 
Участники рынка называют та-
кую практику нетипичной. Ре-
гистрироваться в качестве про-
фессионального взыскателя 
в спецреестре банки не долж-
ны, даже если работают с чужи-
ми долгами, что дает им опре-
деленные преимущества перед 
коллекторами, за которыми спе-
циальный надзор  осуществляет 
Федеральная служба судебных 
 приставов (ФССП).

О том, что Росбанк активно пред-
лагает сторонним кредитным ор-
ганизациям услуги по взысканию 
просроченной задолженности, рас-
сказали „Ъ“ участники рынка. Так, 
собеседник из банка топ-10 сооб-
щил, что Росбанк обращался с пред-
ложением услуг по взысканию, «но 
решение о сотрудничестве пока 
не принято, не достигнуто согла-
сие по условиям». Другой источ-
ник „Ъ“ отмечает, что воспользо-
ваться услугами Росбанка по работе 
с просрочкой недавно согласился 
Юникредит-банк, и стороны подпи-
сали соответствующее соглашение. 
В Юникредит-банке и Росбанке отка-
зались от комментариев.

Замдиректора  департамента ана-
литического менеджмента и раз-
вития отношений с клиентами Рос-
банка Евгений Сеньковский под-
твердил, что он действительно оказы-
вает услуги другим участникам рын-
ка. «Наши методы взыскания задол-
женности настроены под специфику 
банковского залогового портфеля, 
выстроена развитая инфраструктура 

для реализации залогового имущест-
ва,— поясняет он.— Росбанк истори-
чески имеет большой опыт работы 
полного цикла взыскания по собст-
венному портфелю. Все лучшие и до-
казавшие свою эффективность реше-
ния, протестированные на собствен-
ном портфеле, переносятся на работу 
с портфелями внешних партнеров». 
Росбанк работает с коллегами только 
по агентской схеме. Объем просроч-
ки сторонних банков в работе, име-
на партнеров и их число в банке рас-
крыть отказались.

Росбанк уже работал на рынке 
взыскания через дочернее коллек-
торское агентство АВД, которое было 
продано в 2013 году «в связи со сме-
ной бизнес-модели». Сейчас выво-
дить деятельность по взысканию 
просроченной задолженности в от-
дельное юридическое лицо не пла-
нируется, сообщили в банке.

Профессиональные взыскатели 
по-разному оценивают появление 
конкурента в виде банка. Основной 
бизнес Росбанка в части взыскания 
долгов — работа по автокредитам, 
то есть профильный специфический 
сегмент, говорит гендиректор агент-
ства «Столичное АВД» Давид Цацуа. 
«Банк продает узкоспециализиро-
ванный продукт, который в массо-
вом сегменте среди коллекторских 
агентств не представлен,— поясня-

ет он.— Вступать в реестр банкам для 
осуществления коллекторской дея-
тельности не нужно, все происходит 
в рамках ФЗ-230».

По мнению директора по раз-
витию профессиональной коллек-
торской организации «Альфа-леги-
он» Александра Федорова, приход 
Росбанка на этот рынок может быть 
связан как с «отдельными инициа-
тивными личностями», так и с «изме-
нениями в политиках банка вслед-
ствие экономического кризиса». 
Эксперт не вспомнил других приме-
ров, когда банки оказывали другим 
кредитным организациям услуги по 
взысканию долгов.

«Для рынка это будет интересной 
практикой, которая имеет право на 
жизнь»,— считает президент СРО 
НАПКА Эльман Мехтиев. По его мне-
нию, решение Росбанка обусловле-
но «наличием кадров». «Самым слож-
ным вопросом будет построение 
„китайской стены“ между работой 
банка в качестве агента другого бан-
ка и доступом банка пусть и к долж-
никам, но все-таки к клиентам друго-
го банка»,— полагает эксперт.

В то же время банк использует 
свое уникальное положение: не буду-
чи профессиональным взыскателем, 
он не состоит в реестре Федеральной 
службы судебных приставов (ФССП), 
и деятельность по сбору долгов не 
проверяется ФССП. Господин Мех-
тиев считает, что это скорее негатив-
ный момент: «Коллекторское сооб-
щество может рассматривать такое 
поведение как недобросовестную 
конкуренцию, обратиться в ЦБ за 
проверкой соответствия деятельнос-
ти банка банковскому законодатель-
ству, а также в  антимонопольный 
 орган».

Ксения Дементьева,  
Полина Трифонова

Росбанку своих долгов мало
Кредитная организация  
займется профессиональным взысканием

Правительство решило передать госхолдингу 
« РусГидро» активы структуры Дальневосточной 
энергетической управляющей компании ( ДВЭУК) 
через допэмиссию. «РусГидро» получит электро-
сети в Магаданской области, Приморском и Ха-
баровском краях, а также три газовые мини-ТЭЦ 
на острове Русский мощностью 50 МВт. Параме-
тры допэмиссии пока не обнародованы,  активы 
еще предстоит оценить. Однако аналитики уже 
сейчас оценивают новость негативно:  ДВЭУК 
 убыточна, а при внесении доли миноритарных 
 акционеров «РусГидро» вновь будут размыты.

Госхолдинг «РусГидро» получит активы «ДВЭУК-Гене-
рацияСети» (100% у Росимущества) в обмен на собствен-
ные дополнительные акции, следует из указа президен-
та РФ Владимира Путина. Сейчас «ДВЭУК-ГенерацияСети» 
принадлежат электросети в Магаданской области, При-
морском и Хабаровском краях и три газовые мини-ТЭЦ 
на острове Русский общей электрической мощностью 
49,8 МВт, тепловой — 163,7 Гкал/ч. Согласно документу, 
передача акций будет завершена в течение 18 месяцев. 

• ДВЭУК была создана в 2001 году РАО ЕЭС для управления 
энергоактивами Дальнего Востока. В 2017 году правитель-
ство решило поделить активы ДВЭУК между «Россетями» 
и «РусГидро». Так, в 2019 году Федеральная сетевая компа-
ния (ФСК, входит в «Россети») получила магистральные 
электросети ДВЭУК стоимостью 34,6 млрд руб., обменяв 
их на основные средства балансовой стоимостью 16 млрд 
руб., дебиторскую задолженность в размере 5,4 млрд руб. 
и денежные средства с рассрочкой платежа до 2024 года 
в сумме 6,7 млрд руб. Согласно отчету по МСФО за 2019 год, 
ФСК получила прибыль от обмена активов в размере 
10,44 млрд руб.
«РусГидро» начало консолидацию активов ДВЭУК 

в 2018 году: тогда Дальневосточная распределительная 
сетевая компания (входит в «РусГидро») выкупила сете-
вые активы ДВЭУК в Приморском крае за 2,3 млрд руб. 

Сообщалось, что «Магаданэнерго» (входит в «РусГидро») 
также вело переговоры о покупке сетей ДВЭУК в Мага-
данской области. Бывший глава «РусГидро» Николай 
Шульгинов объяснял интерес холдинга к активам ДВЭ-
УК возможностью избежать повторного накопления за-
долженности подконтрольным холдингу «РАО ЭС Вос-
тока» (управляет большей частью энергетики Дальнего 
Востока), а также повысить стоимость компании (см. „Ъ“ 
от 23 июня 2017 года).

В «РусГидро» заявили, что стоимость передачи акти-
вов «ДВЭУК-ГенерацияСети» «будет определена в уста-
новленном порядке по результатам независимой оцен-
ки». Согласно финансовому отчету ДВЭУК, в 2019 году 
выручка компании составляла более 1 млрд руб., а при-
быль превышала 270,6 млн руб. Однако в 2020 году доход 
упал до 766 млн руб., и компания получила убыток в раз-
мере 73,51 млн руб. Бухгалтерский баланс на конец 2020 
года — 23,76 млрд руб.

Передача активов «ДВЭУК-ГенерацияСети» в уставный 
капитал «РусГидро» приведет к увеличению доли государ-
ства (сейчас — 61,73% у Росимущества) в компании и раз-
моет миноритарные доли. В понедельник, 19 июля, ка-
питализация «РусГидро» на Мосбирже составляла около 
343 млрд руб. Если исходить из текущей балансовой сто-
имости «ДВЭУК-ГенерацияСети» в 23,76 млрд руб., то доля 
государства после допэмиссии может превысить 64,2%.

«Речь идет о части ДВЭУК, которую после разделения 
изначально предлагалось передать „РусГидро“, но ка-
ким способом, было неясно,— говорит Сергей Гарамита 
из Райффайзенбанка.— Актив убыточный, поэтому доп-
эмиссия — это размытие акционерной стоимости для ми-
норитариев. Скорее всего, будет проведена независимая 
оценка, и едва ли внесение будет происходить по балансо-
вой стоимости». Чем дешевле оценят актив, отмечает ана-
литик, тем менее негативными будут последствия для ми-
норитарных акционеров «РусГидро».

Полина Смертина

В «РусГидро» закинут сети
Госхолдинг получит активы ДВЭУК через допэмиссию

По данным «Аэроклуба», сегмент 
MICE-мероприятий сохраняет хоро-
шие темпы восстановления: в июне 
объем проведенных мероприятий 
в денежном выражении был только 
на 1% ниже аналогичного значения 
2019 года. Андрей Зинковецкий кон-
статирует, что в этот раз очередная 
волна распространения COVID-19 
не привела к массовым отменам за-
планированных мероприятий из-за 
того, что бизнес проводит кампании 
по вакцинации сотрудников. Мари-
на Усенко также отмечает сущест-
венно возросшую адаптивность биз-
несов и клиентов к периодическим 
вспышкам заболевания, после кото-
рых спрос восстанавливается доволь-
но оперативно.

Хотя Татьяна Конакова отмечает, 
что многие игроки после 12 июня все 
же приняли решение о переносе ме-
роприятий из-за опасений бизнеса 
на фоне роста заболеваемости. Сей-
час, по ее словам, активность вновь 
возобновляется, но глубина брони-
рований сократилась до двух недель.

MICE-индустрия — важный источ-
ник дохода для гостиничного бизне-
са. Руководитель департамента го-
стиничного бизнеса компании JLL 
Яна Уханова говорит, что в выручке 
московских отелей деловые меро-
приятия формируют 30–40% и заме-
нить их чем-либо сложно. В то же вре-
мя в 2019 году до 50% продаж питания 
и напитков отелей высокой ценовой 
категории могло формироваться за 
счет банкетов и мероприятий, добав-
ляет Марина Усенко. Сейчас на фоне 

низкого летнего сезона, по словам го-
спожи Ухановой, гостиницы прово-
дят одно-два мероприятия в неделю 
численностью до 120 человек. Мари-
на Усенко констатирует, что рынок 
MICE-мероприятий в московских от-
елях начал демонстрировать призна-
ки восстановления с весны, с запу-
ском отраслевых выставок, но объем 
их продаж все еще далек от допанде-
мийного уровня.

Яна Уханова ждет, что с началом 
делового сезона в сентябре—октябре 
активность бизнеса вырастет, хотя 
и будет зависеть от санитарной обста-
новки в стране. «Запланированные 
на осень мероприятия не отменя-
ют, компании рассчитывают на все-
общую вакцинацию»,— резюмирует 
Андрей Зинковецкий.

Александра Мерцалова

Компании повышают выставки

США, Китай и Россия —  
это лидеры технологий 

беспилотников.  
Мы понимаем,  

что уже совсем скоро 
беспилотники будут  

не только коммерческие,  
но и логистические,  
и такси, и так далее

— Дмитрий Чернышенко,
вице-премьер РФ, 20 марта 2021 года

Ц И Т А Т А

Сегодня исполняется 75 лет председателю совета директоров 
Ассоциации НП РТС, председателю наблюдательного совета 
Ассоциации развития финансовой грамотности
Анатолию Гавриленко

ДНИ РОЖДЕНИЯ

Его поздравляет президент НАУФОР Алексей Тимофеев:
— От имени профессионального сообщества фондово-
го рынка поздравляю Вас с 75-летием. С присущей Вам 
яркостью Вы руководите, вдохновляете и ведете за со-
бой, одновременно занимаясь бизнесом и обществен-
ными проектами, развивающими финансовый рынок. 
Я ценю Вашу роль в формировании принципов этики 
финансовой индустрии, ответственности ее участни-
ков перед клиентами и друг другом; считаю, что Ваш 
вклад в обеспечение того уважения, которым финансо-

вая индустрия сегодня пользуется, исключительно ве-
лик. Вы стали инициатором повышения финансовой 
грамотности населения — важнейшего условия для до-
верия людей к финансовому рынку и его индустрии, на 
самом раннем этапе заставив обратить на эту тему вни-
мание, которым она сегодня пользуется. Анатолий Гри-
горьевич, желаем Вам долгие годы оставаться таким же 
энергичным, как сегодня, как и прежде, рассчитываем 
на Вашу мудрость и требовательность.

Рубрику ведет группа «Прямая речь»

236,6 миллиарда 
рублей
составил рынок цессии 
по банковским долгам  
в 2020 году
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Крупный российский произво-
дитель и продавец обуви «Обувь 
России» Антона Титова выходит 
на рынок детских товаров. Груп-
па получила лицензию Univer-
sal на производство до 100 тыс. 
пар обуви в год под брендами 
«Миньоны», «Мир юрского пе-
риода», «Тролли», «Спирит». Ры-
нок детской обуви в России кон-
солидирован, и до 60% продаж 
приходится на собственные тор-
говые марки (СТМ) сетей.

«Обувь России» займется произ-
водством детской обуви, рассказал 
„Ъ“ ее представитель. Для этого ком-
пания приобрела лицензию Univer-
sal Studios Ltd. на право выпускать 
и продавать обувь под брендами 
«Миньоны», «Мир юрского перио-
да», «Тролли», «Спирит» на террито-
рии России и стран СНГ сроком на 
два с половиной года. В год планиру-
ется изготавливать до 100 тыс. пар. 
Продукт будет рассчитан на детей 
3–14 лет, сейчас ведется разработка 
коллекций на летний и осенний се-
зоны этого года. «Обувь России» ори-
ентируется на средний ценовой ди-
апазон. Дистрибуцию планируют 
организовать через собственную 
торговую платформу Westfalika, 
а также через ряд сторонних площа-
док. Как отметил гендиректор «Об-
уви России» Сергей Юнг, проект по-
зволит компании выйти на новый 
для себя рынок детских товаров. 
Объем инвестиций в проект не рас-
крывается. В российской Universal 
Studios на вопросы „Ъ“ не ответили.

«Обувь России» входит в OR Group, 
производство сосредоточено в Ново-
сибирской области. Изготавливает 
обувь под брендами S-TEP, all.go, Pi-
oneer of Arctic Travel. Мощности — 
500 тыс. пар в год. OR Group также 
управляет сетью из более 800 магази-
нов Westfalika. В 2020 году выручка 
группы была 10,8 млрд руб., чистая 
прибыль — 600 млн руб., EBITDA — 
2,3 млрд руб., следует из отчетности 

компании. На конец 2020 года 50% 
головной структуры владел основа-
тель Антон Титов, free-float — 48%. 
Капитализация компании на Мос-
ковской бирже на вечер понедель-
ника — 2,65 млрд руб.

Президент Ассоциации предпри-
ятий индустрии детских товаров 
Антонина Цицулина уточняет, что 
производство детской обуви, в от-

личие от взрослой, регламентиру-
ется более жестко. Зато обувь для де-
тей и подростков облагается НДС 
по льготной ставке в 10%, добавля-
ет она. Господин Юнг заявил, что 
Universal до начала сотрудничества 
проводила аудит компании и выда-
ла разрешение на производство. Ген-
директор лицензионного агентства 
Megalicense Захар Назаренко гово-
рит, что по лицензии Universal рабо-
тают и другие производители оде-
жды и обуви. В их числе — Zenden, 
«Твое», Keddo, Modis и пр. Среди гло-
бальных компаний право на произ-
водство обуви под брендами Univer-
sal имеет Crocs. Госпожа Цицулина 
добавляет, что крупнейшим лицен-
зиатом в сегменте выступает Cross-

way, производящая обувь под марка-
ми «Царевны», «Три кота» и пр.

Сеть детских товаров «Дочки-сы-
ночки» тестировала работу в качест-
ве лицензиата, но отказалась от него 
из-за влияющих на конечную цену 
роялти, говорит представитель ком-
пании. По оценкам господина На-
заренко, комиссия находится в ди-
апазоне 12–14% от оптовой цены за 
пару. По данным госпожи Цицули-
ной, цена отчислений варьируется 
в пределах 6–20%, в зависимости от 
популярности франшизы и огово-
ренных объемов. «Наши исследова-
ния показывают, что при выборе дет-
ской обуви бренд не имеет никакого 
значения. Наиболее важные крите-
рии — эргономичность и цена»,— 
рассказывают в «Дочках-сыноч-
ках». Сейчас эта сеть производит до 
2,5 млн пар детской обуви в год под 
собственными брендами.

Как отмечает Антонина Цицули-
на, профильные торговые сети дей-
ствительно активно развивают СТМ. 
Так, например, доля СТМ и прямого 
импорта у «Детского мира» в катего-
рии достигает 60%, знает она. В «Дет-
ском мире» от комментариев отка-
зались. В Wildberries говорят, что 
продажи лицензионной продукции 
в категории выше за счет высокой уз-
наваемости брендов.

По словам Захара Назаренко, 
спрос на бренды, которые плани-
рует использовать «Обувь России», 
сильно зависит от выхода фильмов. 
Самая сильная торговая марка из 
портфеля — «Миньоны», но таких 
товаров на рынке достаточно мно-
го, что вряд ли облегчает задачу для 
производителя, указывает он. Анто-
нина Цицулина отмечает, что с уче-
том консолидации рынка детской 
обуви и высокой доли СТМ лицензи-
онный товар для «Обуви России» — 
единственная возможность попасть 
на полку традиционных профиль-
ных сетей.

Никита Щуренков

«Миньоны» пойдут  
на сандалии
«Обувь России» выйдет на рынок  
детских товаров

Сеть книжных магазинов «Читай-город» после де-
вяти лет онлайн-продаж только на российском 
рынке запускает международную доставку. Пер-
вой она стала доступна в Казахстане, но сеть пла-
нирует выйти и в другие страны с русскоговоря-
щим населением. Сейчас доля продаж через ин-
тернет у «Читай-города» составляет 25%, и экспер-
ты сомневаются, что международные продажи су-
щественно улучшат ситуацию. Тем более что в Ка-
захстане уже высокая конкуренция, предупрежда-
ют работающие там онлайн-ритейлеры.

Как рассказали „Ъ“ в сети «Читай-город», она запусти-
ла онлайн-продажи за рубежом. На первом этапе доставка 
будет осуществляться в 53 городах Казахстана, для само-
вывоза доступны 179 пунктов выдачи. Позднее «Читай-го-
род» планирует расширить географию доставки до 680 
населенных пунктов. Онлайн-заказы отправляются из 
распределительного центра в Москве, в среднем достав-
ка до городов Казахстана займет 6–16 рабочих дней.

«Читай-город» планирует выход и в другие страны, 
например в Белоруссию. «Нам интересен выход во все 
страны, где проживает русскоговорящее население 
и есть интерес к литературе на русском языке»,— пояс-
нил гендиректор «Читай-города» Михаил Иванцов.

Онлайн-магазин «Читай-города» запущен в 2012 году. 
Доставка онлайн-заказов осуществляется в розничные 
магазины (более 520 точек) и около тысячи пунктов са-
мовывоза по России. По собственным данным компа-
нии, доля онлайн-продаж в общем объеме составляет по-
рядка 25%. Совокупно продажи через интернет выросли 
на 50% за 2020 год, уточнили в «Читай-городе».

По оценке президента «Эксмо-АСТ» Олега Новикова, 
в первом полугодии российский книжный рынок вы-
рос на 10% год к году и достиг 42 млрд руб. (см. „Ъ“ от 17 
июня). Онлайн-продажи остались ключевым драйвером 
роста и обеспечили до 40% продаж бумажных книг.

Маркетплейсы показывают чуть более высокую ди-
намику в продажах книг. По итогам первого квартала 
их продажи на Wildberries выросли в штуках на 104%, 

а продажи на зарубежных рынках — на 121%, рассказа-
ли в пресс-службе компании. Зарубежные продажи обес-
печили 13% от совокупного объема, и около 28% книг, ре-
ализуемых продавцами Wildberries за пределами России, 
пришлись именно на Казахстан. У Ozon в первом квар-
тале продажи литературы в штуках выросли на треть 
год к году, сообщили в компании, уточнив, что продажи 
у Ozon растут с высокой базы. «Чаще всего книги на рус-
ском покупают в США, Израиле и Канаде. Книги — вторая 
по популярности категория товаров у зарубежных клиен-
тов»,— добавили там.

По мнению партнера Data Insight Бориса Овчинни-
кова, казахстанский рынок привлекателен большим 
населением и темпами роста онлайн-покупок: «Но во-
прос, насколько эти два фактора могут конвертировать-
ся в спрос на онлайн-покупку русскоязычной литерату-
ры, тем более в бумажном формате».

В Казахстане в среднем более молодое население, оно 
больше ориентировано на цифровое потребление, что 
может стать серьезным сдерживающим фактором, рас-
суждает эксперт. Выход в Казахстан в онлайн-сегменте 
вряд ли существенно повлияет на объемы продаж сети, 
полагает он, добавляя, что «на рынке бумажных книг 
в целом трудно придумать революционные шаги».

Главная цель «Читай-города» — использовать воз-
можности расширения своего бизнеса за счет страны, 
в которой большая часть людей говорит на русском 
и культурно близка, считает гендиректор издатель-
ской группы «Альпина» Алексей Ильин. Впрочем, ка-
захстанский книжный рынок достаточно конкурентен 
и на нем есть как минимум один сильный игрок — flip.
kz, предупреждает он. В Wildberries подтверждают, что 
на рынке Казахстана уже представлены несколько ло-
кальных и глобальных игроков, которые реализуют 
книги как онлайн, так и в рознице. У самого маркет-
плейса при этом нет цели занять «какую-либо конкрет-
ную долю этого рынка».

Дмитрий Шестоперов,  
Валерия Лебедева

«Читай-город» учит географию
Компания начинает экспансию за рубеж

Структура «Росатома» может купить дата-центр 
на 4 тыс. стоек, который в Москве строит «под 
ключ» PNK Group. Сумма сделки оценивается на 
уровне 13 млрд руб. По словам участников рын-
ка, это первый случай, когда центр обработки 
данных (ЦОД) строится не для сдачи в аренду, а на 
продажу. С учетом дефицита вычислительных 
мощностей на рынке ЦОД такая модель заинте-
ресует и других инвесторов, в том числе крупных 
застройщиков, полагают эксперты.

Девелопер PNK Group ведет переговоры о продаже 
«Атомдата-центру» (принадлежит «Росатому»; занимает-
ся строительством и эксплуатацией дата-центров) ЦОД 
в Медведково мощностью 4 тыс. серверных стоек, рас-
сказали „Ъ“ источник, знакомый с ходом переговоров, 
и два участника рынка ЦОД. Из данных на сайте PNK 
Group следует, что площадь дата-центра составит 24 тыс. 
кв. м, нагрузочная мощность — до 8 МВт, а категория 
надежности — Tier III/IV. В PNK Group отказались ком-
ментировать переговоры, отметив лишь, что объект еще 
строится. В «Росатоме» не ответили на запрос „Ъ“.

Эксперты оценивают стоимость такого проекта 
в $170–180 млн (13,4 млрд руб.). По словам гендиректо-
ра оператора ЦОД 3data Ильи Хала, если сделка состоит-
ся, это будет первый прецедент, когда в России приме-
нят модель строительства и продажи дата-центра «под 
ключ». «Сегодня в стране дата-центры строят только про-
фильные компании для себя или сдачи в аренду по моде-
ли colocation (аренда стойко-мест), строительство зани-
мает от двух до четырех лет»,— объясняет он.

По оценке iKS-Consulting, объем рынка коммерческих 
ЦОД в России в 2020 году составил около 44 млрд руб., 
а к 2023 году вырастет до 82,2 млрд руб. Коммерческие ЦОД, 
по информации агентства, сейчас предлагают около 50 тыс. 
стойко-мест по модели colocation. Основной рынок сосре-
доточен в Московском регионе, на который приходится 
73% стоек. При этом в последние несколько лет рынок ис-
пытывает заметный дефицит предложения. «Но уже в сле-
дующем году за счет новых проектов оно снова превысит 
спрос»,— считают в Ассоциации участников отрасли ЦОД.

«Росатом» вышел на рынок в сентябре 2019 года, запу-
стив ЦОД «Калининский» в Тверской области. В сентябре 
2020 года госкорпорация объявила об инвестициях в раз-
мере 3 млрд руб. в ЦОД в Татарстане, а в марте купила за 
2 млрд руб. ЦОД обанкротившейся Xelent и заявила о пла-
нах увеличить его мощность с 954 до 1,5 тыс. стойко-мест 
(см. „Ъ“ от 26 марта). Таким образом, покупка дата-центра 
на 4 тыс. стоек укладывается в политику «Росатома» по на-
ращиванию собственных вычислительных мощностей.

Покупкой такого объекта может интересоваться мно-
жество компаний, поскольку дефицит вычислительных 
мощностей наблюдается прямо сейчас, считает Илья 
Хала. По его информации, строительство ЦОД привле-
кает и других девелоперов. В частности, весной стало 
известно, что крупные застройщики планируют проек-
тировать небольшие площади под установку центров об-
работки данных в коммерческой и жилой недвижимо-
сти (см. „Ъ“ от 1 марта).

Девелоперская модель в отрасли ЦОД в мире уже широ-
ко используется, но для России в новинку, отмечает прези-
дент Ассоциации участников отрасли ЦОД Игорь Дорофе-
ев. В то же время у схемы есть риски: «Отрасль ЦОД требует 
понимания и опыта продаж, здесь недостаточно постро-
ить жилье или торговый центр, который так или иначе 
будет продан. Важно понимать технологическую и ком-
мерческую сторону вопроса: локацию, масштаб, доступ 
к ресурсам, применяемые инженерные решения». Всего 
этого сейчас у девелоперов нет, и им нужно привлекать 
специалистов или даже целые команды, чтобы быстро на-
растить экспертизу, подчеркивает эксперт.

Для девелоперов это возможность заработать на 
новом, растущем рынке, считает ведущий аналитик 
iKS-Consulting Станислав Мирин: «Плюс в том, что они 
обладают продвинутыми компетенциями в строитель-
стве и возможностью выбора площадок». Кроме того, до-
бавляет он, сегодня повышается привлекательность тер-
ритории или крупного девелоперского объекта, если на 
его территории находится широкий спектр инфраструк-
туры, а ЦОД как раз входят в эту сферу.

Никита Королев, Александра Мерцалова

Стойки под ключ
«Росатом» выкупит дата-центр у PNK Group

Чтобы выйти на московский 
рынок недвижимости, реги-
ональные застройщики гото-
вы заниматься проектами, ко-
торые столичных девелоперов 
вряд ли заинтересовали бы. 
Так, ГК АВА из Краснодара по-
строит в Зеленограде отель сто-
имостью 3,5 млрд руб. Гости-
ничный сегмент серьезно по-
страдал в пандемию, отмеча-
ют эксперты, и его реальное 
восстановление возможно не 
раньше 2023 года.

Краснодарская ГК АВА займет-
ся строительством гостиницы пло-
щадью около 23 тыс. кв. м рядом 
с промзоной «Алабушево», вхо-
дящей в особую экономическую 
зону «Технополис „Москва“» в Зе-
ленограде, рассказал источник „Ъ“ 
на рынке недвижимости. Это под-
тверждается и данными Kartote-
ka.ru. Как уточнили в Москомар-
хитектуре, заявитель по внесению 
изменений в правила землеполь-
зования и застройки этой террито-
рии — ООО «Тегор и Ко», бенефици-
аром которого выступает ГК АВА. 
В самой компании на запрос „Ъ“ не 
ответили.

ГК АВА занималась строительст-
вом многоквартирных домов и кот-
теджных поселков в Краснодарском 
крае и входила в тройку крупней-
ших застройщиков региона. В 2018 
году компания заявила о смене на-
правления деятельности и решила 
заняться инвестиционными проек-
тами и производством, а недостро-
енные жилые комплексы передала 
другим девелоперам. Группа при-
надлежит Вагану Арутюняну, следу-
ет из данных Kartoteka.ru.

Инвестиции в проект в Зелено-
граде могут составить 2,8–3,5 млрд 
руб., считает руководитель департа-
мента гостиничного бизнеса JLL Яна 
Уханова. Партнер Cushman & Wake-

field Алан Балоев оценивает затра-
ты на строительство гостиницы 
в 2,5–3 млрд руб. Столичные игро-
ки ориентируются на более мас-
штабные проекты, поэтому для ГК 
АВА — это возможность закрепить-
ся на рынке Москвы и Подмоско-
вья, добавил он.

Директор департамента рын-
ков капитала Colliers Денис Пла-
тов полагает, что проект застрой-
ки гостиницы достался компании 

в рамках соглашения с городом или 
в пакетной сделке с минимальной 
стоимостью земли для девелопе-
ра. К тому же с точки зрения гости-
ничного девелопмента это не самая 
привлекательная локация и под 
проектом может скрываться строи-
тельство апартаментов, считает го-
спожа Уханова.

До этого у компании была по-
пытка закрепиться на рынке Под-
московья, где в 2014 году она зани-
малась строительством ЖК «Усово» 
в Красногорском районе. Это ока-
залось единственным реализован-
ным проектом АВА в ближайшем 
к столице регионе.

Помимо гостиницы в Зелено-
граде группа намерена строить 
и другие объекты. По крайней 
мере в июне, судя по данным из 
«СПАРК-Интерфакс», АВА зареги-

стрировала в Москве два юрлица — 
«Сити Строгино» и «Высота — 940». 
Источник „Ъ“ на рынке недвижимо-
сти полагает, что ООО «Сити Стро-
гино» создано для проекта строи-
тельства апартаментов на улице 
Маршала Прошлякова на северо-за-
паде Москвы.

Обнаружить информацию о том, 
для какого проекта создано юрлицо 
«Высота — 940», не удалось. Однако 
в «СПАРК-Интерфакс» указано, что 
40% в этом юрлице принадлежит за-
местителю гендиректора «ВЭБ Ка-
питала» Сергею Кошеленко. Свя-
заться с ним „Ъ“ не удалось.

С проектом в Зеленограде у АВА 
могут возникнуть сложности, по-
скольку восстановление гостинич-
ного рынка, серьезно пострадавше-
го в пандемию, может затянуться. 
По данным JLL, уровень загрузки 
гостиниц Москвы за пять месяцев 
2021 года, когда было заполнено 
57% номеров, заметно уступает по-
казателю 2019 года (68%). При этом 
средневзвешенный тариф отелей 
столицы за пять месяцев 2021 года 
составил 7 тыс. руб. в сутки — это 
меньше, чем в 2019 году.

В отелях бюджетного сегмента 
стоимость проживания снизилась 
на 15–20%, добавляет госпожа Уха-
нова. В то же время, по ее словам, 
лучше себя чувствуют владельцы 
люксовых гостиниц: в этом сегмен-
те, напротив, наблюдается рост та-
рифов. По прогнозам эксперта, воз-
вращение спроса на гостиницы 
в прежнем объеме можно ожидать 
не раньше 2023 года. Отель в Зеле-
нограде, полагает она, может от-
крыться как раз к моменту восста-
новления рынка, но застройщику 
необходимо уловить изменения 
в потребительских предпочтениях 
и адаптировать концепцию проек-
та под новые реалии.

Дарья Андрианова

Региональные девелоперы  
ищут вход в Москву
Застройщик из Краснодара  
реализует проект в Зеленограде

Мы никогда 
не позиционировали  

рынок детских товаров  
в России  

как быстрорастущий
— Мария Давыдова,

гендиректор «Детского мира»,  
в интервью «Интерфаксу»  

в октябре 2020 года

Ц И Т А Т А

Его поздравляет народный артист РСФСР,  
полный кавалер ордена «За заслуги перед Отечеством» 
Лев Лещенко:
— Дорогой Александр Юльевич! Я знаю и ценю Вас как 
человека неиссякаемой энергии, который ищет и нахо-
дит новые решения и новые подходы не только в своей 
профессиональной деятельности, но и в нашей слож-
ной жизни. Как я мог неоднократно убедиться, Вы — че-
ловек действия, человек, находящийся в состоянии по-
стоянной готовности и принимающий непростые жиз-
ненные решения, но и Человек тонкой душевной орга-
низации и нравственных поступков. У Вас есть одно за-

мечательное свойство — умение дружить, умение быть 
полезным и нужным людям, больным детям, но не стре-
мящимся рассказывать об этом, а оказывающим кон-
кретную помощь скромно и без пафоса. Но самое глав-
ное, на мой взгляд, Ваше качество — глубокая любовь к 
своей семье, пронесенная через десятилетия. Желаю 
Вам по-прежнему находиться в ауре настоящей вселен-
ской любви, которая воплощается в семье. В ней Вы бы-
ли замечательным сыном, а и по сей день — трепетным 
отцом и очаровательным мужем. Желаю не остывать 
в любви к жизни, к своей профессии!

Рубрику ведет группа «Прямая речь»

Сегодня исполняется 66 лет председателю совета директоров 
ООО «Буровая компания „Евразия“»  
Александру Джапаридзе

ДНИ РОЖДЕНИЯ

20 тысяч номеров
составляют  
совокупный фонд  
качественных  
отелей Москвы,  
по данным 
Cushman & Wakefield
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первые лица

Уже год спрос на автомоби-
ли в РФ превышает предложе-
ние. Об искусственном и есте-
ственном дефиците на рынке, 
потребительском экстремиз-
ме, а также конкурентоспособ-
ности  Aurus „Ъ“ рассказал ген-
директор АО «Автодом» Андрей 
 Ольховский.

— Авторынок не может выйти из 
состояния дефицита. Это хорошо 
для дилеров?
— Для дилеров это негативный мо-
мент, потому что клиенты хотят по-
лучить то, что они выбирают. Кли-
ент заказывает автомобиль за 
5–8–10 млн руб., а получает не всегда 
то, что хотел: в связи с ограничени-
ями доступности автомобиль может 
прийти в другой комплектации или 
без каких-то опций. Это всегда вызы-
вает негативные эмоции. Но по фак-
ту количество проданных автомо-
билей в этом году будет больше, чем 
в 2020 году.
— А по сравнению с 2019 годом?
— Посмотрим по итогам года. Мы 
основываемся на данных, которые 
дают импортеры. 2020 год мы закры-
ли с более чем 40% роста по прибы-
ли, и 2021 год планируем отработать 
лучше, чем предыдущий: прогнози-
руем плюс 20–25%. Если сравнивать 
с 2019 годом, то, наверное, плюс 40–
50% по показателям.
— Дефицит определенных опций 
связан именно с нехваткой чипов?
— Это скорее заблуждение, что 
именно отсутствие полупроводни-
ков тотально ограничило производ-
ство автомобилей. Кроме них есть 
много других комплектующих, кото-
рые сейчас недоступны: пневмопод-
вески, определенная отделка салона 
кожей или другими материалами. 

Для решения проблемы произво-
дители сменяют поставщиков ком-
плектующих. Зачастую это приводит 
к снижению качества. Например, по 
бренду BMW ряд моделей и двигате-
лей находятся в рестрикциях (огра-
ничение производства и/или импор-
та с целью создания искусственного 
дефицита и повышения цен), и те ав-
томобили, которые успели заказать 
и собрать до этих рестрикций, при-
шли к дилерам, но мы не можем вы-
дать их клиентам (так как импортер 
их заблокировал).
— Пока машины стоят на скла-
де, они обслуживаются за ваши 
 средства?
— Это достаточно сложный вопрос, 
он затрагивает наши взаимоотно-
шения с импортером. В каждом кон-
кретном случае мы пытаемся най-
ти решение и договориться. По 
одному из брендов, например Mer-
cedes-Benz, одна из моделей в силу 
резкого роста стоимости действи-
тельно не находит спроса у клиен-
тов, потому что предыдущая модель 
стоила 9–10 млн руб., а новая — 

16 млн. Это топовая модель S-класса, 
и на нее импортер предоставляет 
определенные льготы в части хране-
ния и платной консигнации.
— Такой рост цены ощутим даже 
для премиум-сегмента.
— Да. А если мы говорим про May-
bach, то при предыдущей цене 11–
13 млн руб. сейчас этот автомобиль 
в хорошей комплектации стоит 23–
25 млн. И даже те клиенты, кто может 
себе позволить такой автомобиль, 
очень напряженно воспринимают 
такой рост стоимости. Клиенты, ко-
торые ездят на заднем сидении, не 
так много внимания уделяют тех-
ническим параметрам автомобиля: 
они не оценивают, за сколько он раз-
гоняется или какие у него фары — 
лазерные или ксеноны. Они оцени-
вают комфортность для пассажира 
на заднем сидении. И я не уверен, 
что качество пассажирского места 
выросло на 60%.
— Насколько сейчас затоварены 
склады?
— Неликвидных автомобилей сей-
час нет. Есть автомобили, кото-
рые мы не можем передать клиен-
там, это правда. Есть проблематика 
с отсутствием складов: например, по 
бренду MINI у дилеров дефицит ав-
томобилей, потому что есть опреде-
ленные ограничения по производ-
ству — локдаун в Великобритании 
привел к тому, что сборка автомоби-
лей приостановлена. Даже те планы, 
которые были согласованы импор-
терами во втором квартале, не могут 
быть выполнены.
— Региональные дилеры говорят, 
что у них есть проблема еще и с за-
пчастями, для вас это актуально?
— Не думаю, что есть какая-то раз-
ница между региональными и мос-

ковскими дилерами, потому что все 
мы получаем запчасти с одного скла-
да. Возможно, есть какая-то пробле-
ма в части логистики, но мне кажет-
ся, что она незначительна. Раньше 
можно было не держать свой собст-
венный объем запчастей на складе 
и при необходимости заказывать де-
тали онлайн у импортера, и все бы-
стро доставлялось. Сегодня лидеры 
рынка вынуждены создавать боль-
шой запас запчастей, чтобы обеспе-
чить клиентов сервисом.

— Это какой в среднем запас?
— Наш показатель, который демон-
стрирует, какая доля от всего объе-
ма запчастей доступно в наличии 
со склада — федерального или со 
склада импортера,— более 90%. Это 
очень неплохой показатель.
— Если говорить о доходной ча-
сти, вы все-таки ориентируетесь 
на финансовые услуги или на про-
дажу дополнительных сервисов?
— Мы ориентируемся на продажи 
автомобилей. Да, в 2019 году диле-
ры продавали автомобили в ми-
нус и пытались заработать на допу-
слугах — на сервисе, на страховках, 
финансовых продуктах и так далее. 
Сейчас нет автомобилей, которые 
продаются в минус.
— Иногда продажи идут даже 
выше рекомендованных рознич-
ных цен?
— Такая ситуация тоже имеет ме-
сто быть: когда спрос превышает 
предложение в несколько раз, без-

условно, дилеры пытаются зарабо-
тать больше денег. Но есть ограни-
чения со стороны импортеров, то 
есть мы не можем произвольно ста-
вить те или иные цены. Дилер стара-
ется в целом «упаковать» продукт по 
более высокой цене, такая практи-
ка сейчас у всех. Например, недавно 
мы для собственных хозяйственных 
нужд покупали автомобиль бренда 
Toyota, которого нет у нас в портфе-
ле, и по факту мы тоже переплачива-
ли, несмотря на то что мы активные 
участники этого рынка и понимаем, 

как устроено ценообразование. Та-
кой сейчас рынок. Это баланс спро-
са и предложения.
— Но мы же вернемся к нормаль-
ной ситуации, когда заработать 
на продаже машин снова станет 
сложно?
— Возможно, но мы не знаем, ког-
да это случится. Маловероятно, что 
даже в первом или втором квартале 
следующего года это произойдет.
— Потому что все еще нет машин?
— Сейчас уже второе полугодие 2021 
года, и мы видим, что ряд стран на-
ходятся в жестких ограничениях, си-
туация не становится лучше, никто 
не готов даже предположить, когда 
ситуация с коронавирусом станет 
лучше. Это значит, что в ряде стран 
снимаются с производства комплек-
тующие: это, как правило, страны, 
где дешевая рабочая сила и дешевое 
производство, такие как Индия, Ки-
тай и другие. Они еще долгое вре-
мя будут находиться в локдаунах. 
При этом дилеры узнали вкус денег 
и очень тяжело будут расставаться 
с этим.
— Сейчас для дилеров лучшее вре-
мя за последние 15 лет?
— Да, такой ситуации на рынке не 
было. Только 2020 год, несмотря на 
коронавирус, нехватку автомоби-
лей и локдауны, для всех автодиле-
ров был, наверное, самым прибыль-
ным за последние 20 лет.
— Сейчас ходят слухи о скором 
банкротстве какого-либо дилера?
— Конечно, есть дилеры в регионах, 
которые запустили свои финансы. 
Они могут попасть под банкротст-
во не потому, что бизнес не работа-
ет, а потому что накопленные долги 
и неправильные действия собствен-
ников приводят к такой ситуации. 
Возможно, это долги по другим биз-
несам, а автобизнес является залож-
ником этих общих долгов.

— Вы ожидаете новой волны бан-
кротств после того, как рынок 
вернется к более привычному со-
стоянию? Крупных банкротств 
не было с 2018 года, после Genser 
и «Независимости».
— Если разобраться в причинах, по-
чему были эти ситуации, то скорее 
это связано с тем, что собственни-
ки не рассчитали свои силы либо 
надеялись на прогнозы роста рын-
ка в будущем. Ориентируясь на эти 
данные, они строили новые дворцы 
и управляли финансами.

Будут ли банкротства в будущем — 
никто не знает. Все будет зависеть от 
того, какая будет конъюнктура рын-
ка. Если все импортеры решат про-
давать автомобили только онлайн, 
а у дилеров останутся только серви-
сы, то одномоментно это даст силь-
ный негативный эффект и кто-то из 
дилеров — но не дилерских холдин-
гов — будет чувствовать себя очень 
плохо. Дилерские холдинги, навер-
ное, тоже снизят финансовые резуль-
таты, но в целом бизнес не остановят. 
У нашей компании достаточно боль-
шой ресурс по объему сервиса. В ав-
тобизнесе есть такое понятие, как 
коэффициент сервисного покрытия, 
когда доходы от послепродажного 
обслуживания закрывают все затра-
ты компании. У нас этот показатель 
больше 300%. То есть мы можем оста-
новить продажи в моменте и рабо-
тать только в сфере послепродажно-
го обслуживания.
— Есть ли какие-то существен-
ные риски в том, что автопроиз-
водители начинают развивать 
онлайн-продажи? Дилеры Hyun-
dai выражали крайнюю озабо-
ченность.
— Я понимаю опасения дилеров 
Hyundai. Они связаны по большей 
части с текущей ситуацией, когда не 
хватает автомобилей. Выходят но-
вые фееричные модели, они рекла-
мируются по телевизору, но у них 
очень ограниченная доступность. 
Например, одна из таких моделей — 

Palisade, отличный продукт, и диле-
ры стоят за ним в очереди. А техно-
логия продажи этого автомобиля 
исключительно онлайн, где кли-
енты сами формируют набор про-
дуктов, который им нужен. Поэто-
му дилеры, конечно, зарабатывают 
меньше.

И даже нельзя сказать, что у диле-
ров остается сервис. Так, на примере 
Palisade, на который гарантия пять 
лет, что остается у дилера — замена 
масла? Это очень небольшие день-
ги. При этом дилерам нужно содер-
жать здания, обучать людей, обеспе-
чивать чай, кофе в шоурумах и так 
далее. Если все придет к тому, что 

офлайн-продажи будут не нужны, 
возможно, мы увеличим стоимость 
сервиса или будем делать что-то еще. 
Дилерам нужно будет как-то закры-
вать свои расходы.

Премиальные бренды находят-
ся в меньшей зависимости от он-
лайн-продаж. Онлайн мы можем 
проводить только какие-то финансо-
вые операции. При этом существует 
очень большая проблема, связанная 
с законом о защите прав потреби-
телей и положением о дистанцион-
ной работе. Например, вы покупа-
ете холодильник онлайн, на сайте 
он вам нравится и вас полностью 
устраивает, но, когда вам привезли 
его домой, вы посмотрели, и боль-
ше он вам не нравится или не подо-
шел по размерам. Что вы делаете? Вы 
звоните и говорите, что вернете хо-
лодильник обратно. А как вернуть 
 автомобиль?
— Никак.
— Например, новый автомобиль сто-
ит 1 млн руб., а как только он выез-
жает из салона — он уже б/у и стоит 
дешевле.
— Но сейчас же автомобиль б/у ча-
сто стоит дороже нового?

— Мы говорим про классическую си-
туацию. У автомобиля появляется за-
пись в ПТС, и все, он уже не может 
иметь такую же стоимость как но-
вый. А если маржинальность диле-
ра в среднем 6%, то эти 6% будут съе-
даться за счет возврата автомобиля. 
Не стоит забывать, что существует 
еще потребительский экстремизм — 
клиенты, которые используют сла-
бые места в законе и пытаются 
дополнительно заработать или по-
лучить какие-то преференции от ди-
леров. Поэтому при дистанционных 
продажах мы можем получить обрат-
но автомобиль и оказаться в финан-
совом убытке. Клиенты говорят: 
«Я готов не возвращать автомобиль, 
но заплатите мне еще 100 тыс. руб.». 
И у дилера варианты: потерять 0,5–
1 млн руб. на возврате автомобиля 
или заплатить человеку 100 тыс. руб.

Существующие законы и регла-
менты в части персональных дан-
ных тоже не так легко интегри-
руются в онлайн. Дилерам нужно 
идентифицировать клиента, кото-
рый обратился в онлайн. Если у кли-
ента не было электронной цифро-
вой подписи, нет каких-то средств 
идентификации, то мы не сможем 
принять его заявление на оформле-
ние страховки, кредита и так далее. 
Поэтому, безусловно, онлайн-прода-
жи будут развиваться, но с какими-то 
ограничениями.
— От чего сейчас зависят ваши 
планы выхода на IPO?

— Мечтать об IPO, конечно, уже мож-
но. Но для команды «Автодом» это 
пока далекая перспектива. Мы дума-
ем об этом, на текущий момент мы 
получили кредитный рейтинг, пер-
вый в истории компании. Он полу-
чается для того, чтобы можно было 
привлекать публичные деньги. То 
есть наша цель — выход из банков-
ских кредитов и получение публич-
ного финансирования, когда только 
рынок будет оценивать, насколько 
ты хорош или плох, а не банковский 
работник оценит, плохая или хоро-
шая у вас отчетность. Я думаю, в кон-
це года мы разместим первый обли-
гационный заем.

— На какую сумму?
— Это вопрос, наверное, больше кон-
сультации с инвестбанкирами по ито-
гам нашей отчетности. Будем ждать 
отчетности за первое полугодие 2021 
года и на ее основе планируем полу-
чить новый рейтинг от «Эксперт РА». 
Думаю, что диапазон привлечения 
денег будет 3–5 млрд руб.
— Вы верите, что IPO может сни-
зить риски для собственников, 
если у них начнут отбирать ак-
тивы?
— С одной стороны, по итогам IPO 
у компании становится достаточно 
большой круг собственников. Но, 
если акционер сохранит мажори-
тарную долю, ничего не поменяется. 
Ведь есть смысл работать не с мелки-
ми акционерами, которые получат 
долю в ходе IPO, а с теми мажорита-
риями, которые остаются. Мы гово-
рим про техническую сторону во-
проса. С другой стороны, если бы 
кто-то хотел «отжать», то, наверное, 
уже сделал бы это.
— Видите ли вы для себя смысл 
в расширении в регионах?
— Сейчас у владельцев автобизне-
сов деньги «жмут карманы», и их 
нужно куда-то инвестировать. Но ре-
гионы — это неоднозначный путь. 
Я приветствую концепцию продаж 
в регион через контрактование в он-
лайн и доставку автомобилей конеч-
ным покупателям. Это позволит не 
создавать центр затрат в каком-то ре-
гионе и при этом увеличить доход-
ность по текущему бизнесу в Москве. 
Если импортеры введут для москов-
ских дилеров ограничения по реги-
онам продаж, это будет другая исто-
рия, но мы и с ней сможем как-то 
жить. А сейчас пока мы можем про-
дать автомобили в любой регион. 
Единственное ограничение — мы 
не можем там проводить рекламные 
мероприятия и запускать реклам-
ные кампании. Тем не менее многие 
клиенты из регионов все равно по-
купают автомобили в Москве.
— В регионах ситуация с дефи-
цитом автомобилей хуже, чем 
в Москве?
— Многие люди считают, что авто-
мобили в Москве дешевле. Это за-
блуждение. Количество дилеров 
в Москве, конечно, больше. Можно 
выбрать более подходящую модель, 
но это не значит, что автомобиль бу-
дет стоить дешевле.
— Рассматриваете ли вы откры-
тие Aurus?
— Мы рассматривали этот бренд, но 
в Москве уже есть два дилера — на-
сколько я знаю, это «Авилон» и «Па-
навто». Мне кажется, что объем про-
даж этих автомобилей в Москве вряд 
ли будет больше, чем 100 автомоби-
лей в год (легких, небронирован-
ных). Поэтому третий дилер в Мо-
скве пока не нужен. Сейчас проект 
Aurus находится в стадии становле-
ния, многое предстоит сделать, что-
бы он стал известным и популярным 
со всеми атрибутами таких брендов, 
как BMW, Mercedes, Bentley и др.
— А Петербург?
— Мы как раз рассматривали воз-
можность открытия дилерского цен-
тра бренда Aurus в Санкт-Петербурге. 
Пока мы находимся в начальной ста-
дии переговоров, и нам надо понять, 
какие автомобили мы сможем прода-
вать. Когда в Москве откроются шоу-
румы «Авилон» и «Панавто» и появят-
ся автомобили для экспонирования…
— В «Панавто» он уже стоит.
— Одна модель автомобиля — это 
немножко другой бизнес, чем про-
давать линейку машин: легковой, 
джип и минивэн. Когда появится вся 
линейка авто и, возможно, мотоци-
клы, под это уже можно привлекать 
разных клиентов. Поэтому давай-
те дождемся, когда будет представ-
лена линейка автомобилей Aurus, 
мы сможем их протестировать и по-
нять, насколько они могут быть про-
дуктом, за который люди будут пла-
тить такие деньги.

Интервью взяла  
Ольга Никитина

«Дилеры узнали вкус денег»
Гендиректор «Автодома» Андрей Ольховский о рекордной марже, дефиците машин и перспективах Aurus

C O M P A N Y  P R O F I L E А О  « А В Т О Д О М »

Автомобильный холдинг, специализирующийся на продажах и обслуживании ав-
томобилей классов премиум и люкс. Основан 21 декабря 1992 года. До 2018 года 
компанию возглавлял ее основатель Андрей Костин. «Автодом» стал первым офи-
циальным дилером BMW в России, а в 2002 году — первым официальным дилером 
MINI. Сегодня в портфеле компании десять автомобильных брендов: BMW, MINI, 
Lamborghini, Mercedes-Benz, Smart, Porsche, Audi, Volvo, Land Rover, Jaguar. Так-
же есть три мотобренда: BMW Motorrad, Ducati и KTM. Дилерские центры располо-
жены в Москве, Санкт-Петербурге и Краснодаре. В 2020 году компания реализова-
ла 8,1 тыс. новых автомобилей и 6,2 тыс. подержанных машин. В марте 2021 года 
АО «Автодом» через ООО «Санта-Вояж» приобрел по 49% в ЗАО «Вектигал» и ЗАО 
«Плаустри». Этим компаниям принадлежит соответственно 97,15% и 2,85% в АО 
«АСЦ-Холдинг» — управляющей компании крупного автодилера «Автосспеццентр», 
входящего в топ-10 в РФ. Кроме того, «Автодом» приобрел ряд активов «Автоспец-
центра», в результате чего стал одним из крупнейших автодилеров в РФ. По дан-
ным Kartoteka.ru, 11% АО «Автодом» у офшора Prusto Investments Ltd, 30,5% —  
у АКБ «Центрокредит», еще 58,5% принадлежит неизвестным гражданам России. 
Гендиректор компании — Андрей Ольховский.

Л И Ч Н О Е  Д Е Л О О Л Ь Х О В С К И Й  А Н Д Р Е Й  С Е Р Г Е Е В И Ч

Родился 10 апреля 1974 года в Омске. Закончил Омский технологический универси-
тет, где изучал бухгалтерский учет, финансовый контроль и корпоративный аудит. 
Второе высшее образование получил в Высшей школе бизнеса при Омском госу-
дарственном педагогическом университете по специальности «менеджмент и управ-
ление развитием бизнеса». Предпринимательскую деятельность начал в сфере тор-
говли и переработки цветных металлов. Имеет опыт работы в авиационной отрасли, 
в розничном и оптовом бизнесе. С 2010 года занимался бизнесом в сфере строи-
тельства, производства стройматериалов, деревообработки и аренды недвижимо-
сти. В 2013 году Андрей Ольховский пришел в автомобильный бизнес в качестве 
 инвестора. С 2019 года — генеральный директор АО «Автодом».

2020 год, несмотря на коронавирус,  
нехватку автомобилей и локдауны,  
для всех автодилеров был, наверное,  
самым прибыльным за последние 20 лет

Это заблуждение, что именно отсутствие 
полупроводников тотально ограничило 
производство автомобилей…  
Есть много других комплектующих,  
которые недоступны

Многие люди считают, что автомобили  
в Москве дешевле. Это заблуждение
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спорткультура Президент Хамид Карзай договорился об от-
крытии посольства своих врагов
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В прокат выходит криминальная 
драма Роберта Коннолли «Город 
тайн» (The Dry). Не самую захва-
тывающую детективную интри-
гу в этом фильме с успехом ком-
пенсируют крепкие актерские 
работы и необычные австра-
лийские пейзажи, считает Юлия 
Шагельман.

ригинальное название 
картины, как и вышедшего в 2016 
году бестселлера Джейн Харпер, на 
котором она основана,— «Засуха». 
И это слово гораздо лучше, чем рас-
плывчато-безликое «Город тайн», 
соответствует происходящему на 
экране. Страшная засуха, уничтожа-
ющая озера и реки, выжигающая до-
тла земли вокруг вымышленного го-
родка Кайверры, в пяти часах езды 
от Мельбурна, разоряющая мест-
ных фермеров и доводящая до иссту-
пления тех, кто послабее духом, не 
просто задает обстоятельства места 
и времени, а едва ли не становится 
самостоятельным персонажем. Ее го-
рячее дыхание ощущается в снятых 
с воздуха изжелта-серых плоских по-
лях, в постоянном смоге на горизон-
те, в помятых лицах героев, как буд-
то уставших от пекла еще до того, как 
впервые появиться на экране.

Детектив Аарон Фальк (Эрик 
Бана), покинувший Кайверру еще 
подростком, возвращается в родной 
город после долгих лет на похоро-
ны друга детства Люка Хэдлера (Мар-
тин Дингл-Уолл). Смерть была страш-
ной: согласно официальной версии, 
Люк убил своих жену и сына, а потом 
покончил с собой, оставив в живых 
только годовалую дочь. Жители го-
родка одновременно потрясены же-
стокостью произошедшего, но стран-
ным образом почти не удивлены, 
что это случилось. Как скажет по дру-
гому, тоже невеселому поводу еще 
одна старая подруга Аарона Гретчен 
(Женевьев О’Рейли): «Обычные вещи 

случаются». А для Кайверры, несмо-
тря на то что все здесь друг друга зна-
ют и не запирают дверей, насилие 
и тщательно не замечаемые бдитель-
ными соседями скелеты в шкафах 
именно что обычные вещи.

Родители Люка (Джулия Блейк 
и Брюс Спенс) единственные в го-
родке не верят, что их сын был убий-
цей, и просят Аарона задержаться 
и помочь с расследованием. Снача-
ла он пытается отказаться, ведь его 
специальность — финансовые, а не 
уголовные преступления, а глав-
ное, ему не слишком уютно в Кай-
верре. Трагедия в семье Хэдлеров 
потянула за собой воспоминания 

о том, что случилось двадцать лет 
назад и из-за чего Аарону с отцом 
пришлось уезжать не оглядываясь. 
Общая подруга Аарона, Люка и Грет-
чен Элли (Бебе Беттенкурт) утонула 
в реке — тогда еще вполне полно-
водной, а нынче исчезнувшей — 
при подозрительных обстоятельст-
вах, и многие сочли причастным 
к ее смерти Аарона, в то время как 
другие подозревали Люка. В конце 

концов детектив соглашается вы-
полнить просьбу родителей дру-
га — в первую очередь, кажется, 
потому, что надеется раскрыть оба 
дела сразу.

Местный полицейский сержант 
Грег Рако (Кейр О’Доннелл) прини-
мает помощь неожиданного напар-
ника с энтузиазмом (его жена даже 
шутит, что он втюрился в Аарона), 
однако не все в Кайверре рады воз-

вращению блудного сына. Отец 
Элли (Уильям Заппа), хоть и впадает 
потихоньку в маразм, по-прежнему 
обвиняет Аарона в ее смерти, а вме-
сте с ним и его племянник (Мэттью 
Нэйбл), в принципе любящий вы-
пить и подраться, а тут такой повод. 
Тем временем в бумагах Люка и его 
жены находятся какие-то непонят-
ные записи, чуть ли не каждому вто-
рому кайверрцу, оказывается, есть 
что скрывать, а удушающий зной 
с каждым днем становится все бо-
лее невыносимым.

«Город тайн» снят в неспешной 
манере, которую кто-то назовет ста-
ромодной, а кто-то — классической, 
сейчас принятой скорее на телеви-
дении, чем на большом экране (на-
пример, в недавнем хите НВО «Мейр 
из Исттауна», где тоже был полный 
призраков прошлого маленький 
городок с отчетливым местным ко-
лоритом и детектив, слишком хо-
рошо знакомый со своими подо-
зреваемыми, чтобы разглядеть их 
истинные мотивы). У Роберта Кон-
нолли, в отличие от режиссеров се-
риалов, в запасе всего два часа, но 
он никуда не торопится, давая сво-
им персонажам и зрителям обжить-
ся на экране и интересуясь не столь-
ко тем, «кто это сделал», сколько тем, 
кто и что помнит и чувствует. Акте-
ры играют очень сдержанно, в пер-
вую очередь Бана, на долю которого 
выпали в основном многозначи-
тельное молчание и исполненный 
внутренней боли взгляд — и с тем, 
и с другим он справляется отлично. 
Молодые исполнители, которым 
достались роли юных Аарона (Джо 
Клочек), Люка (Сэм Корлетт), Грет-
чен (Клод Скотт-Митчелл) и Элли, 
напротив, полны живых несдер-
жанных эмоций, еще не высушен-
ных вечной засухой. Когда все тай-
ное, как ему и положено, наконец 
становится явным, ответы выглядят 
даже слишком простыми, но ведь 
нас сразу предупредили: это исто-
рия о самых обычных вещах, кото-
рые случаются, пока люди упрямо 
смотрят в другую сторону.

ПРЕМЬЕРА КИНО

Детектив в сухом изложении
Эрик Бана в фильме «Город тайн»

Пейзажи в фильме играют 
не хуже, чем актеры 
(на фото — Эрик Бана  
и Женевьев О’Рейли)   
ФОТО ARENAMEDIA

В Санкт-Петербурге прохо-
дит седьмой летний фестиваль 
искусств «Точка доступа», иссле-
дующий новые формы и возмож-
ности театра. В прошлом году он 
стал первым, кто, несмотря на 
локдаун, сумел показать обшир-
ную программу в сети. В этот раз 
спектакли можно смотреть как 
офлайн, так и онлайн. Нескольки-
ми живыми просмотрами насла-
дилась Алла Шендерова.

а семь лет стало уже традицией, 
что многие проекты показываются 
на фестивале впервые, а потом начи-
нают большую гастрольную жизнь. 
Вторая традиция «Точки доступа» — 
то, что доступ вам предоставят, но 
успеть всюду невозможно. Ведь кро-
ме основной и свободной програм-
мы есть еще раздел «Проекты наших 
друзей», лекции и дискуссии. В этот 
раз следить за происходящим можно 
и в сети — онлайн дополняет офлайн. 
Но когда бродишь по прекрасному 
летнему городу, попадая в знакомые 

дворцы, наполненные новым содер-
жанием, заставить себя засесть у ком-
пьютера сложно.

«Симулятор школы» — перфор-
манс и тотальная инсталляция, ок-
купировавшая дворец Юсуповой 
на Литейном. Режиссер Петр Кур-
кин, известный как основатель дет-
ского ролевого лагеря «Нить Ариад-
ны», на этот раз работал со сборной 
командой, основа которой взрослые 
профессионалы. Из 16 учеников 11 
«Б» класса пятеро — школьники, 
один — только что сдал экзамены, 
еще один — студент, остальные — 
артисты. Однако заметить разницу 
между ними сложно. Их учительни-
ца — настоящая учительница литера-
туры, гештальт-психолог и театраль-
ный критик Юлия Осеева. Еще есть 
менторы, похожие на пришельцев.

Все начинается от входа: парадная 
лестница дворца залита зеленым све-
том, так что, взглянув на себя в зерка-
ло, сразу понимаешь, что это не ты, 
а призрачный двойник, которого про-
сят зайти в зал, где среди статуй бро-
дят живые изваяния, предлагающие 
зрителям (как в любом партиципа-

торном спектакле, деление тут впол-
не условно) сесть за парты и побесе-
довать с клонами. Парты сделаны из 
прозрачного пластика, внутри — 
прорезиненные перчатки. Вдев в них 
руки, касаешься рук сидящего на-
против клона. Лепнину дополняют 
капельницы с физраствором и еще 
какая-то медтехника — атмосфера, 
созданная художницей Ариной Сло-
бодяник, не оставляет сомнений: мы 
в далеком космическом будущем. Так 
что, когда сидящая напротив меня де-
вушка (Валерия Кузьминых) сказала, 
что вот уже шестой день учится в шко-
ле и от меня зависит, сможет ли она 
из клона превратиться в живого взро-
слого человека, я уже почти верила, 
что она клон. Вот только чей? «Лю-
бите ли вы вспоминать детство?» — 
«Нет».— «Часто ли вы вспоминаете 
школу?» — «Нет». С каждым моим от-
ветом повисала пауза. Наконец весе-
лая, энергичная Лера померкла сов-
сем: на вопрос о любимом фрагменте 
«Войны и мира» я упомянула «Убийст-
во Верещагина». Урок, который нам 
предложили посетить через пару ми-
нут, был о любви в русской литерату-

ре. В классе, куда мы шли, минуя ко-
ридор, залитый зловещим лиловым 
цветом, все уже было по-земному: мя-
тые тетрадки, записки («моя» Валерия 
кидала их мне: спрашивала, как при-
знаться в любви однокласснику); бул-
линг, абьюз, остроумие и усталость 
учительницы. После «космических» 
залов не оставляло ощущение, что все 
это — тонко сконструированный си-
мулятор земной жизни. Тем страннее 
было заметить какие-то собственные 
черты не у веселой Леры, а у закры-

тых мальчиков-ботанов, отвечавших 
урок не по шаблону (чертами, «сняты-
ми» со зрителей, перформеры, ока-
зывается, успели поделиться, пока 
зрители шли в класс): один даже за-
говорил о любви в романе Замятина 
«Мы», перепутал имя героини, и мне 
страшно хотелось ему подсказать. По-
том выяснилось, многие зрители так 
и делали — подсказывали, вмешива-
лись, подзуживали ребят подраться 
и лезли в чужие рюкзаки. Самый яр-
кий спектакль, говорят, случился в по-
следний день, когда урок превратил-
ся в выпускной экзамен. Впрочем, все 
рассказывают разное: спектакль неде-
лю игрался трижды в день и еще по-
чти столько же раз обкатывался на 

«своих», темы уроков были разные. 
Трудно сказать, как это выдержали 
перформеры, впрочем, и зрители реа-
гировали по-разному и не сразу: на то 
он и симулятор, чтобы, однажды вне-
дрившись в сознание, заставлять тебя 
снова и снова проигрывать одну ситу-
ацию, репетируя ответ обидчику, про-
рабатывая старые травмы, о которых 
ты не собирался говорить своему кло-
ну, но они все равно обнаружились.

В программе нынешнего фестива-
ля оказался еще один симулятор — 

«Центр русской эмиграции», проект 
москвичей Михаила Мещерякова, 
Андрея Быкова, Анастасии Мощен-
ко и Егора Татаренко. ЦРЭ — вы-
мышленное ведомство, где дают раз-
решение на выезд (привет, забытая 
с советских времен выездная виза) 
и рассматривают запросы на возвра-
щение. В роскошном здании Екате-
рининского собрания, что на канале 
Грибоедова, есть, оказывается, ка-
бинеты, что легко переоборудовать 
в подобие визового центра. Туда-сю-
да снуют клерки в белых рубашках 
и красных галстуках с неясной сим-
воликой, подгоняют быстрее запол-
нить анкету. В самом начале можно 
выбрать, уезжаешь ты или возвраща-

ешься. Еще не успев подумать, я уже 
писала, что хочу вернуться из Фран-
ции, где прожила десять лет, вый-
дя за француза, а теперь, овдовев, 
стремлюсь на родину. Легенду до-
думывала, начав обходить кабине-
ты, и в баре, где выбрала коктейль 
«Полторы комнаты» (одинокое рас-
питие скрашивал голос Бродского 
в наушниках). Выпив, окончательно 
поверила, что хочу вернуться. Со сте-
ны в упор смотрела Марина Цветае-
ва. Зато Вертинский почти подмиги-
вал. И хотя «Тоска по родине — давно 
разоблаченная морока», в папке 
с моим личным делом появилась 
запись психолога: «Готова к переме-
нам. Необъятная тоска по родине».

У ЦРЭ пока много недочетов — на-
пример, отсутствие стали в голосе 
и гэбэшного блеска в глазах клерков. 
Но его потенциал явно перевешива-
ет. Кто не хочет, пусть и в игре, осу-
ществить давно задуманное? Или 
проиграть другую жизнь — ту, веро-
ятность которой представлял много 
лет? Забавно, что судьбы друг друга 
в финале решают сами зрители: их 
группируют тройками, сажают за 
стол и просят ставить на папках пе-
чати «отказать», «разрешить». Само 
собой, папок с буквами «Уе» куда 
больше, чем с «Во». Знаю, что кроме 
меня вернуться на родину решил пи-
сатель Дмитрий Быков, посетивший 
ЦРЭ в другой день. По-моему, ему 
тоже разрешили.

ФЕСТИВАЛЬ  ТЕАТР

Симулятор жизни
Спектакли фестиваля «Точка доступа»

Симулируя школу,  
участники перформанса 
ведут себя как в жизни   
ФОТО АЛЕКСАНДРА ИГНАТОВИЧА

О

В программе нынешнего фестиваля 
оказался еще один симулятор —  
«Центр русской эмиграции». Это назва-
ние вымышленного ведомства,  
в котором дают разрешение на выезд

З
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В пятницу в Токио открываются лет-
ние Олимпийские игры, перенесен-
ные с прошлого года на нынешний в свя-
зи с пандемией коронавируса. Прези-
дент Олимпийского комитета России 
(ОКР) Станислав Поздняков рассказал 
корреспонденту „Ъ“ Алексею Доспехо-
ву о том, почему российская команда 
на этой Олимпиаде может вернуть себе 
место в тройке лучших в медальном за-
чете, а также о том, как на ее выступле-
нии скажется нынешний статус, связан-
ный с санкциями Всемирного антидопин-
гового агентства (WADA), и жесткие огра-
ничения, введенные для всех участников 
Международным олимпийским комите-
том и оргкомитетом Игр.

— Оценивая шансы нашей олимпийской 
команды на предстоящих Играх, вы не-
давно сказали, что рассчитываете при-
мерно на 50 медалей. На чем основывает-
ся этот прогноз?
— Мы традиционно исходим в первую оче-
редь из результатов кандидатов в олимпий-
скую команду, показанных на двух предше-
ствующих данной Олимпиаде чемпионатах 
мира. Повторю — традиционно, в нормаль-
ной ситуации. Делаем выборку всех резуль-
татов, формируем так называемый пул по-
тенциальных медалистов, спортсменов, 
которые стабильно занимали призовые ме-
ста на крупнейших соревнованиях — чем-
пионатах мира, этапах Кубка мира. Дальше 
мы смотрим, каковы возможности отобран-
ных спортсменов с точки зрения реализа-
ции своего потенциала.
— Так сколько у нас потенциальных ме-
далистов?
— По общему их количеству мы занима-
ем третье место среди всех национальных 
олимпийских комитетов после американ-
ского и китайского. Если хотя бы полови-
на из этих спортсменов завоюет медали на 
Олимпийских играх, мы получим от 50 до 
60 наград.
— И какое это место в медальном зачете?
— По нашим прогнозам, такое количест-
во наград — в диапазоне от 50 до 60 — мо-
жет позволить нам оказаться в первой трой-

ке в неофициальном командном зачете. Эти 
данные мы коррелируем с данными круп-
нейших статистических агентств, которые 
работают на спортивном рынке. Мы видим, 
что наши расчеты в целом совпадают. Един-
ственное, нельзя забывать, что этот год все 
же специфический, пандемийный. В тече-
ние длительного срока практически не было 
крупных соревнований. Те, которые состо-
ялись,— редкие исключения. Мы не име-
ли полноценных серий Кубка мира. Поэто-
му анализ сделан во многом на базе данных, 
полученных от различных федераций, по 
результатам последних квалификационных 
олимпийских турниров… В любом случае 
эти Олимпийские игры будут играми сюр-
призов. Многие лидеры могут оступиться 
из-за того, что не было полноценного спор-
тивного сезона, «темные лошадки», наобо-
рот, выстрелить. Надеюсь, что для нашей ко-
манды сюрпризы будут приятными.
— Для вас принципиально попасть имен-
но в тройку?
— Ставя перед собой задачу, ты всегда хо-
чешь как минимум улучшить показатель 
предыдущей Олимпиады. Это же естествен-
но. В Рио-де-Жанейро мы были четвертыми. 
А результаты наших спортсменов за те пять 
лет, что прошли между Играми, дают осно-
вания думать, что такая задача нам по плечу.
— Перед Рио, где, кстати, сборная России 
завоевала 56 наград, какова была оценка 
потенциала сборной России?
— Про Рио мне сложно говорить — я тог-
да все-таки еще работал в Федерации фех-
тования России. Могу сказать, что фехто-
вальщики задачу перевыполнили. Были 
завоеваны четыре золотые медали при пла-
не в две награды каждого достоинства… 
И не забывайте, что на Олимпиаде 2016 года 
у нас отсутствовали по известным причинам 
спортсмены в ряде дисциплин (на волне до-
пингового кризиса дисквалификациям и от-
странениям подверглись легкоатлетическая 
и тяжелоатлетическая команды, ряд спор-
тсменов из других видов.— „Ъ“). Так что был 
существенный недобор. В этом смысле ситу-
ация сейчас гораздо лучше.
— По моим ощущениям, по сравнению 
с Олимпиадой в Рио она сейчас лучше 
еще и в том смысле, что в сборной появи-
лось много молодых — перспективных 
и уже достаточно опытных спортсменов. 
Это так?
— Конечно. И я еще раз хочу обратить вни-
мание на необычность этих Игр. Если бы 
они состоялись в 2020 году, не факт, что мо-
лодые ребята, о которых вы говорите, были 
бы готовы на сто процентов. Но сейчас они 
повзрослели на год, и это плюс. С другой сто-
роны, для возрастного спортсмена лишний 
год — достаточно сложная история. Это свя-
зано не только с физиологией, но и с мотива-
цией. Для дебютанта ожидание может ока-
заться хорошим подспорьем к мотивации, 
для ветерана — совсем наоборот, непро-
стым испытанием. Но хочу сказать: я разго-
варивал с президентами всех федераций, 

и у меня возникает ощущение, что мы к этой 
Олимпиаде приобрели больше потенциаль-
ных медалистов, нежели потеряли.
— Какова доля видов спорта, которые, 
если брать пятилетний период, вы оце-
нили бы как прогрессирующие, и како-
ва доля видов, переживающих регресс?
— Исходя из того, что сезон 2020/2021 вы-
шел скомканным, объективной картины 
мы не получим. Просто не имеем достаточ-
ного количества результатов… Но, разуме-
ется, говоря о прогрессирующих видах, не 
могу не выделить плавание: тут мы суще-

ственно улучшили позиции. Сохранили их 
в таких медалеемких видах, как фехтова-
ние, спортивная борьба, гимнастика. Мы 
остаемся лидерами — и статус не меняется 
уже на протяжении нескольких олимпий-
ских циклов — в художественной гимнасти-
ке и синхронном плавании. От остальных 
ждем, скажем так, точечных попаданий. Это 
касается и легкой атлетики, в которой у нас 
на Олимпиаде небольшая команда, но с яр-
кими лидерами, и некоторых других видов. 
Допустим, я предполагаю, что мы способны 
неплохо выступить в гребле на байдарках 
и каноэ. Повторю, объективно потенциал 
в большинстве видов из-за дефицита сорев-
нований оценить сложно.
— Я все же назову один спортивный 
пласт, очень заметный, кстати, в кото-
ром у нас дела, кажется, все хуже и хуже. 
Связанная с ним тема даже вошла в пря-
мую линию президента России. Я имею 
в виду игровые виды спорта. Вы соглас-
ны с тем, что там происходит спад?
— Действительно, этим видам сейчас уделя-
ется особенное внимание. Но Олимпийский 
комитет России в этих процессах напрямую 
не участвует. Развитие видов спорта в соответ-
ствии с федеральным законом — ответствен-
ность прежде всего федераций. При этом ОКР 
формирует олимпийскую команду, и мы не 
можем игнорировать то обстоятельство, что 
у нас в течение двух циклов на Олимпиадах 
отсутствует баскетбол «пять на пять», очень 
давно нет футбола, достаточно давно не пред-
ставлены мужские команды в водном поло 
и гандболе. А это все дисциплины, в которых 
мы были олимпийскими чемпионами, в ко-
торых у нас были блестящие спортсмены.
— И в чем проблема?
— Проблема, на мой взгляд, прежде всего 
в том, что в игровых видах спорта клубные 
лиги сосредоточены на решении коммерче-
ских задач — зарабатывании денег. А инте-
ресы сборных отходят на второй план. Мы 

это видим и с этим не согласны. Любой бо-
лельщик, в конце концов, смотрит на вид 
спорта через призму выступления нацио-
нальной команды. И здесь, конечно, необхо-
димо усиливать наши позиции.
— ОКР принимает участие в подготовке 
реформ в этой сфере, анонсированных 
Министерством спорта?
— Нет, мы в них не участвуем, это сфера про-
фессионального спорта. Повторю, в данном 
случае речь идет об ответственности феде-
раций.
— В составе российской делегации на 
Олимпиаде 335 спортсменов. Насколько 
больше их было бы, если бы не санкции 
Всемирного антидопингового агентст-

ва, необходимость выступать из-за них 
в нейтральном статусе?
— Их было бы ровно столько же, сколь-
ко и сейчас. Главный результат процесса 
«WADA против РУСАДА», в котором ОКР вы-
ступал третьей стороной,— это то, что нам 
удалось добиться полноправного участия 
российских спортсменов на Олимпийских 
играх. Я имею в виду — добиться участия 
всех спортсменов, прошедших отбор, попав-
ших в квоты, выделенные международными 
федерациями. Тут никаких потерь нет.
— Вы довольны тем, как подготовились 
к Олимпиаде с точки зрения узнаваемо-
сти, что ли, сборной? Я говорю об экипи-
ровке, музыке, которые пришлось выби-
рать, учитывая ограничения.
— Конечно, отсутствие национального фла-
га и гимна полностью компенсировать не-
возможно. Тем не менее наша команда очень 
хорошо узнаваема. В отличие от Пхёнчха-
на (на зимней Олимпиаде 2018 года сбор-
ная России выступала в нейтральном ста-
тусе.— „Ъ“), наши спортсмены будут одеты 
в экипировку, включающую цвета нацио-
нального флага. Идентифицировать ее бу-
дет легко, так же как и флаг ОКР. Мелодия 
для протокольных церемоний (Первый кон-
церт для фортепиано с оркестром Чайков-
ского.— „Ъ“) прочно, как мне кажется, ас-
социируется с Россией, она торжественная 
и, я надеюсь, будет звучать на Играх как мож-
но чаще. А спортсмены неоднократно, в том 
числе на встрече с президентом страны, го-
ворили, что флаг и гимн у них в сердце. И их 
не отнимешь, как бы ни складывалась обще-
ственно-политическая обстановка.
— Насколько жестким был допинговый 
контроль российских спортсменов перед 
Олимпиадой?

— Не могу сказать, что он принципиально 
отличался от того, которому подвергаются 
спортсмены из других стран. Несмотря на 
санкции в отношении РУСАДА, агентство 
остается независимым операционным орга-
ном. Оно работает, выполняет тестирование 
по методикам, одобренным WADA. В этой 
части все свои обязанности в объеме, кото-
рый, как оно считает, гарантирует надеж-
ность контроля, РУСАДА выполнило.
— То есть пандемия не сильно повлияла 
на эффективность его работы?
— В прошлом году из-за нее были определен-
ные проблемы. Но затем РУСАДА смогло на-
ладить работу. Сейчас все на ходу. И мы бла-
годарны агентству за это.

— Просто несколько дней назад была тре-
вожная новость о сдавших положитель-
ные пробы, в которых был обнаружен 
мельдоний, гребцах Никите Моргачеве 
и Павле Сорине. А их планировали вклю-
чить в олимпийскую команду.
— Случай с гребцами разве не говорит как 
раз об эффективности и независимости рос-
сийского антидопингового контроля от госу-
дарственных и иных структур?
— Давайте вернемся к пандемии. Она 
сильно скорректировала планы подго-
товки к Олимпиаде?
— Когда Олимпиаду перенесли на один год, 
все на самом деле выдохнули с облегчени-
ем: ну все, теперь мы спокойно тренируем-

ся, зная, что Игры будут. Тут колоссальную 
роль сыграло Министерство спорта, кото-
рое обеспечило возможность проведения 
тренировочных мероприятий на своих ба-
зах. В общем и целом эта подготовительная 
работа была выполнена. С оговорками. На-
пример, к сожалению, мы были вынуждены 
заменить многие международные старты 
внутрироссийскими соревнованиями. Если 
международные старты можно было прово-
дить в онлайн-формате, как в художествен-
ной гимнастике,— пользовались этой воз-
можностью. Но она была не всегда.
— Это так важно, что международных 
стартов было мало?

— Очень важно. Без стартов подготовку труд-
но считать полноценной. Для любого спор-
тсмена ключевыми точками являются имен-
но соревнования — те же этапы Кубка мира. 
Только через соревнования происходит рост 
мастерства. Да, тренировочные объемы все 
выполнили, но объемы соревновательные 
были достаточно скромными.
— Я буду прав, если предположу, что 
Олимпиада в нынешних специфических 
условиях — без зрителей на трибунах, 
со всеми введенными Международным 
олимпийским комитетом и японскими 
организаторами ограничениями — это 
серьезное психологическое испытание 
для спортсменов?
— С одной стороны, это так. С другой, мы 
уже привыкли к такому режиму. Все сорев-
нования в последнее время проводятся 
с жесткими ограничениями, часто — в так 
называемых изолированных пузырях. На 
начальном этапе они действительно были 
значимым психологическим фактором. Се-
годня, думаю, адаптация уже пройдет легче. 
Система отработана, все ошибки были вы-
явлены, учтены. Разница лишь в том, что на 
Олимпиаде будет намного больше спортсме-
нов, тренеров, представителей обслуживаю-
щего персонала, чем на тех же квалификаци-
онных соревнованиях.
— То есть говорить о психологическом 
давлении не стоит?
— На мой взгляд, нет. Все уже прошли через 
этап давления. Теперь просто ждут начала 
выступлений на Олимпиаде.
— А без зрителей Олимпийские игры — 
это Олимпийские игры?
— Ну, настоящим праздником, если нет зри-
телей, их назвать и вправду трудно. Олимпи-
ады все-таки проводятся для болельщиков. 

Но в данном случае, как сейчас принято го-
ворить, «гибридного» формата было не из-
бежать. Кто-то будет соревноваться, кто-то — 
смотреть соревнования по телевизору. Иного 
выхода просто не существовало.
— Гайды, выпущенные МОК, чтобы опи-
сать действующие на Олимпиаде прави-
ла, довольно объемные, а за нарушения 
правил предусмотрены иногда чрез-
вычайно суровые наказания. Вы увере-
ны, что все члены команды их изучили? 
Вы помогали спортсменам разобраться 
в этих правилах?
— Конечно. Наши сотрудники проводили 
ряд семинаров на эту тему с представителя-
ми всех общероссийских спортивных феде-
раций. И пошагово, очень подробно разъ-
ясняли все положения. К сожалению, эти 
требования в последнее время постоянно 
движутся в сторону ужесточения. Тем не ме-
нее мы понимаем, для чего все это сделано. 
И главное, что это понимают спортсмены. 
Они знают, что все — ради их безопасно-
сти, ради того, чтобы они, в конце концов, 
в принципе выступили на Олимпиаде. Ведь 
для кого-то олимпийская мечта может раз-
биться о случайное заболевание — даже не 
собственное, а у кого-то из соседей. Как мы 
можем не уделять этому внимание?!

Не буду скрывать, само пребывание де-
легации в Токио — очень непростая исто-
рия. Наши представители уже довольно 

давно находятся в Японии, отрабатывают 
все тонкости и сложности — такие, где спор-
тсмен может допустить ошибку. И принима-
ют превентивные меры, чтобы оплошно-
стей избежать.
— Но риски остаются?
— Поймите, мы все впервые идем по это-
му пути, пусть у нас есть уже определенный 
опыт, накопленный за период пандемии. 
В любом случае важно, чтобы участники про-
цесса проявляли солидарность, действова-
ли сообща, поддерживали друг друга. В этом 
смысле я доволен нашими контактами с МОК. 
Они очень плотные, в ежедневном режиме.
— А что с вакцинацией российских спор-
тсменов?
— Мы настойчиво рекомендовали всем фе-
дерациям должным образом провести и за-
вершить прививочную кампанию. От нее 
тоже зависит успех всей нашей большой 
олимпийской команды.
— Сколько у нас, кстати, в сборной вак-
цинированных?
— По последним данным, цифра в 50 процен-
тов перекрыта. Это уже неплохо. Но к откры-
тию Олимпиады она будет выше. К тому же 
часть спортсменов имеет естественный им-
мунитет после перенесенного заболевания… 
Мы вообще очень тщательно подошли к во-
просу антикоронавирусной безопасности, 
особенно на решающем этапе подготовки. 
Закрыли, например, тренировочные базы, 
отменили целый ряд публичных мероприя-
тий, перешли на ПЦР-тестирование с увели-
ченной частотой. Вся группа выезжающих на-
ходилась под постоянным контролем.
— Так вы все-таки убеждены, что эта «ги-
бридная» Олимпиада должна была со-
стояться?
— Безусловно.
— Просто разные мнения высказыва-
лись. В самой Японии поддержка у Олим-
пиады, мягко говоря, не абсолютная.
— Если бы Олимпийские игры состоялись 
в прошлом году, они и в самом деле, веро-
ятно, превратились бы в большую пробле-
му, а может, и трагедию для их участников. 
Но человечество с тех пор успело сделать се-
рьезный шаг вперед в области диагности-
рования болезни, ее лечения. Эти знания 
помогут обеспечить достаточно безопас-
ное проведение Олимпиады. А что касает-
ся страны-организатора, мы отдаем себе от-
чет в том, что в Японии осенью начинается 
политический сезон. Те или иные силы не 
могли не попытаться разыграть олимпий-
скую карту. Это нормально для любой стра-
ны. Но, честно говоря, я не понимаю, чего бо-
ится население Японии. Все контакты между 
ним и теми, кто приезжает ради Олимпиады 
из-за рубежа, сведены к минимуму.

полная версия 
kommersant.ru/13131

«Мы к этой Олимпиаде приобрели больше 
потенциальных медалистов, нежели потеряли»
Президент Олимпийского комитета России Станислав Поздняков о перспективах команды ОКР на Играх в Токио
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Нам удалось добиться участия всех российских 
спортсменов, прошедших отбор, попавших в квоты, 
выделенные международными федерациями, 
на Олимпийских играх. Тут никаких потерь нет

По нашим прогнозам, такое количество наград —  
от 50 до 60 — может позволить нам оказаться  
в первой тройке в неофициальном командном зачете

В игровых видах спорта клубные лиги сосредоточены 
на решении коммерческих задач — зарабатывании 
денег. А интересы сборных отходят на второй план

Л И Ч Н О Е  Д Е Л О П О З Д Н Я К О В  С Т А Н И С Л А В  А Л Е К С Е Е В И Ч

Родился 27 сентября 1973 года в Новосибирске. Окончил Новосибирский государственный педагогический 
университет. В 1982 году начал заниматься в секции по фехтованию на саблях, в 1992 году вошел в сборную 
страны. Четырехкратный олимпийский чемпион по фехтованию на саблях (1992, 1996, 2000), 10-кратный 
чемпион мира и 13-кратный чемпион Европы. С 2005 по 2010 год — депутат Новосибирского областного совета 
народных депутатов. В 2008 году был назначен старшим тренером сборной команды России по фехтованию (все 
виды). С 2012 года — член исполнительного комитета Международной федерации фехтования. С 2016 года — 
первый вице-президент Олимпийского комитета России и президент Европейской конфедерации фехтования. 
29 мая 2018 года избран президентом Олимпийского комитета России. Заслуженный мастер спорта. Кандидат 
педагогических наук (тема диссертации — «Тактико-техническая подготовка молодежной сборной команды 
по фехтованию на саблях»). Награжден орденами Почета, Дружбы, «За заслуги перед Отечеством» IV степени, 
медалью ордена «За заслуги перед Отечеством» II степени.

Д О С Ь Е О Л И М П И Й С К И Й  К О М И Т Е Т  Р О С С И И

Образован 1 декабря 1989 года как Всероссийский олимпийский комитет в рамках олимпийского движения 
СССР. В августе 1992 года получил самостоятельность и нынешнее название, а в сентябре 1993 года был 
признан Международным олимпийским комитетом (МОК). Представляет Россию в международном олимпийском 
движении, утверждает состав олимпийской сборной, готовит тренеров и спортсменов, организует соревнования, 
содействует развитию спорта в стране. В Олимпийский комитет России (ОКР) входят в качестве членов 40 об-
щероссийских общественных объединений по олимпийским видам спорта, 12 спортивных объединений зимних 
Олимпийских игр, 3 ассоциации зимних и летних видов спорта, 16 объединений по неолимпийским видам спор-
та, признанных МОК, 12 олимпийских академий, 18 физкультурно-спортивных объединений общеспортивного 
и ведомственного характера, 80 региональных общественных объединений, созданных для развития олимпий-
ского движения. Бюджет комитета формируется за счет средств государства, МОК, пожертвований и членских 
взносов. В ноябре 2018 года бюджет ОКР на период до 2022 года был утвержден в размере 9,9   млрд руб.

первые лица / спорт
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